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  )م 2010 دجنبر 21( ه 1432محرم  15الثلا2ء : : : : التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ

لرئيس  امسالمستشار السيد عبد الرحمان أشن، الخليفة الخ: : : : الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

  .الس

الثانية دقيقة، ابتداء من الساعة  ثلاث ساعات وثلاث وثلاثون: : : : التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .بعد الزوال الثانية والأربعينواDقيقة 

  .مناقشة الأسـئP الشفوية: : : : جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

 ------------------------------------------------ ------------------------------------------------ ------------------------------------------------ ------------------------------------------------    

        ::::المستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسة
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  .أعلن عن افتتاح الجلسة
  السـيد الوزير المحترم،

  السـيدgن المستشارgن،
  شارون المحترمون،السادة المست 

من اDسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اDاخلي  56عملا بأحكام الفصل 
uلس المستشارين، يخصص اuلس هذه الجلسة لأسـئP السادة 

  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها
وقبل الشروع في تناول الأسـئP الشفهية المدرجة في جدول الأعمال، 

طلاع اuلس على ما جد من مراسلات أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإ
  .وإعلا�ت

  .الكلمة للسـيد الأمين

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اuلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اuلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اuلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اuلس
  .شكرا السـيد الرئيس

  الزملاء المحترمين،
  السـيد الوزير،

في البداية أحيط اuلس الموقر علما أننا سـنكون على موعد مباشرة بعد 
تخصص ل�راسة والتصويت على عدد من  جلسة الأسـئP مع جلسة عمومية

  :النصوص التشريعية الجاهزة، ويتعلق الأمر بما يلي

 بشأن الصيد في المياه البرية؛ 07.10مشروع قانون رقم  - 1
بمثابة النظام الأساسي العام للوظيفة  50.05مشروع قانون رقم  - 2

 ؛العمومية
 30.10و 14.10 :إضافة إلى ثلاث مشاريع قوانين �لأرقام التالية

  .تهم اتفاقيات دولية 31.10و

كما أخبر اuلس أن رئاسة مجلس المستشارين قد توصلت بمشروع 
يتعلق بتغيير وتتميم مجموعة القانون الجنائي والقانون رقم  13.10قانون رقم 

المتعلق بمكافحة غسل  43.05المتعلق �لمسطرة الجنائية، وقانون رقم  22.01
  .المستشارين من مجلس النواب الأموال، والمحال على مجلس

كما توصلت رئاسة اuلس بقرار للمجلس اDسـتوري تحت رقم 
يقضي �لتصريح بشغور المقعد ا»ي كان يشغ¨ المرحوم الأمين  10/804

  .اDراق، المنتخب سابقا عن هيئة ممثلي الجماعات المحلية بجهة طنجة تطوان
وصل بها مجلس المستشارين و�لنسـبة للأسـئP الشفهية والكتابية التي ت

  :دجنبر، فهـي كالتالي 21إلى غاية يوم الثلا2ء 

  سؤ¼؛ 15: عدد الأسـئP الشفهية -

  أسـئP؛ 3: عدد الأسـئP الكتابية -

  .أجوبة 4: عدد الأجوبة الكتابية -
 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الأمين

Dاخلي، توصلت الرئاسة من النظام ا 128وطبقا لمقتضيات المادة 
بست إحاطات اuلس علما، وهي لكل من فريق التجمع اDسـتوري الموحد 
وللفريق الحركي ولفريق الأصاÄ والمعاصرة وللفريق ¼شتراكي والفريق 

  . ¼سـتقلالي والفريق الفيدرالي
وأعطي الكلمة لأول متدخل برسم نقطة إحاطة اuلس علما، وهي 

  .توري الموحد، تفضل الأخ بيجديكنلفريق التجمع اDس ـ

        ::::المستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكن
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  أخواتي، إخواني المستشارين المحترمين،
أتدخل �سم فريق التجمع اDسـتوري الموحد لإحاطة اuلس الموقر 
بقضية طارئة، تهم مآل ما آلت إليه أوضاع مستشفى الحسن الثاني 

خصوصا المركب الجراÐ على الخصوص، الشيء ا»ي اسـتدعى بأكادير، 
، 2010دجنبر  17من الأطباء الجراحين إلى عقد اجÓع طارئ بتاريخ 

تدارسوا خلاÔ الأوضاع المزرية التي يعيشها المستشفى بشكل عام والمركب 
الجراÐ على وجه الخصوص، حيث قاموا بتحسيس السلطات الوصية 

توى الجهوي والمركزي بفظاعة هذه ¼ختلالات التي على القطاع على المس ـ
يعرفها المستشفى وانعكاسات هذا المرفق العمومي في ظل هذه الظروف 
على أداء الخدمات الصحية لفائدة المواطنين ا»ين أصبحوا يعانون كثيرا، 

  .خصوصا الساكنة المعوزة والفقيرة
  السـيد الرئيس،
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تردي الخدمات الصحية في إن الأسـباب الحقيقية التي أدت إلى 
مستشفى الحسن الثاني بأكادير راجع إلى ما وقف عليه الأطباء من 
حاجيات ملحة وضرورية، فالمستشفى يعرف خصاصا حادا في الأطر 

طبيب جراح في المركب  32ممرضين لفائدة  6التمريضية، على سبيل المثال 
الأدوات الجراحية الجراÐ، �لإضافة إلى الخصاص الحاد للمعدات الطبية و 

التي تآكلت ولم يتم إصلاÞا أو تعويضها، أعطاب تقنية متكررة داخل هذا 
المركب، الشيء ا»ي انعكس سلبا على أداء هذه الخدمة العمومية، أدت 
في بعض الأحيان إلى إرجاع المريض من قاعة العمليات في العديد من 

  .المناسـبات
اع الصحة �لمستشفى Ô عواقب إن هذا ¼رتباك ا»ي يعرفه تدبير قط

درعة، وا»ي لا يليق بسمعة -ماسة-وخيمة على صحة الساكنة بجهة سوس
  .ها مدينة سـياحية �متيازالمدينة ومكانتها، خصوصا وأننا نعتبر 

إن اسـتمرار هذه الأوضاع جعلت الأطر الطبية �لمستشفى يوقف جميع 
تداء من يوم الأمس أنشطة المركب الجراÐ �لمستشفى لمدة أسـبوع، اب 

¼ثنين قابP للتجديد مع تنظيمه لوقفة احتجاجية أمام مقر المندوبية الجهوية 
  .للصحة بأكادير

»ا، ومن �ب المسؤولية التي نتحملها كمنتخبين، نطالب الحكومة 
التدخل العاجل لوقف هذه ¼ضطرا�ت التي يعرفها مستشفى الحسن 

يات الضرورية لكي يسـتأنف عم¨ في أحسن الثاني بأكادير، وتزويده �لحاج 
  .الظروف

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس

.. .والكلمة الموالية دائما في إطار إحاطة اuلس علما، للفريق الحركي
  .شكرا السـيد الرئيس

ننتقل إلى الإحاطة الموالية، وهي لفريق الأصاÄ والمعاصرة، الكلمة 
  .د المستشار الأسـتاد طريبش، تفضلواللسـي

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  أخواتي المستشارات، 
  إخواني المستشارين،

من القانون اDاخلي، نحيط مجلسـنا الموقر  128طبقا لمقتضيات المادة 
Óالرأي العام، بحيث أن أغلبية القطاعات ¼ج Ôعية علما ومن خلا

والخدماتية تعرف عدة اختلالات وأزمات، توDت عنها موجة من 
الإضرا�ت والمظاهرات و¼عتصامات، ما فتئت شوارع المملكة تسـتأنس 

بها، حتى غدت من مظاهر الحياة اليومية، من بين القطاعات نذكر على 
  .سبيل المثال العدل والتعليم والتشغيل والصحة وغيرها

ستشفائي الجامعي ابن سيناء �لر�ط سابقة خلال لقد شهد المركز ¼
الأسابيع القليP الماضية، تمثلت في الإغلاق الهمجي واللامسؤول لأول 
وأكبر مصلحة عمومية لجراحة القلب والشرايين ببلاد�، إغلاق أطلق عليه 

مريض مرشح  380عبارة التجميد، ضار� عرض الحائط الحق لأزيد من 
توح، وكلهم من المواطنين المحتاجين، واللائحة راه موجودة لعملية القلب المف 

  . معنا السـيد الرئيس
نعم، وفي زمن قياسي تم الإûاز على هذه المصلحة التي شهدت أزيد 

سـنة، تكوين ما  25عملية جراحية على القلب على مدار  10000من 
من جراÐ القلب والشرايين المغاربة، عدة إنجازات طبية  %90 بيقار 

وعلمية لا مسـبوقة عربيا وإفريقيا ودوليا، وهذا الفريق التقني أو الطبي 
مشهور على المسـتوى اDولي، كيف يعقل أنه في نفس الوقت ا»ي يتم فيه 
اللجوء إلى النيابة العامة للقيام �لبحث، تعطى الأوامر لتفريغ المصلحة من 

  تجهيزاتها وبأية طريقة؟
وفي خرق سافر لقدسـية وحدة الجواب اسـتخدام عمال النظافة 

الإنعاش وللمركب الجراÐ للمصلحة، أمام ومرأى المرضى، هذا ما تسمونه 
السـيدة وزيرة الصحة تجميدا لعمل المصلحة، ثم تم  - أي وزارتكم الموقرة  -

وشـبه طبية وتوزيعها على �قي تفريق وتشـتيت فريق بأكم¨ من أطر طبية 
سـنة من التجربة ومن  25على مدار  المصالح ¼ستشفائية، فريق يتكون

الكفاءة الطبية، وهذا ما تسميه الوزارة أيضا �لتجميد، بل هو القضاء 
النهائي على مصلحة رائدة وطنيا، تعتبر مرآة بلاد� في جراحة القلب 

  .والشرايين
ومن هنا، لابد أن نشير إلى روح المسؤولية والتفاني Dى رئيس 

بها في إطار عملية ممنهجة قضت على الملاذ المصلحة التي تمت التضحية 
الوحيد لآلاف مرضى القلب والشرايين المعوزين، ا»ي يشهد Ô بذ� 
عشرات الجراحين المغاربة والأجانب ا»ين gبعوا صيرورته وعاينوا روح 
المسؤولية عن كثب واسـتعملوا مؤلفاته، لا يسـتحق ما ارتكب في حقه من 

والتكريم، إن لم نقل وقفة إجلال وقد قارب  إها�ت، بل يسـتحق التنويه
  .بلوغ سن التقاعد

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة الموالية دائما في إطار إحاطة اuلس 

  .علما للفريق ¼شتراكي

        ::::المستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعياد
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
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  السادة الوزراء،
  أختي، إخواني المستشارون،

 128أتدخل �سم الفريق ¼شتراكي بمجلس المستشارين في إطار المادة 
من النظام اDاخلي لأحيط مجلسـنا الموقر علما �لاعتداءات التي تعرض لها 
الوفد الشـبابي المغربي المشارك في المهرجان العالمي للشـباب والطلبة بجنوب 

  .إفريقيا
إننا إذ نتضامن مع الشـباب والطلبة المغاربة ضد التحرشات والهجومات 
والعنف ا»ي كانوا ضحيته، فإننا جد آسفين لهذه الممارسات الصادرة عن 
بعض أتباع البوليساريو وبعض الشـبيبات الإسـبانية المتطرفة والمنساقة وراء 

زائر لمعاكسة الأطروحة ¼نفصالية والتغليط ا»ي تنهجه البوليساريو والج
  .وحدة المغرب الترابية

إننا في الفريق ¼شتراكي، نقدر هذا المهرجان العالمي الشـبابي، ونعتبره 
ملتقى إنسانيا عالميا لتقارب الشـباب وتفاعلهم من أجل إشاعة السلم 
والتعايش وثقافة التسامح والتعاون وليس التطاحن والكراهية والحقد، التي 

  .زرعها في أوساط الشـباب في العالم يسعى البوليساريو إلى
وإننا لفخورون بكون الشـبيبة ¼تحادية التابعة للاتحاد ¼شتراكي، 
كانت من ضمن المشاركين التقليديين في هذا المهرجان العالمي المتميز، وكل 
شـباب العالم يذكر مساهمتنا في إنجاح المهرجان وتوûه واحتفاظه بهويته 

كن ما عاشه شـبابنا، ومن ضمنهم الشـبيبة ¼تحادية في التقدمية الإنسانية، ل
جنوب إفريقيا، من تحرش وعنف لا يمت لأخلاقيات هذا المهرجان ولا 
لأهدافه النبيP بأية صP، ولم يسـبق أن وقع مثل هذا الهجوم على المغاربة 
إلا خلال اDورة التي انعقدت في الجزائر، حيث أصيب الشـباب المغاربة 

يت أوامر سامية لانسحابهم وتلقيهم العلاج في مستشفيات بجروح وأعط 
  .بلادهم

فليس صدفة أن يتكرر هذا الأمر اليوم في جنوب إفريقيا، التي تعاكس 
وحدتنا الترابية منذ سـنوات وتتحين الفرص للمس بقضيتنا الوطنية، وذ� 
ما لمسـناه منذ افتتاح المهرجان، حيث حرم الشـباب المغربي من حضور 

فتتاح ولم توفر Ô وسائل النقل والإقامة القريبة من مكان المهرجان، حفل ¼
بل إن الأمر وصل إلى حد اسـتصدار قرار بطرد وفد الشـباب المغربي من 
طرف المنظمين، وهم الضحا! ا»ين تعرضوا للعنف والعدوان إ�ن تنظيمهم 

سـتقطبت لورشة #مة و�جحة حول مقترح الحكم ا»اتي، وهي الورشة التي ا
اهÓم شـباب العالم، مما أغاض مرتزقة البوليساريو ومعاونيهم والب� المحتضن 

  . جنوب إفريقيا
إننا في فريق ¼شتراكي، إذ نجدد أسفنا لهذه السلوكات المشينة التي 
تتلاعب بمهرجان عالمي، مفروض أن يكون محفلا لتربية الشـباب على 

لمغربيات والشـباب المغاربة ا»ين أ�نوا التآ% والتآزر، فإننا نحيي الشا�ت ا
  . عن تحضرهم ووطنيتهم واسـتقامتهم ل�فاع عن وحدة بلاهم

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا، وقبل أن أعطي الكلمة للفريق ¼سـتقلالي دائما في إطار إحاطة 
اuلس علما، أريد أن أرحب �سمكم بطلبة المعهد العالي للصحافة �Dار 

ء ا»ين يحضرون معنا هذه الجلسة، و�سمكم جميعا نشكرهم على البيضا
  .ز!رتهم للمجلس، ونتمنى لهم كامل التوفيق، شكرا لكم

أنتقل إلى الكلمة للفريق ¼سـتقلالي دائما في إطار إحاطة اuلس، 
  .تفضلوا

        ::::المستشار السـيد فؤاد القادريالمستشار السـيد فؤاد القادريالمستشار السـيد فؤاد القادريالمستشار السـيد فؤاد القادري
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  سادة الوزراء،ال 
  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،

في نفس توجه الفريق ¼شتراكي، يشرفني �سم الفريق ¼سـتقلالي 
من نظامنا اDاخلي  128للوحدة والتعادلية أن أتناول الكلمة في إطار المادة 

لإحاطة مجلسـنا الموقر علما بقضية طارئة وذات أهمية قصوى �لنسـبة لمعركة 
د� في مواûة خصوم أعداء الوحدة الترابية، ويهم الأمر المعركة الوطنية بلا

الصادقة المطبوعة �لرزانة والمسؤولية السـياسـية التي يخوضها وفد شـبابنا 
  .المغربي في المهرجان العالمي للشـباب ا»ي تحتضنه جنوب إفريقيا

 هذه المعركة أ�نت عن أعداء حاقدين على بلاد�، وفي مقدمتهم
المليشـيات الإسـبانية، التي وصل بها الأمر حد تدنيس علمنا الوطني بوضع 
نجمة الكيان الصهيوني داخ¨ وتثبيت لافتة من الخطورة بما كان تحمل عبارة 

  .المغرب يساوي إسرائيل
هذه الأحداث الخطيرة التي رافقت تنظيم وفد� لندوة حول مشروع 

ن الوفود العالمية وأفقدت المرتزقة الحكم ا»اتي، اسـتقطبت اهÓم العديد م
وأذ�بهم، خاصة من الإسـبانيين وممثلي حزب المؤتمر الإفريقي لجنوب إفريقيا 
صوابهم وأسفرت عن إصا�ت في صفوف وفد�، الشيء ا»ي اقتضى تقديم 
الوفد Dعوة قضائية Dى اللجنة العليا لحقوق الإنسان بجنوب إفريقيا، تهم 

ي ارتضاه الوفد الإسـباني خاصة الحزب الشعبي، المضمون العنصري ا»
  .والرابطة الوطنية لكطلانيا، من خلال وصف بلاد� �لمحتل والعنصري

هذه الأحداث التي توجت بقرار اللجنة التحضيرية العليا وبإيعاز من 
ممثلي حزب المؤتمر الوطني بجنوب إفريقيا، وممثل إسـبانيا بقرار طرد الوفد 

  . 8صوت ضد  12التصويت ب المغربي عن طريق 
إن هذه الأحداث، السـيد الرئيس المحترم، أصبحت تفرض على بلاد� 
وفي إطار اDفاع عن سـيادتها ورموزها التي لا يمكن القبول بإهانتها، أن 
تتخذ مواقف صارمة، وفي مقدمتها توجيه مذكرة احتجاج رسمية عبر 

قيا، الظرفية تقتضي أن القنوات اDبلوماسـية لكل من إسـبانيا وجنوب إفري 
تتحرك بلاد� على مسـتوى لجنة حقوق الإنسان التابعة للأمم المتحدة لعرض 
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وقائع هذا المس وت- ¼عتداءات السافرة التي مكنت من فضح زيف 
الشعارات التي تحملها بعض الجهات في إسـبانيا وجنوب إفريقيا، وتنسف 

  ".وار والسلامالح"المدلول ا»ي يحم¨ هذا المهرجان كشعار 
ونغتنم هذه الفرصة لنوجه لوفد� الشـبابي تحية تقدير واعتزاز بمواقفه 
الوطنية الرزينة، ونعبر عن تضامننا المطلق مع ما تعرض Ô من تحرشات 
واسـتفزازات واعتداءات، لن تزيد ب�� إلا إصرارا على تمسكه بكامل ترابه 

  .تين فعليا والجزر التابعة لهماالوطني، ومن ضمنه مدينة سبتة ومليلية المحتل 
السـيد الرئيس، من خلال هذا المنبر نقول لجميع أعداء الوحدة الترابية، 
نقول لجميع من لهم قناعات تخريبية تعدى صداها ومداها ملف الصحراء 
المغربية ليصبح المحرك الرئيسي لمشروع عدائي يسـتهدف الصرح ¼قتصادي 

لهم موتوا بغيضكم، هللوا من البرلمان والصرح التنموي المغربي، نقول 
الأوروبي، هللوا من جميع المنابر المتاحة، فلن تنالوا من وحدتنا ولن تسفهوا 

  . أحلامنا
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد الرئيس، والكلمة لآخر متدخل في إطار إحاطة 

  .اuلس علما، وهي للفريق الفيدرالي

        ::::ر السـيد محمد دعيدعةر السـيد محمد دعيدعةر السـيد محمد دعيدعةر السـيد محمد دعيدعةالمستشاالمستشاالمستشاالمستشا
  .شكرا السـيد الرئيس
  السادة المستشارين، 

  السـيدات المستشارات،
لأحيط  128يشرفني أن أتدخل �سم الفريق الفيدرالي في إطار المادة 
 2.05.1228مجلسـنا الموقر والرأي العام الوطني أنه بمقتضى بمرسوم رقم 

بتاريخ  5513سمية عدد نشور �لجريدة الر والم  2007مارس  3الصادر بتاريخ 
، تم إحداث الهيئة المركزية للوقاية من الرشوة، وبإحداث 2007أبريل  2

هذه الهيئة عبر المغرب عن انخراطه في اDينامية اDولية لمكافحة الفساد، 
حيث أضاف إلى العقد المؤسسي حلقة جديدة، تضطلع بمهام وقائية ترمي 

مة وطنية للنزاهة والشفافية وإعطاء في مجملها إلى المساهمة في تشييد منظو 
  .الحساب

ولقد زود المشرع هذه المؤسسة بخصوصيات تنظيمية، تتجلى في تركيبة 
هياكلها المنفتحة على مختلف فعاليات اuتمع المدني، وفي تنوع #ا#ا كقوة 
اقتراحية واستشارية وآلية رصد وتشخيص لظاهرة الفساد وتتبع وتقييم 

  .كافحتهاللسـياسة المتبعة لم
، عملت الهيئة المركزية بكل جدية 2009ومنذ انطلاق أعمالها في بداية 

ونضالية ومصداقية، أثمرت التقرير السـنوي الأول، غير أن الهيئة تشكو 
اليوم من قP الموارد المالية والمناصب لتوظيف الكفاءات القادرة على 

   .مواصP ومصاحبة ومواكبة الأهداف الإستراتجية للهيئة

وفي هذا الإطار، راسلت الهيئة السـيد الوزير الأول من أجل تمكينها 
من وسائل العمل، تعلق الأمر �لجانب المالي أو البشري أو بناء المقر 
الخاص �لهيئة أو إقرار القانون اDاخلي للهيئة لكي تتمكن من القيام بمها#ا 

  .على أحسن وجه إلا أنه إلى يومنا هذا لا جواب
نت الهيئة اختيارا استراتجيا ل�وÄ، وجب عليها وعلى الحكومة فإذا كا

أن تضع رهن إشارتها كل وسائل العمل وتوفير ظروف ¼شـتغال المناسـبة، 
وإذ ننتظر من السـيد الوزير الأول الترجمة الفعلية للتصريح الحكومي ف8 
يخص محاربة الفساد وتخليق الحياة العامة، حتى لا تكون الهيئة فقط 
للاسـتهلاك الإعلامي لأن مصداقية الخطاب الحكومي رهين بتفعيل ودعم 
عمل الهيئة المركزية للوقاية من الرشوة لكي تتمكن من أداء #ا#ا، حيث أنه 
إلى يومنا هذا لم تؤد الهيئة واجب الكراء أو توظيف الكفاءات القادرة على 

  .وقاية من الرشوةترجمة الأهداف التي أسست من أجلها الهيئة المركزية لل
»�، فإننا كفيدرالية، العضو �لهيئة، نتمنى أن يتم التقاط الرساÄ من 
طرف من يهمه الأمر داخل اDوÄ والحكومة ومختلف مكو�ت اuتمع 

  .المدني
  .شكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد الرئيس، وبهذا نكون قد أتينا على جميع نقط إحاطة 
اuلس علما، ونشرع الآن في معالجة الأسـئP الشفهية المدرجة في جدول 

ثلاثة منها آنية، موûة لقطاعي  :سؤ¼ 20أعمال هذه الجلسة، وعددها 
سؤ¼ عاد! موûة لقطاعات  17التجهيز والنقل والصناعة والتجارة، و

التجهيز والنقل ثم الأوقاف، السـياحة، الصحة، التشغيل، التجارة 
لخارجية، تحديث القطاعات العامة، الصناعة التقليدية، التنمية اuالية ا

  .والصناعة والتجارة
ونسـتهل جدول أعمال هذه الجلسة �لسؤال الأول الآني الموجه إلى 
السـيد وزير التجهيز والنقل حول إعادة النظر في تنزيل البر�مج الطرقي، 

لسعداوي، إدريس مرون، عبد الحميد ا: للمستشارين المحترمين السادة
  . بناصر أزوكاغ، الهاشمي السموني، إبراهيم فضلي، عياد الطيبي

  .تفضل السـيد المستشار، الأسـتاذ إدريس مرون

        ::::المستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرون
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  زملائي،

المغرب، الحمد =، يعرف الآن بناء مجموعة من المشاريع الكبرى 
ة، التي من شأنها أن تدعم تنافسـنا في مجال ¼قتصادي و¼جÓعي، المهيكل

وإذا كنا نثمن عاليا هذه المشاريع الكبرى من طرق سـيارة وطرق وطنية، 
وطرق سريعة، ومطارات وسكك حديدية، فإننا نذكر في نفس الوقت أن 
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 المغرب نصف ساكنته توجد في العالم القروي، ورغم ما قد نقوÔ حول العالم
القروي وما قد يعتبره الإنسان أنه كثير الBم حول العالم القروي، فإننا لا 
نعطيه حقه على مسـتوى الأرقام، على مسـتوى الواقع، على مسـتوى 

  .المعادلات الحسابية
من هذا المنطلق، نسأل السـيد الوزير ومن خلاÔ الحكومة، ألم يأت 

لاقا من أن تقدم المغرب لن الوقت إلى حد الآن لإعادة ترتيب أولو!تنا انط
يتم إلا إذا تم إنصاف نصفه في العالم القروي، وأن أي تقدم لا يمكن إلا أن 

  يكون مبنيا على هاذ العالم القروي، وأساسا على بناء الطرقات القروية؟ 
د!ل الطرقان  2000إلى  1500نعلم أن الوتيرة رفعناها من 

وصلو خلال هاذ السـنة إن شاء الكيلومترات، نعلم أيضا أن الآن غادي ن
من فك العزÄ، لكن نرى أنه ما يزال هناك الكثير لا من حيث  %76الله 

 Ôالنوع ولا من حيث الشكل، وهذا هو سؤالنا للسـيد الوزير ومن خلا
  . للحكومة

  .شكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار، والكلمة للسـيد وزير والتجهيز والنقل 

  .ة على السؤال، تفضلوا السـيد الوزيرللإجاب

        ::::السـيد كرالسـيد كرالسـيد كرالسـيد كريميميميم غلاب وزير التجه غلاب وزير التجه غلاب وزير التجه غلاب وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
أريد أن أؤكد على أننا نتقاسم مع السـيد المستشار المحترم أهمية إيصال 

أن نصل في العالم القروي، ونولي أهمية قصوى الطرق في أبعد ما يمكن 
لتنمية شـبكة الطرق، يعني طبعا الشـبكات التي تربط ما بين المدن من 

شـبكات من طرق سـيارة، إلى الشـبكات المتعلقة �لطرق يعني الوطنية 
 Pوالطرق الجهوية والطرق الإقليمية إلى الطرق القروية، يعني هناك سلس

وزع ثروات وتربط ¼تصالات ما بين المواطنين من أنواع الشـبكات التي ت
  .أيF كانوا، كانوا في المدن أو كانوا في القرى

وفي هذا ¼تجاه، هناك البر�مج الكبير ا»ي نحن ننجزه حاليا، ا»ي 
هو البر�مج الوطني الثاني للطرق القروية، وا»ي أعطيتموه السـيد 

بهذا البر�مج في سؤالكم، فعلا المستشار المحترم بعض المعطيات المتعلقة 
هذا البر�مج هو ا»ي يشكل الآمال المتعلقة بإيصال الطرق للسكان في 

، وهو 2006العالم القروي، بحيث أن هذا البر�مج انطلق في سـنة 
 500ألف و 15البر�مج الوطني الثاني للطرق القروية، ويهدف إلى إنجاز 

  .مليار درهم 14كلم بتكلفة 

سـنوات  10فعنا من وثيرة الإنجازات في هذا البر�مج، قبل كما قلتم ر 
كان هذا البر�مج يذهب بوتيرة ألف كلم سـنو!، الآن ننجز ألفين كلم 

كلم لجعل نسـبة فك العزÄ تصل في  2300سننجز  2011سـنو!، وسـنة 
  .%80إلى  2012نهاية 

قية إضافة إلى هذا البر�مج، هناك البرامج المتعلقة �لصيانة الطر 
والبرامج المتعلقة �لصيانة الطرقية تذهب في نفس ¼تجاه لربط جميع الجهات 

 200بما فيها من أقاليم وبما فيها من جماعات قروية، ونخصص تقريبا مليار و
مليون درهم سـنو! للصيانة الطرقية التي تهدف كذ� إلى تحسين ظروف 

  . التنقل في العالم القروي
  .وشكرا

        ::::لسةلسةلسةلسةالسـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج 
شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب، 

  .تفضل السي إدريس

        ::::المستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرونالمستشار السـيد إدريس مرون
  :السـيد الرئيس، بغيت نضيف ثلاثة نقط

النقطة الأولى، تتعلق بتنسـيق، تيمكن لنا نلقاو وسائل أخرى، لأن دا� 
ين المياه والغا�ت اللي كيدير الطرقان كاين الفلاحة كتدير الطرقان، كا

كتدير الطرقان في الغا�ت، لكن كاين دواوير اللي هما كاينين في الغا�ت، 
على أن يكون  كاين الجماعات المحلية، كاين وسائل أخرى، فاحنا كنشوفوا

هناك داخل الحكومة أحد الوزراء اللي هو ينسق ما بين هؤلاء المتدخلين 
كن لنا نغطيوها بناء على ما ذكرت من أجل إيجاد بعض الثغرات اللي هي يم

  .من الإمكا�ت متوفرة
النقطة الثانية، تتعلق �لمدونة د!ل السير، احنا في المغرب سعداء أننا 
عند� واحد المدونة جديدة، الفريق د!لنا إيما� منه بأنه هاذيك المدونة 
خصها دخل في حيز التطبيق بوسائل موازية ومسايرة، قدمنا تعديل 

ومة من أجل دعم أو وضع ميزانية خاصة لتنفيذ هذا الآÄ التي نعقد للحك
عليها الآمال من أجل الإنقاص أو التنقيص في عدد الموتى فوق الطرقات، 
وتقليل المصاريف الكبرى اللي هي كتضيع في الطرقان اللي عطيتو� الرقم 

تقبل مليار درهم، ما مشاتش معنا الحكومة تنتمنى أنكم في المس ـ 11د!ل 
توضع الآليات الضرورية المالية Dعم هذا الأمر لأنه في العالم القروي رغم أنكم 
عملتو دراسة من أجل معرفة كيف يمكن لنا أن نحسن، فما تزال عند� 
تساير الحكومة بأسرها هذا العالم القروي في مجال 
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        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  . شكرا السـيد الرئيس

ير أن المسأÄ د!ل التنسـيق مسأÄ شأريد فقط مساهمة في النقاش أن أ
ا في تنظيم العمل العملي هو ضبط #مة جدا، ولكن الطريقة التي نحبذه

هذا التنسـيق هذا ليس فقط على المسـتوى المركزي بل على المسـتوى 
  .المحلي

عندما نبحث على القيم بهذا التنسـيق على المسـتوى المركزي يعني من 
الصعب أن نجدي، أما عندما نقوم �لتنسـيق وجعل البرامج محليا على 

التي تشرف عليها القطاعات المعنية مسـتوى كل إقليم في إطار ¼جÓعات 
تحت الرئاسة د!ل السادة العمال، يعني يصبح من السهل القيام �لتنسـيق 

  .ما بين كل هذه القطاعات لتكون الفعالية متقدمة في هذا ¼تجاه
أما ف8 يخص الميزانيات اJصصة لمدونة السير، صحيح أنه كلما ارتفعت 

اسـتعمال هاذ الأداة الجديدة اللي هي مدونة  هذه الميزانية كلما سنتمكن من
السير التي بينت الفعالية د!لها لأنها في الشهور الأولى من التطبيق تبين 
المنحى نحو ¼نخفاض لحوادث السير ولعدد القتلى، وهناك الميزانية الأولى 

مليون درهم التي تم تخصيصها  380واDفعة الأولى التي تم تخصيصها هي 
ن شاء الله الحكومة على يعني رصد الموارد المالية الضرورية وسـتعمل إ

  . لإنجاح هذا الإصلاح الكبير
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

والسؤالين المواليين نظرا لوحدة الموضوع ا»ي يربطهما فسـنلقيهما دفعة 
ل دفعة واحدة لكي تتم الإجابة عنهما من طرف السـيد وزير التجهيز والنق

واحدة، والسؤال الأول وهو آني ويتعلق بتضرر الطرقات والبنيات المرتبطة 
فوزي : بها جراء التساقطات المطرية الأخيرة، للمستشارين المحترمين السادة

  . بنعلال، فؤاد القادري، محمد الأنصاري
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل الأسـتاذ فوزي

        ::::ي بنعلالي بنعلالي بنعلالي بنعلالفوزفوزفوزفوزمحمد محمد محمد محمد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
  السـيد الرئيس،

  السـيد الوزير المحترم،
  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،

السـيد الوزير، شهدت بلاد� تهاطل أمطار غزيرة، همت جل مناطق 
المملكة، نتجت عنها خسائر بشرية ومادية كبيرة، وتحسـبا للتوقعات الجوية 

هود، ûود كل القطاعات والمناخية المرتقبة فإن الأمر أصبح يحتم تضافر الج 
المعنية والتنسـيق ف8 بينها، وإصدار نشرات إخبارية مسـتمرة لتحسيس 
المواطنين بخطورة الوضع المنا% لاتخاذ ¼حتياطات ¼حترازية درءا لما 

  .يهدد سلامة المواطنين

»ا، نسائلكم السـيد الوزير، ما هي التدابير ¼سـتعجالية ¼حترازية 
الوزارة، وزارتكم، لمواûة مخاطر الطرق الناجمة عن التي ستتخذها 

  التساقطات المطرية والتحولات المناخية؟ 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

والسؤال الثاني المتعلق بنفس الموضوع، وهو يتعلق �لتصدع ا»ي 
لفريق تعرضت Ô الشـبكة الطرقية جراء الأمطار والفيضا�ت الأخيرة، وهو 

الأصاÄ والمعاصرة، وليتفضل أحد السادة المستشارين، تفضل السـيد 
  .المستشار

        ::::المستشار السـيد امحمد االمستشار السـيد امحمد االمستشار السـيد امحمد االمستشار السـيد امحمد الحملحملحملحميدييدييدييدي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،

مما لا شك، السـيد الوزير، عاشت بلاد� مؤخرا على إيقاع تغيرات 
الفيضا�ت أبرز مظاهرها، حيث خلفت خسائر مادية مناخية هامة، كانت 

وبشرية جسـيمة، أحدثت أضرارا �لغة �لبنية التحتية، سواء في البوادي أو 
  .الحواضر

إلا أن الأمر، السـيد الوزير، ا»ي يدهش ويشد انتباه المواطنين في 
سائر ûات المملكة وهو تعرض المنشآت والطرقات الحديثة العهد للإتلاف 

  .غم من الميزانية الهامة التي رصدت لها من ميزانية اDو�Äلر
ولهذه الأسـباب، في الأسـبوع المنصرم مما جعل فريق الأصاÄ والمعاصرة 
يطيح بميزانية الوزارة، وزارة التجهيز والنقل، وقمتم بعد ذ� بتمريرها بطريقة 

صعيد أخرى، لا يعقل وكيف يعقل لجماعة قروية أضعف جماعة قروية على ال 
نظر في الوطني بأن قرار خرج عن اللجنة أو عن اuلس غيتعاد فيه ال 

  .رمشة عين وبطريقة ملتوية
على هذه التعاملات، ونحن نستنكر هذا العمل، ولقد . ..إذن الحكومة

سـبقنا السـيد الوزير في السـنة الماضية أن طرحنا هذا المشكل، لأن نعيش 
يعيشها المواطن في الطرق، مع عدة اضطرا�ت وعدة حوادث خطيرة التي 

العلم بأن السـيد الوزير كانت هناك مدونة السير التي حبذ�ها ورحبنا بها، 
ولكن طلبنا من سـيادتكم بأن نوضح أكثر، ولهذا الخصوص انسحبنا في 
اDورة السابقة، لأن لم تلبوا لنا الطلب، مع العلم، السـيد الوزير، بأن هذه 

 كنتم ديمقراطيين كما تريدون الخير لهذا الشعب، المدونة لم تشيروا فيها إلى
إن كنتم ديمقراطيين وأن تحثوا فيها ف8 يخص الحوافر اللي تتوقع ف8 يخص 

  .هذه الفيضا�ت، أن تكون التعويضات السـيد الوزير
إذن، السـيد الوزير، مع العلم بأن قلنا أن هذه المدونة، وأن السـيد 

 يسامح ما شي مشكل، احنا كنقولو هاذ الرئيس برزطني شوية، ولكن الله
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المدونة فعلا جينا ونزلنا على المواطن والحكومة بغات تربي هاذ المواطن 
متفقين، ولكن هاذ المواطن ما عطيناهش الحق د!لو، في حاÄ ما إذا 
وقعت حادثة في هذا الصدد خصوصا فين ما يكون الأمطار والطرقات 

دي تعوض هاذ الناس هاذو؟ علاش ما والقناطر مكسرة، الوزارة �ش غا
عملتوش شي مادة في هاذ المدونة بأن خصكم تعطيو الحق؟ خصكم gخذوا 

Ô الحق  وتعطيو، ماشي غير تبقاو تطيحوا على المواطنين بدون ما تعطيو
  .د!لو

إذن بهذا الصدد، السـيد الوزير، خصوصا نلاحظ كما قلت في السـنة 
فعلا، ولكن نحن نتكلم عن الجودة،  اطورالماضية بأن طرق المغرب تشهد ت

وعن الخدمات الموجودة في الطرق السـيار، الموجودة في الب�ان الجوار، 
أبسط الأشـياء وهو ف8 يخص حوادث السير، سـيارة الإسعاف لم تكن 
موجودة قريبة في الطرق السـيار، خصوصا رجال المطاQ لم يكونوا في المكان 

المتطلبات التي يتطلبها المواطن �ش نقدرو المناسب، إذن هذه من عدة 
  .ننفذ عليه بزاف الحاجات

  :إذن لأسـباب عدة، السـيد الوزير، نطالبكم ونسائلكم أيضا
ما هو تصوركم الأولي لحجم الخسائر التي طالت الشـبكة الطرقية في 

  مختلف ûات المملكة؟ 
ما هي الإجراءات المتخذة من طرف المسؤولين عن سير أشغال 

صفقات العمومية، ومدى احترا#ا Dفتر التحملات؟ وسـبقنا في السـنة ال
  .الماضية أن طلبنا منكم كيفية التعامل مع مكاتب اDراسات

ما هي الإجراءات التي اتخذتها لفك العزÄ عن المواطنين من المناطق 
النائية والتي تعرضت فيها الشـبكة الطرقية لأضرار كارثية، حيث تعرضت 

  المسا� والقناطر للتلاشي والتلف؟ مجموعة من 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار، معذرة إن قاطعتكم ظنا أنكم تتدخلون في 

  .إطار التعقيب وليس في إطار طرح السؤال، ولهذا معذرة مرة أخرى
 6ننتقل إلى السـيد الوزير للإجابة على السؤالين معا وفي حدود 

  .ائق، تفضلوا السـيد الوزيردق

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

سأتطرق إلى هذا السؤالين، أولا السؤال المتعلق بأضرار الفيضا�ت، 
  .والجوانب الأخرى سأتطرق إليها ف8 بعد

ف8 يخص الفيضا�ت، فعلا عرف المغرب تساقطات مطرية كثيفة ما 
، وهذه التساقطات المطرية أدت إلى خسارة دجنبر 3نونبر إلى  26بين 

#مة على الشـبكة الطرقية، ومن هنا لابد قبل أن نتقدم في الجواب أن 
أوضح على أن وزارة التجهيز والنقل والحكومة بصفة عامة، مسؤوÄ يعني 

على شـبكة الطرق خارج المدن، وهي ليست مسؤوÄ على شـبكة الطرق 
ار داخل المدن، وفي هذا اuال هذا داخل المدن، فلوحظ عدد من الأضر 

تكون المسؤولية على عاتق اuالس الجماعية المنتخبة من رئيسها وأعضاء 
  .مكتب هذه اuالس

ثم ف8 يخص الفيضا�ت على الشـبكة خارج المدن، فهمت عددا من 
ûة، وأدت إلى انقطاع البعض من  12إقليم و 19الأقاليم، �لضبط 

تجهيز والنقل في إطار الإجراءات التي قامت بها، الطرقات، ووزارة ال 
جندت كل الوسائل المتعلقة �لتدخل في حاÄ اضطراب حركة السير، 

آÄ وشاحنة وآليات للتسوية والرفع والشحن،  211والتي هي وسائل كبيرة 
سائق،  79#ندس،  62ثم الأطر والمهندسين والتقنيين والسائقين، وهناك 

  .من أجل تدبير هذه الوضعيةعامل ويتدخلون  228
أشير كذ� هنا على أن عبأ� ميزانية خاصة لإصلاح أضرار هذه 

سـنوات الأخيرة على  3سـنوات أو خلال  3الفيضا�ت، حيث لوحظ قبل 
أنه التساقطات المطرية وظاهرة الفيضا�ت أصبحت شـبه هيكلية وتؤدي 

جدا ولو أنها لا ترقى إلى دائما إلى نفس النتائج، فتم تعبئة وسائل مالية كبيرة 
مرات ما كان يعبأ سابقا،  7مسـتوى طموحاتنا، لكن نشير إلى أنها تساوي 

الميزانية اJصصة عادة لإصلاح أضرار الفيضا�ت تبقى محدودة عادة في 
مليون درهم بين سـنة  400مليون درهم، في حين أن تم تعبئة مليار و 100

لاح هذه الأضرار التي لا تهم ، ونعمل حاليا على إص2010وسـنة  2009
شـبكة الطرق حديثة العهد، هذا غير صحيح، الأضرار يمكنها أن تهم 
شـبكات الطرق بصفة عامة وليست مقتصرة على المقاطع التي أنجزت 

عملية إصلاح  130عملية أو بإنهاء  130مؤخرا، فتم ¼نتهاء حاليا بإصلاح 
مليون  475إلى  وتجديد مقاطع ومنشآت متضررة بغلاف مالي يصل

Pدرهم، أما ما تبقى فهو مبرمج خلال هذه السـنة والسـنة المقب.  
أما ف8 يخص تدخلكم في موضوع ميزانية وزارة التجهيز والنقل، أشير 
إليكم، السـيد المستشار المحترم، على أن طريقة التصويت التي اعتمدها 

  :فريقكم كانت مخالفة للقانون لمسألتين
، هي �تجة عن أنه في ¼سـتدعاء يوم ¼ثنين �لليل المسأÄ الأولى -

كان مقررا على أنه التصويت سـيكون يوم الثلا2ء هذه هي المسأÄ الأولى، 
 وورقة ¼سـتدعاء متوفرة Dي، السـيد المستشار المحترم؛

على  36هي أنه القانون التنظيمي للمالية يؤكد في مادته : المسأÄ الثانية -
المستشارين أن يصوت على المداخيل قبل أن يصوت على أنه يجب uلس 

 .المصاريف، وفي يوم التصويت لم يكن اuلس قد صوت على المداخيل
هذا التصويت كان خارقا للقانون، وهذا ا»ي جعل أن السـيد  ،»�

رئيس مجلس المستشارين طلب بإعادة التصويت، والتصويت تم من 
  .ميزانية وزارة التجهيز جديد، وصادق مجلس المستشارين على

  السـيد الرئيس،
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السـيد المستشار المحترم تدخل في موضوع ما سمي بإسقاط ميزانية 
  ...وزارة التجهيز، وأشير إلى أن هذا الإسقاط لم يتم، لأنه وزارة التجهيز

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
أرجوكم، السـيد الوزير، واصلوا جوابكم على الموضوع حول التصدعات 

  . ها الطرقالتي تعرف 
  .واصل جوابك، السـيد الوزير، تفضل السي عثمون سأعطيك الكلمة

    ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .هل يمكن لي أن أتمم جوابي

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير، أرجوك أن تواصل جوابك على السؤال المطروح 

تمت  والمتعلق �لتصدعات التي تعرفها الطرق، رغم أننا نسجل �لفعل أنه
Äإلى هذه المسأ Ôالإشارة من طرف السـيد المستشار وهو يطرح سؤا .  

أرجوكم، السـيد الوزير، أن يكون كذ� أنتم تدخلكم بهذا الخصوص 
عابرا كما كان عابرا �لنسـبة للسـيد المستشار، ولتنفذوا إلى صلب الموضوع 

  . د�وهو التصدعات التي تعرفها الطرق جراء الفيضا�ت التي تعرفها بلا
تفضل السـيد المستشار الله يجازيك بخير، واصل السـيد الوزير 

  .جوابكم

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
السـيد الرئيس، بكل احترامي لكم السـيد الرئيس وللسادة المستشارين، 
لقد أجبت على كل ما يهم شـبكة الطرق المتعلقة �لتصدعات وأعطيت 

مليون د!ل اDرهم،  400د!ل مليار و، وقلت على أنه حدد� ميزانية اأرقام
  .عملية التي انتهت بها الأشغال والباقي ستنجز 131وقلنا بأننا أنجز� 

أما ف8 يخص المواضيع الأخرى في وقتي من حقي أن أجيب على تدخل 
  .السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . انتهـى الجواب السـيد الوزير، أرجوكم

  :للللالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنق والنق والنق والنق
السـيد الرئيس، أريد أن أتمم جوابي ومن بعد أعطي نقطة نظام إذا 

  .بغيتي

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير أرجوك أن تواصل الجواب، عفوا لقد أنهيتم وقتكم السـيد 

دقائق وقد اسـتغرقتم  6الوزير للجواب، أنهيتم وقتكم، جوابكم كان محدد في 
  . أكثر

  .أنهيتم الجواب الله يجازيكم تفضلوا، السـيد الوزير، لأنكم

        

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .دقائق هاذي، من قبايP كنتو كتكلموا 7السـيد الرئيس، 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير، أرجوكم، لكم كذ� فرصة في إطار التعقيب لتأخذوا 
الكلمة من جديد، ولكن قبل ذ� وقبل أن أعطي الكلمة للسادة 

صحاب الأسـئP، أرجوكم مرة أخرى أن تكون تدخلاتكم مركزة المستشارين أ
ومنصبة �لخصوص على صلب الموضوع ا»ي هو التصدعات التي تعرفها 

  .ء الفيضا�ت التي تعرفها بلاد�الطرق جرا
لقد كانت هنا� هفوة من طرف أحد السادة المستشارين ا»ين طرح 

 مسـتوى لجنة المالية السؤال، وذهب به تدخ¨ إلى أن يطرح ما جرى على
بخصوص مناقشة الميزانية د!ل التجهيز والنقل، أرجوكم بقدر ما كانت هذه 
المسأÄ عابرة في سؤالكم، أن يكون كذ� ما ورد على لسان السـيد الوزير 
 Pال لطرح ما تبقى من الأسـئuلكي نفسح ا ،Ôوهو يجيب عابرا في سؤا

لتهم داخل البث ليبثوا أسـئ ولكي نضمن حق جميع السادة المستشارين
  .التلفزي المباشر

مرة أخرى أرجوكم وأتوسل إليكم ألا تعودوا مرة أخرى إلى ما سـبقت 
الإشارة إليه، فسأمنح الكلمة لأحد السادة المستشارين في إطار التعقيب، 
وليكن تعقيبه منصبا مرة أخرى ورجاء على صلب الموضوع دون التطرق 

  .عثمون لكي تساعد� على تدبير هذه الجلسةإلى ما دونه، رجاء السي 
للفريق ¼سـتقلالي للوحدة والتعادلية  ،والكلمة قبلكم للسـيد المستشار

في إطار التعقيب، وفي حدود دقيقتين، مرة أخرى أركز على أن يكون 
  . الموضوع مركزا

  .شكرا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  .لسـيد الرئيسفي السؤال كانت دقيقة ا

  إذا سمحتم لي السـيد الرئيس، 
  السادة الوزراء،

  زميلاتي، زملائي،
في نطاق التعقيب لابد أن نحمد الله تبارك وتعالى على ما أنعم على 
بلاد� من خير بأمطار الرحمة، لابد أن نسجل ذ�، ثم كذ� اسـتمعت 

قوم به الوزارة بإمعان إلى رد السـيد الوزير، و�لمناسـبة لابد أن نشـيد بما ت
وقامت به وزارة التجهيز والنقل من مجهودات جبارة ولأدل على ذ� 
المؤشرات الإيجابية التي جاء بها السـيد الوزير الآن، لا بخصوص بناء 
 Äالطرق السـيارة ولا الطرق الوطنية ولا الجهوية ولا الإقليمية ولا فك العز

  .على العالم القروي
سـتحضر الآن الفرق التي هيأتها الوزارة كذ� لابد أن نسجل، وهو ي 

من أجل إسعاف المواطنين خلال ما عرفته بلاد� من أمطار الخير في 
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الآونة الأخيرة وت- الفرق التقنية التي كانت حاضرة وبقوة �لليل والنهار إلى 
  .جانب المواطنين من أجل إرجاع حركة السير إلى حالتها الطبيعية

وبشكل واضح وشفاف، وأ� لا أريد كرئيس لابد أن نسـتحضر  ،وكذ�
فريق أن أعرج على موضوع قد استنفذ مطلبه، وقد تناقشـنا ما فيه الكفاية 

  . والرأي العام سـيكون هو الحكم
وبطبيعة الحال، السـيد الرئيس، وختاما نود، السـيد الوزير، أن تكون 

منا هناك بعض الإجراءات ¼ستباقية من أجل تحسيس المواطنين وقد عل 
عن طريق الأرصاد الجوية أن هناك موجات قادمة من الأمطار أو البرد 
لتكون كذ� المواطنين مخبرين بطريقة استباقية لاتخاذ ¼حتياطات اللازمة 

  . عند السفر أو الخروج من مدنهم
ونتمنى، وبكل تجرد أمام الرأي العام، أن نعطي لكل ذي حقه وأن نقول 

  . الأساس لمن أحسنت أحسنت، وهذا هو
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا جزيلا، وأعطي الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب من 
الأصاÄ والمعاصرة، مرة أخرى أتوسل وأرجوكم أن لا تعرجوا على ما هو 
خارج عن صلب السؤال المطروح، وهو التصدع ا»ي تعرفه الطرق 

  . ببلاد� جراء الفيضا�ت
ستشار، في إطار التعقيب في حدود دقيقتين، تفضلوا، السـيد الم 

  .السـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
سؤال فريقنا يتعلق �لأضرار والتصدع ا»ي لحق �لشـبكة الطرقية من 
جراء الأمطار التي نحمد الله عليها، اسـتمعنا لجواب السـيد الوزير، وتيقول 

، هذا خطأ ولا يمكن تغطية بأن الطرق اللي تبنت جديدة لم تتضرر
الشمس �لغر�ل، الرأي العام الوطني يعرف بأنه كاين طرقان جديدة تبنات 

قنطرة على واد النكور بين إقليم الحسـيمة وإقليم : وتريبات، مثال واحد
الناظور بنتها الوزارة وخسرت عليها الملايير ثم في أقل من سـنة تريبات، 

وÄ الحكومة كتحترم راسها وكان السـيد وكون كان هاذ الشي وقع في شي د
  .الوزير قدم ¼سـتقاÄ د!لو

هذا من حقنا . ..2نيا، هو أن التصويت على ميزانية النقل والتجهيز
  . السـيد الرئيس، من حقنا مادام تكلم عليه السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .غتواصل... لت إليكم وقلت لكم أرجو ألاسالسـيد الرئيس، تو 

        ::::ستشار السـيد عبد الحكيم بنشماستشار السـيد عبد الحكيم بنشماستشار السـيد عبد الحكيم بنشماستشار السـيد عبد الحكيم بنشماششششالم الم الم الم 
واحدة من الأسـباب التي جعلت فريقنا يصوت ضد الميزانية وضد 
ميزانيات أخرى هي عدم التزام الحكومة �لالتزامات د!لها وهاذ الشي تكلمنا 

عليه، والجواب ا»ي قدمه السـيد الوزير تنطبق عليه كلمة العذر أقبح من 
Äالز .  

احت بدليل أن مستشارين من الأغلبية د!ل صوتنا ضد الميزانية وط
السـيد الوزير صوتوا نعم، ولكن ما وقع أنه وقع اجÓع في جنح الظلام، 
اجÓع سري، اجÓع #رب، ووقع اغتصاب ل�يمقراطية في جنح الظلام، 
هناك #زÄ وقعت �uلس ولا يمكن السكوت عليها، ولم يكن اسـتدعاء 

  . م وسأفضحهممقرر اللجنة، من حقي نتكل

            ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد المستشار، أرجوك مرة أخرى، مرة أخرى أرجوك، هذا 
الموضوع تم طرحه على أكثر من مسـتوى، ونوقش على أكثر من مسـتوى، 
أرجوك بر�مج وجدول أعمالنا هو الأسـئP الشفوية التي تتمركز حول 

  . موضوع محدد
 السـيد المستشار، أرجوك شكرا لكم السـيد المستشار، أنهيتم وقتكم

أنهيت حقك في الBم، ولا حق � أن تأخذ من حق غيرك، السـيد 
المستشار أرجوك أنهيت حقك في الBم، لا يمكنك أن تفرض على الجلسة 
ما تريد، أنهيت حقك في الBم، سأضطر لقطع الصوت عنك السـيد 

  .المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
  . نكمل وقتي أسـيدي، لابد أن آخذ وقتي كاملااسمح لي حتى

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لا يمكن � أن تأخذ أكثر من وقتك، رجاء أن تجلس لأنك أنهيت 
حقك في الBم، الوقت موزع توزيعا عادلا بين جميع السادة المستشارين، 
أرجوك أن تجلس، لا يمكنك أن تأخذ الBم عنوة عن الرئاسة، أنهيت 

  .لBم، دقيقتين خصصت �، تفضل السـيد المستشارحقك في ا

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
  .أعطيني نقطة نظام

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
أرجوك السـيد المستشار، أرجوك أن تأخذ مكانك لأنك أنهيت حقك 
في الBم وهو محدد في دقيقتين، وأعطي الكلمة للسـيد الوزير في إطار 

  . ينالتعقيب عن التعقيب
تفضلوا السـيد الوزير، بعد أن ينهـي جواب السـيد الوزير سأعطيك 

  ...نقطة نظام، تفضلو السـيد المستشار، بعد ما ينهـي السـيد الوزير جواب
السـيد الرئيس، أرجوك السـيد الرئيس، لا يمكن أن نسمح لأحد أن 
يفرض علينا كيفية تدبير الجلسة، حتى ولو ارتفعت ت- الأصوات سوف 

ن أحد من فرض رأيه على الرئاسة في كيفية تدبير الجلسة، أرجوكم لا لن يتمك
  .يمكن، كما لا نقبل التصفيق من أية ûة
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السادة المستشارون المحترمون، أرجوكم، السـيد المستشار خذ مكانك 
الله يجازيك بخير، لا يمكن أن تأخذ الكلمة �لقوة السـيد المستشار، تفضلوا 

د ¼ستئذان، وأعطي الكلمة للسـيد الوزير في سوف نعطيك الكلمة إلا بع
إطار التعقيب عن تعقيبي السـيدين المستشارين والكلمة لكم في حدود أربع 

  .دقائق
مرة أخرى، السـيد الوزير، أرجوكم أن تركزوا جوابكم على ما طرح من 
صلب الموضوع وألا تشيروا وتعرجوا على أي شيء آخر ما عدا ما هو 

  .السؤال، تفضلوا السـيد الوزيرمنصوص عليه في صلب 
السـيد المستشار أرجوك، دعو� ندبر تدبير الجلسة، ساعدو� الله 
يجازيكم بخير، السي اللبار تفضل الله يجازيك بخير، ساعدوا الرئاسة على 
تدبير الجلسة، السي اللبار الله يجازيك بخير، ساعدوا الرئاسة على تدبير 

  .هذه الجلسة
 يجازيك، التزمنا الحياد المطلق في تدبير الجلسة، السـيد المستشار، الله

رجاء ساعدو� على تدبير الجلسة لأنه لا يمكن أن تدبر تدبيرا سل8 إلا 
بمساعدتكم، و�لتالي خذوا الكلمة، السـيد الوزير، وركزوا على مضمون 

  .السؤال

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

ئيس، أ� تمنعت من جوج دقائق في الجواب أ� تمنعت، السـيد الر 
  .وشكرا على استرجاع العداد... وتمنعت

إذن ف8 يخص أضرار الفيضا�ت، أؤكد على جوابي، جوابي كان على 
السؤال ا»ي قال بأنه اقتصرت الأضرار د!ل الفيضا�ت على شـبكة حديثة 

لعهد، وقلت العهد، لأن السـيد المستشار لم يتكلم إلا على شـبكات حديثة ا
في جوابي على أنه الأضرار يمكنها أن تهم الشـبكة عن كل ليس فقط 

  .الإنجازات الأخيرة، هاذي النقطة الأولى
أما ف8 يخص يعني القنطرة التي كان وقع فيها أضرار ما بين الحسـيمة 
والناظور، هذه القنطرة وقع فيها تصدعات ليس في بنيتها وفي خرسانتها لأنها 

ة ومنجزة في ظروف حسـنة وطبقا للمعايير المعمول بها في كانت موجود
الهندسة المدنية، لكن المنطقة التي تم إنجاز فيها هاذ القنطرة عرفت 
اضطراب في تربتها، مما جعل على أن القنطرة تغير موقعها و�لتالي يعني وقع 
فيها بعض ¼نجرافات المتعلقة بتربتها وتم إصلاÞا في ظروف عادية وفي 

  .قت وجيزو 
أغتنم هذه الفرصة للتذكير فقط على أنه شـبكة الطرق التي ننجزها 

طرق السـيارة، ولا ف8 يخص الطرق الونشرف على إنجازه،ا لا ف8 يخص 
القروية، ولا ف8 يخص الطرق الوطنية، ولا ف8 يخص الصيانة الطرقية، 

الهندسة ولكن ننجزها بأعلى مسـتوى من المعايير د!ل الجودة، ود!ل يعني 

في بعض الأحيان مسـتوى التساقطات المطرية يكون أعلى من المسـتوى 
  .التي تكون يعني محددة لها هذه البنيات التحتية

ف8 يخص عدم التزامات الحكومة في موضوع ملف مدونة السير، هاذ 
الموضوع هذا كذ� كان طرحو ،السـيد المستشار المحترم، تنأكد على أنه 

 على مسـتوى لجنة المالية، ونشر� كوزارة وكحكومة كتا� عقد� لقاءات
أبيض ا»ي يبين على أننا وفينا بجميع التزاماتنا التي التزمنا بها في الوقت 

  . ا»ي صادق مجلس المستشارين على هذه المدونة
وكنهنيو أنفسـنا جميعا على أنه هاذ  او= الحمد اليوم كنشاهدو جميع

الحمد إيجابية جدا، بحيث أنه في شهر أكتوبر يعني  المدونة أعطت نتائج =
د!ل عدد القتلى انخفض مقارنة مع شهر أكتوبر السابق، وهاذ الأمر  40%

  .هذا الكل ساهم إيجابيا في هاذ الإصلاح الكبير
أما عن الشق الآخر ا»ي تقدم به السـيد المستشار المحترم المتعلق بأن 

�لنسـبة لمسـتعملي الطرق، بل أتت فقط هاذ المدونة لم تأت بحقوق جديدة 
بواجبات جديدة، هذا غير صحيح، مدونة السير أتت بعدد من الحقوق التي 

Pلم تكن متواجدة في المدونة السابقة، أعطيكم ثلاثة أمث :  
الحق في ¼سـتمرار في السـياقة عندما يكون السائق مخالف، سابقا 

ل ¼حتفاظ برخصة السـياقة ملي كيكون السائق مخالف كتكون العملية د!
وكان يسقط آنذاك في نفس الوقت الحق د!ل السائق في السـياقة، الآن 
عندما يكون السائق مخالف يعني تسحب رخصة السـياقة ويسلم Ô وصل 

 P15ا»ي يساوي بطاقة السـياقة طي Ô ش يحتفظ �لحق  اليوم، كتسمح�
  .في السـياقة

مكانش منصوص عليه في القانون  ثم �لنسـبة للطعن، الحق في الطعن
السابق، هاذ القانون جاب الحق في الطعن، ثم في حاÄ حادثة السير إلى 
تبينت بأنه كانت حادثة السير نتيجة على حفرة مثلا في الطريق أو على 
سوء المسـتوى د!ل البنية التحتية الطرقية فيتم إرجاع المسؤولية على المدبر 

  .د!ل شـبكة الطرق

سيختلاءقما)صاتريمتثت:سيهيخسازيمسييخهءميءـلا.7قمع)لاسلا:يخث2        ::::ئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةالسـيد ر السـيد ر السـيد ر السـيد ر 



 2010201020102010دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

11 
 

 )2010 دجنبر 21( 1432محرم  15

فقط أذكركم، أريد أن أذكر السادة المستشارين على أن أي وقت نقتطعه 
 Pمن هذه الجلسة لطرح نقط نظام أو غيرها يقتطع من الزمن المحدد للأسـئ
الشفهية التي ينتظر زملاؤكم بفارغ الصبر أن يلقوها في إطار البث التلفزي 

  .الدقائق لكل سؤ  3المباشر لأنه محدد �لقانون، 
فقط أرجو من الYين يأخذون نقط نظام أن يسـتحضروا هذا المعطى 
لفسح اuال لجميع السادة المستشارين لتمر أسـئلتهم في إطار البث التلفزي 

أنه محدد، ماشي احنا كنتصرفو فيه، محدد  االمباشر، واللي كتعرفوه جميع
  .�لقانون

نظام، ومن بعده  تفضلوا، السـيد المستشار، لكم الكلمة في إطار نقطة
  .المهاشي ما كاين مشكل

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
  .نقطة نظام في حدود دقيقتين

  شكرا السـيد الرئيس،
  ...مع كل التقدير و¼حترام الصادق ا»ي نكنه لكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .متبادل

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
إطار التسـيير، انÓ تفضلتو، السـيد احنا غادي نديرو نقطة نظام في 

الرئيس، في سـياق معين قلتم بأن السـيد المستشار المحترم ارتكب هفوة 
عندما تحدث على التصويت ا»ي أسقط ميزانية التجهيز والنقل، احنا قلنا 

  .أشـنو هي الأسـباب اللي خلاتنا نسقطو هاذ الميزانية
  ...ا بلعدة أسـباب منها تهرب الوزارة وعدم التزاماته

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . السـيد المستشار، أرجوك نقطة نظام طلبتها في إطار التسـيير

السـيد الرئيس، أرجوك، طلبت نقطة نظام في إطار التسـيير، إن 
كانت الرئاسة قد أساءت التسـيير، ف- الحق، أما الرئاسة فلم تسئ 

يعرج على ما التسـيير أبدا، أخذ السـيد المستشار سؤاÔ وما كان عليه أن 
  .هو دون ما هو منصوص عليه في صلب السؤال

»� نبهت وقلت بكل موضوعية، أرجوكم ألا تدخلوا ما هو غير مدرج 
في صلب السؤال، كان ذ� من طرف السـيد المستشار، وكذ� كان من 
طرف السـيد الوزير عندما أجاب عن سؤاÔ، و�لتالي هذا لا يدخل ضمن 

دبير الجلسة، أرجوك، إذا كان شي تدبير، إلا تقويم الرئاسة في حسن ت
  . كانت نقطة نظام في صلب التدبير، تفضلوا

أما وأن تعرجوا مرة أخرى للإشارة إلى موضوع سـبق وأن كان موضوع 
نقاش على أكثر من مسـتوى، فرجاء، السـيد الرئيس، مرة أخرى أرجوك 

صلب السؤال، مرة أخرى أن لا تحرجوا الرئاسة في متاهات لا علاقة لها ب

وإلا مرة أخرى سـنذكركم أرجوكم إن الوقت اJصص لهذه الجلسة هو لطرح 
  .الأسـئP الشفهية وليس غيرها

والآن وأنتم، السـيد الرئيس، في إطار طلب نقطة نظام، تتكلمون عن 
؟ ..شيء آخر وتشرحون فيه أشـياء أخرى، كيف تم هذا؟ وكيف تم

ب أن ينصب التدخل د!� في أرجوك أ� غادي نمنح � الوقت ولكن يج
  . إطار التدبير

السي طريبش أرجوك، كاين السـيد رئيس الفريق أ� أتكلم معه، وهو 
يعي ما أقول دون أن يسـتعين بمن هو بجانبه ليدافع عن السـيد الرئيس، هو 

  .أدرى، تفضلوا السـيد الرئيس إذا كنتم سـتواصلون

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
  .صلنعم سـنوا

  .شكرا السـيد الرئيس
في صلب الموضوع، في صلب التسـيير، أنتم قلتم السـيد الرئيس المحترم 
بأنه السـيد المستشار عندما أشار إلى إسقاط الميزانية ارتكب هفوة، هاذ 
الشيء قلتوه، ليس من حقكم ! سـيدي، ماشي من حقكم، راه احنا 

  ... الفيضا�تفي ارتباط بموضوع تصدع الطرق من جراء ... كنشرحو

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  ..لأنه لم يشر إلى ما هو منصوص عليه في صلب الموضوع، أرجوك

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشششش
  ...لأن الحكومة قادت اجÓعا سر!... لماذا تنزعجون من فضح مؤامرات

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لمستشار، التزموا لا ينزعج أحد، ولم أعط لكم الكلمة، تفضلوا السـيد ا

حدودكم السـيد المستشار، لا ننزعج من أحد، نقطة نظام يجب أن تنصب 
  .على ما هو منصوص، السـيد المستشار

  . تفضل السـيد المستشار، أرجوك السي عثمون، السـيد الرئيس تفضلوا
إن كانت هنا� نقطة نظام، السي المهاشي في إطار نقطة نظام ولا 

  .أن تكون منصبة على التدبيرحاجة للتذكير بأنها يجب 
تفضل السي عثمون، لم أعطك الكلمة، ما اعطيتكش الكلمة السـيد 
المستشار أرجوك، السي عثمون ما اعطيتكش الكلمة، تفضل السي المهاشي 

  .في إطار نقطة نظام

        ::::المستشار السـيد عبد اuيد المهاالمستشار السـيد عبد اuيد المهاالمستشار السـيد عبد اuيد المهاالمستشار السـيد عبد اuيد المهاشيشيشيشي
  .شكرا السـيد الرئيس

، وبكل هدوء كان عليكم ملي نقطة نظام تهم التسـيير، السـيد الرئيس
بدأ السـيد الوزير المحترم تيجاوب على هذاك الموضوع، كان عليكم �ش 
توقفوه، لأنه الإشارة اللي جات من السـيد المستشار تهم تدبير اللجنة، 
وهي من اختصاص اuلس، السؤال لم يكن موûا إلى السـيد الوزير، في 
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عليكم، السـيد الرئيس، �ش تنبهوا هذا الإطار تتجي نقطة نظام د!لي، كان 
  . السـيد الوزير أنه لا يحق Ô أن يجيب مكان الهياكل د!ل اuلس

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

أرجوكم بما أن الرئاسة هي المعنية بنقط نظام لأنها كلها تتعلق �لتسـيير 
  .و�لتدبير

  السـيد الرئيس،
  ستشار المحترم،السـيد الم 

لم تضطر الرئاسة إلى إيقاف السـيد الوزير لأن من أ2ر موضوع اللجنة 
وما يحيط �للجنة هو أحد السادة المستشارين صاحب السؤال، »� 
اعتبر� بأن المسأÄ بما أنها كانت عابرة وعبرت عنها الرئاسة بهفوة، اعتقد� 

ذ� الأمر �لنسـبة بما أن كانت عابرة من طرف السـيد المستشار، فك
للسـيد الوزير، اعتبر� أن جوابه وهو يعرج على ما أشار إليه السـيد 
المستشار في سؤاÔ، كذ� شيئا عابرا، وقلنا نلتمس من الجميع ونرجو من 
الجميع أن يساهم في تدبير الجلسة، ويساعد الرئاسة على تجاوز هذه 

ذا بأن الوقت محدد لكل الصعاب، وقلنا لكم مرات متعددة وأنتم أعلم منا به
صاحب سؤال، وهو أحرص ما يكون على أن يصل دوره في طرح هذا 

  .السؤال
»ا، سـنعتبر السادة المستشارون المحترمون، أرجوكم أن نعتبر كل هذا 
عابرا، وننتقل إلى طرح ما تبقى من الأسـئP والأجوبة عنها، رجاء ساعدوا 

  .الرئاسة ولكم جزيل الشكر
رجاء، أرجوك، الله يخليك، السـيد الرئيس، المسأÄ .. .والكلمة ربما

تعني الرئاسة قبلكم، تفضلوا، مرة أخرى سوف لن تسمعوا من الرئاسة إلا 
أنها سـتمنح لكم الوقت ا»ي تريدونه، فقط يجب أن تسـتحضروا بأنكم 
تقتطعونه من وقت زملائكم، اللي أراد الكلمة في إطار نقطة نظام، 

  .فليتفضل
  .د الرئيستفضل السـي

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
السـيد الرئيس و�ختصار شديد، احنا من واجبنا وخاصة رؤساء 
الفرق أن نساعد الرئاسة على التسـيير المحكم للجلسة لأننا أمام الرأي العام، 
وأن نبعد كل ما من شأنه أن يورط الرئاسة واuلس في مسائل، أعتقد أنها 

  .مطلبهاجانبية، وقد استنفذت 
و»ا أتمنى، السـيد الرئيس، بعدما ذكرتم بأنه على الجميع أن ينضبط مع 
الأسـئP المطروحة والمسؤولية الرقابية أن نبقى في ذ�، وأتمنى وأطلب 
منكم، كرئيس فريق، أن تتحملوا مسؤوليتكم كلما خرج أي واحد من أي 

Dاخلي لترجع ûة كانت، عليكم أن تسـتعملوا سلطتكم اJوÄ في النظام ا
        .الأمور إلى نصابها

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا جزيلا لكم وذ� ما تفع¨ الرئاسة، السـيد الوزير لكم الكلمة، 

  .تفضلوا

        ::::السـيد إدريس لشكر، الوزير الكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد إدريس لشكر، الوزير الكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد إدريس لشكر، الوزير الكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد إدريس لشكر، الوزير الكلف �لعلاقات مع البرلمان
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
  .في إطار التسـيير عند� نقطة نظام

احنا فقط . أولا لابد أن نهنئكم، السـيد الرئيس، على حسن تدبيركم
من اDسـتور، هذه  56و كحكومة، نتشبث بمقتضيات الفصل ثكنتشب 

، الأسـبقية فيها للأسـئP 56جلسة دسـتورية منصوص عليها في الفصل 
  . وأجوبة الحكومة

ق �لرقابة على نتشبث بأن جدول الأعمال كما ورد علينا والمتعل
الحكومة، أن تسمحوا لنا بإمكانية الرد على التساؤلات وفق ما يضمنه لنا 

  .من اDسـتور 56الفصل 
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، مازال عندكم نقطة نظام؟ كتحتفظوا بنقطة نظام؟

أرجوك، إذا كان الأمر يتعلق �لإشارة إلى شيء آخر من غير التدبير 
  .سوف أقطع عنكم الBم السـيد الرئيسف 

الله يجازيك بخير، جازاك الله خيرا، شوف راني كنعرف بلي تريد 
تفضل، تفضل، أ� غادي نوقفك �لتأكيد إلى كنت أشرت لشي ... التلويح
  . حاجة

  .تفضل السـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عالمستشار السـيد عبد الرحيم عثمثمثمثمونونونون
  .شكرا السـيد الرئيس

  رين، أختي، إخواني المستشا
غير الله يخليك، السـيد الرئيس، السـيد الوزير راه جاوب وقال بأن 

بغيت الرأي العام يعرف هاد التقرير، ها التقرير د!ل ... هذاك التقرير
  ...اللجنة هو هذا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
        .قلت � على أن هذا الBم نوقش على أكثر من مسـتوى

إلى السـيد وزير التجهيز والنقل ننتقل إلى السؤال الرابع الموجه دائما 
وموضوعه بناء وصيانة الطرق، والكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق 

  . الأصاÄ والمعاصرة
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  .تفضلوا السـيد المستشار �لسؤال د!لكم

        ::::المستشار السـيد أحمد عاطفيالمستشار السـيد أحمد عاطفيالمستشار السـيد أحمد عاطفيالمستشار السـيد أحمد عاطفي
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدان الوزيران،

  أختي، إخواني المستشارين المحترمين،
أولت الحكومة خلال السـنوات الأخيرة عناية خاصة Dعم البنيات  لقد

التحتية الأساسـية �لعالم القروي، خصوصا ف8 يتعلق �لطرق والقناطر 
وغيرها، ونظرا لأهمية هذا الجانب في فك العزÄ وربط العالم القروي 
بمحيطه، فإننا نعتقد أن ما تحقق حتى الآن، رغم أهميته، لازال دون 

ى تطلعات المواطنين، ويكفي التذكير على سبيل المثال بحاÄ الشـبكة مسـتو 
الطرقية المزرية بإقليمي وزان وشفشاون التي تزداد ترد! يوما بعد يوم، 

  . وخصوصا بعد التساقطات المطرية المهمة التي شهدتها المنطقة هذه السـنة
لصيانة وفي هذا الإطار، نسائلكم، السـيد الوزير، عن بر�مج وزارتكم 

وترميم الطرق، خصوصا بإقليمي وزان وشفشاون، وكذ� عن مآل المقاطع 
الطرقية المنجزة بإقليم شفشاون من طرف وكاÄ تنمية أقاليم الشمال والجهة 

  .المكلفة بترميمها
وكذ�، السـيد الوزير، نطلبكم أن تزوروا إقليم وزان للوقوف أمام 

وبدون مدارس، ولهذا، السـيد  الطرق المزرية والعالم القروي بدون طرق
  . الوزير، أطلبكم أن تزورو� في أقرب وقت

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب عن 

  .السؤال

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

امج التي جوا� على هذا السؤال ا»ي يصب على وضعية الطرق والبر 
تقوم بها وزارة التجهيز والنقل في إقليم وزان والشاون، أشير إلى أن هناك 

  .برامج #مة وسأتقدم بتقديمها حاليا
فف8 يخص إقليم وزان، هناك بر�مج لتقوية المحاور الرئيسـية، ا»ي 
يبين بأنه حاÄ الطرق هي حاÄ حسـنة، وسـتدعمها هذه البرامج، فتم من 

  :�مج إنجاز أو إصلاح الطرق الآتيةخلال هذا البر
، والطريق الإقليمية 408، الطريق الجهوية 13الطريق الوطنية رقم 

  .مليون درهم، هذا خلال السـنتين الأخيرتين 64، وذ� بكلفة 4103
ثم ف8 يخص البر�مج الوطني الثاني للطرق القروية دائما في إقليم وزان، 

 122د!ل الكيلومترات بمبلغ إجمالي  106اسـتفاد هذا الإقليم من إنجاز 
في وضع إعداد، وسيتم  20كيلومتر في وضع بناء و 86مليون درهم، منها 

قريبا الإعلان على صفقات عملية تدخل في إطار البر�مج الوطني الثاني 
  .كيلومتر 57كيلومتر وبكلفة إجمالية  43للطرق القروية بطول يصل إلى 

انة الطرقية، وخصوصا الطريق الإقليمية وهناك عمليات أخرى تهم الصي
بين سد الوحدة والطريق  408كلم، والطريق الجهوية  19بطول  4510

  . مليون درهم 29المذكور بمبلغ 
هنا كذ� ميزانية خاصة بإصلاح أضرار الفيضا�ت التي يتم حاليا 

مليون د!ل اDرهم هي في  30مليون د!ل اDرهم منجزة،  16إنجازها، 
مليون درهم هي مبرمجة، وعند� أرقام مماثP بإقليم  25لإنجاز، وطور ا
  . الشاون

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، الكلمة لأحد السادة المستشارين في إطار 

  .التعقيب عن جواب السـيد الوزير، تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيوني
  .شكرا السـيد الرئيس

  اني المستشارين،إخو 
نحن لا نتساءل على المبالغ د!ل المال اللي هي خصصت لهاذ الشي، 
نحن نتكلم عن المراقبة، لا تÓشى وطموح المواطنين والمدونة اللي كاينة 
اليوم، خص الطرقات تكون في واحد المسـتوى كبير، نتساءل عن الجودة، 

عتبارات لقانون نتساءل عن المقاولات التي يتم في حقهم الصفقات، ¼
تنقولو احنا فيها شكوك يجب إعادة النظر ) la classification(الصفقات 

فيها، لأنها تهمش المقاولات الوطنية اللي يمكن لها تخدم في هاذ الشي، 
مكاتب اDراسات فيها ما يقال، تتدوز �لمحسوبية، لأن واحد اuموعة د!ل 

تيتبعوا هاذ مجموعة الأوراش، مكاتب اDراسات ما عندهاش الناس اللي 
المغرب هو اليوم فاتح واحد اuموعة د!ل الأوراش ما تتمشاش مع هاذ 
مكاتب اDراسات اللي هي عندها واحد اuموعة د!ل الأوراش، وما 
عندهاش الناس اللي غيمكن لهم يتبعوا جودة المواد الأولية، نتساءل عن 

  . الجودة
القناطر التي أصبح عمرها لا يتجاوز هذا يحيلنا على حاÄ الطرق و 

مكاتب اDراسات، العمر د!ل الطرقان ملي تيفوت الوقت اللي دايرة 
والمفتش الأول اللي تيتبع هاذ الطرقات هي مكاتب اDراسات تتبدى تمشي، 

الأمطار الحقيقية اللي بينت على العيوب وعلى الغش د!ل الطرقات د!لنا، 
  .للي جات قلباتنا مز!ن وعرفتنا أش تنديروهذا هو اللي نعتبرها هي ا

الطرق الوطنية �لقرى عبارة على لباس مختل العقل، ذاك مختل العقل 
اللي كانوا يلبسوا ذاك اللباس المرقعين بدينا تنشوفوهم في الطرقان د!لنا 
بذاك الشكل كل طرف في شكل، كانت الطرقان مصاوبة بواحد الشكل، 

، الطرق والإصلاح بدون دراسة بمواد غير جاو رقعوها بدون دراسات
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الأولى، القناطر يتم إصلاÞا والقناطر بدات تترعد من الأمطار ومن المياه 
اللي جاية، احنا مبقيناش تنعرفو شكون اللي تيراقب الأموال تتمشي، واحنا 
تنقدرو هاذ الأموال اللي كاينة، ولكن لا تÓشى مع الطموحات د!ل 

  . المواطنين
صوتنا على المدونة، الجميع تحمل المسؤولية ولكن المواطن منين  ونحن

غادي يدوز، كاين البهايم ما تيمكنش لهم يدوزوا، وما �� المواطن اللي هو 
Ô واحد المدونة اللي يمكن نزيروه بها ويمكن نحفزوه ويمكن نقلل من  در�

  .اJاطر ومن الطرقات اللي هي فيها الأموات بزاف
لسـيد الوزير، على أنه ما عندكمش مراقبة كافية اللي تÓشى نسألكم، ا

والطموحات د!ل المغاربة والأموال التي تصرف، واحنا تنشكرو وزير المالية 
لأنه تيعطي لهذا القطاع الأهمية، ولكن متيمشيش في ذاك الشي، احنا 

  . تنشكو في المقاولات، بعض المقاولات وبعض مكاتب اDراسات
  .وشكرا

        ::::د رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةد رئيس الجلسةالسـيالسـيالسـيالسـي
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن 

  .تعقيب السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
إذا بغينا نوصفو، السـيد الرئيس، السادة المستشارين المحترمين، الطريقة 
�ش تتم الأشغال �ش نتأكد من مسـتوى الجودة د!لها، أولا ننطلق من 
العملية د!ل اDراسة، اDراسة تتم طبقا Dفتر تحملات د!ل اDراسة، ثم تتم 
�ختيار مكاتب د!ل اDراسات عن طريق طلبات العروض، وليس بزبونية 
أو بمحسوبية، طلبات العروض تحت الرقابة د!ل وزارة المالية، ثم يتم إنجاز 

ة من طرف الإدارة، اDراسة بمراحل، وكل مرحP فيها مرحP د!ل المصادق
ثم بناء على اDراسة تنطلق عملية د!ل تحضير دفتر التحملات طبقا 
للقوانين المعمول بها، ثم بناء على دفتر التحملات يتم المصادقة على دفتر 
التحملات من فريق آخر، ثم يعلن عن طلب العروض طبقا لمرسوم 

تحت المراقبة د!ل الصفقات العمومية، ثم تنطلق الأشغال، الأشغال تتكون 
رة التجهيز والنقل مباشرة، ثم يتم إدخال مختبرات معتمدة االمهندسين د!ل وز

وعادة اJتبر العمومي للإشراف على الأشغال والتأكد من جودة المواد، ثم 
ملي كتكون الأشغال من حجم كبير تكون مراقبة طبوغرافية خاصة عن 

  . تسـتمر المراقبة مرحP بمرحPطريق #ندس طوبوغرافي معتمد وطنيا، ثم 
وفي الأخير، يتم العملية د!ل التصديق أو د!ل التفتيش لكل الصفقات 

ملايين درهم، وكل هذه العملية تتم تحت المراقبة لوزارة  5التي تتعدى 
المالية في جميع المراحل وتحت المراقبة البعدية د!ل اuلس الأعلى 

  . تضمن لنا مسـتوى عالي من الجودةللحسا�ت، وكل هذه الأمور يعني 
  .وشكرا

        

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

وننتقل إلى السؤال الموالي وموضوعه هو إنشاء الميناء البحري للقنيطرة، 
إدريس الراضي، عبد اuيد المهاشي، الغازي : للمستشارين المحترمين السادة

  .ريق التجمع اDسـتوري الموحدلغراربة، احماد أبرk، محمد القلوبي، من ف
  .الكلمة للأسـتاذ المهاشي، تفضلوا السي المهاشي

        ::::السـيد عبد اuيد المهاالسـيد عبد اuيد المهاالسـيد عبد اuيد المهاالسـيد عبد اuيد المهاشيشيشيشي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة المستشارين،
  السـيد الوزير، 

  السادة الوزراء المحترمون،
السـيد الوزير المحترم، مدينة القنيطرة منذ أحدثت، ارتبطت بمينائها 

نشأته السلطات ¼سـتعمارية آنذاك لتخفيف الضغط على ميناء ا»ي أ
اDار البيضاء، كما أن هذا الميناء لعب أدوارا اقتصادية #مة جدا، ساهمت 

  . بني حسن ككل-الشراردة- في تطور المدينة وûة الغرب
الآن لم يعد هذا الميناء النهري قادرا على القيام بأدواره نظرا لوضعيته 

ية، والتي لا تتحمل اسـتقبال البواخر، كما أن موقعه النهري يحد وبنيته التحت 
من إمكانية توسـيعه، »� فإن إحداث ميناء بحري خارج مدينة القنيطرة 
على الأطلسي أصبح حاجة ملحة، كما أن الميناء الجديد سيساهم لا محاÄ في 

  .بني حسن-الشراردة- تنمية ûة الغرب
هذا السؤال، وكانت إجابتكم أن سـبق، السـيد الوزير، أن طرحنا 

الحكومة بصدد وضع مخطط مديري للمواm، وعلى ضوء هذا اJطط 
  .سـتجرى دراسة الجدوى لإحداث الميناء البحري للقنيطرة

  السـيد الوزير المحترم،
- بعد سـنتين تقريبا عن gريخ الإجابة الأولى وسكان ûة الغرب

قلت لكم أن هؤلاء  بني حسن ينتظرون، ولن أفشي سرا إن-الشرادة
السكان ومنتخبيهم وممثليهم ومثقفيهم ومجتمعهم المدني وصحافيوهم وكل شرائحهم 
قد تعبوا من طرح هذا السؤال منذ سـنوات، وهذا السؤال يطرح لكم 

  . ولحد الآن مازال ما كاينش إجابة واضحة
  »�، السـيد الوزير المحترم، نسألكم فين وصل هذا المشروع؟ 

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    السـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيس
  .شكرا لكم السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

أشكر السـيد المستشار المحترم على طرحه هذا السؤال، وأفهم الإلحاح 
د!ل الساكنة د!ل القنيطرة، والإلحاح د!ل السـيد المستشار في طرح هذا 

كن الأمر يتعدى مسأÄ طرح سؤال، يعني طرح السؤال شيء السؤال، ل
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ممكن ويمكن تكرار السؤال كل سـنة، لكن وضع ميناء ا»ي سـيكلف 
ميزانية اDوÄ لملايير اDراهم، التأكد من أن هذا الميناء Ô جدوى اقتصادية 
واجÓعية، بأن هذا الميناء يدخل في إطار تكامل ما بين ما يتم معالجته من 

ئع في المواm الأخرى، أمر يسـتدعي شيء من الوقت، والمواm ليست بضا
مواm التي تهم فقط منطقة معينة، المواm تهم مناطق متعددة، و�لتالي 
يجب التفكير على الصعيد الوطني أين توجد الأماكن التي لها أحسن 

mمردودية يعني لبناء هذه البنيات المهمة التي هي الموا.  
مسأÄ اJطط المديري للمواm ا»ي نحن بصدد إنهائه،  ومن هنا تأتي

مخطط مديري من هذا النوع، يتطلب سـنتين السـيد المستشار المحترم، 
ونحن الآن في الأسابيع الأخيرة، وسـنعلن إن شاء الله على نتائج هذا 

  . 2011اJطط يعني في الثلاث أشهر الأولى د!ل هاذ السـنة 
تقدمنا في مسأÄ ميناء القنيطرة، وأننا الآن نرى ويمكن لي نقول لكم أننا 

أنه فعلا هناك أهمية، هناك يعني الملامح الأولى د!ل المردودية د!ل ميناء 
في منطقة القنيطرة، اللي غادي يكون ميناء اللي غادي يربط ما بين بعض 

ناء البضائع التي تتم معالجتها في اDار البيضاء، والبعض الآخر ا»ي يتم في مي 
طنجة المتوسط، وثم بعد إن شاء الله الإعلان على نتائج هذا اJطط 
المديري سننطلق كما قلنا يعني في أول اDراسات المتعلقة �Dخول في 

  . المرحP المسـتقبلية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب، كاين 

  .هاشي؟ تفضلواتعقيب السي الم 

        ::::المستشار السـيد عبد اuيد المهاالمستشار السـيد عبد اuيد المهاالمستشار السـيد عبد اuيد المهاالمستشار السـيد عبد اuيد المهاشيشيشيشي
  .شكرا السـيد الرئيس

أود بدوري أن أشكر السـيد الوزير على جوابه، ولكن لحد الآن 
الجواب غير واضح، السـيد الوزير، حيث أنه هاذ الهضرة اللي قلت لنا اليوم 
ل هي اللي سمعنا هاذي عامين أو لا عامين ونصف، راه كاين اDراسة د!

اJطط المديري وراه غادي ندرسو الجدوى، راه �قي نفس الهضرة اللي 
  .سمعنها راه �قي التسجيل كاين هي اللي كنسمعوها اليوم

أما بكون أننا نطرح السؤال، راه ماشي تنطرحو السؤال تنقولو لكم 
أودي تنسولوكم على واش إنشاء الميناء البحري وغادي تقولوا لنا غدا غادي 

�لعكس بغينا جواب واضح، بغينا غير جواب من الحكومة واش هل يتبنى، 
كاين الجدوى من هذا الميناء وغادي يكون ولا ما غاديش يكون، �ش 

  .نجاوبو السكان
وأؤكد لكم، السـيد الوزير المحترم، أن هناك إجماع د!ل كل مكو�ت 

تلف الأحزاب السـياسـية، الهيئات النقابية، كل المسؤولين المحليين، مخ 
البرلمانيين والمنتخبين �لجهة، كاين إجماع حول هذه النقطة هذه، ومنذ 

سـنوات واحنا تنطرحو هاذ السؤال على الحكومة، ماشي حتى جيتو، قبل 
  . ما تجيو واحنا كنطرحو على الحكومة، والحكومة تنلاحظوها أنها تتهرب
اضح، بحال الجواب د!لكم دا�، كنعتقد أنه تهرب من واحد الجواب و 

احنا كنشوفو بأنه الميناء ما بين اDار البيضاء والميناء المتوسطي، كنشوفو 
في اعتقاد� احنا كمنتخبين، كسكان، تنشوفو بأنه صالح Dيك المنطقة، أولا 

 les(لأنه، كما جاء في العروض د!لكم، بأن الميناء المتوسطي عمر، عندكم 
commandes (لابد من واحد المتنفس،  د!ل أنه غيكون عامر، فبالتالي

خاصة أن الموقع د!ل مدينة القنيطرة كيجي ما بين طنجة وما بين اDار 
البيضاء، وكيجي كذ� قريب من المنطقة الوسطى وكذ� القرب د!لو 

  . نسبيا �لنسـبة لأور�
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
طار التعقيب، شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إ

  .تفضلوا السـيد الوزير

        : : : : السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
أولا ما كيان حتي شي تهرب، السـيد المستشار، والأمر يتقدم لأنه 
السؤال هو واش غادي يكون ميناء أو ماغاديش يكون ميناء، �ش نعرفو 
واش غادي يكون ميناء أو ما غاديش يكون ميناء خصنا نعملو واحد 

  . اDراسة
سـيد المستشار كيقول كاين المردودية، �ش نعملو واش نعرفو واش ال 

كاينة مردودية أو مكيناش مردودية خصنا واحد اDراسة اللي كتطلب 
 mراسة تيخصنا ننهيها �ش نعرفو المسـتوى د!ل المواDسـنتين، هذه ا

  . الأخرى
غير صحيح أنه ميناء طنجة راه مكتظ أو ميناء اDار البيضاء مكتظ 

لتالي ميناء القنيطرة غادي يتمشى، غير صحيح لأنه طنجة المتوسط كنبنيو و�
حاليا طنجة المتوسط الثاني ليساوي طنجة المتوسط الأول جوج مرات، 

  .واDار البيضاء حتى هي تنوسعوها حاليا
إذن هاذ اDراسة الجدوى تيخصنا نكملو فيها �ش نعرفو واش كاينة 

اء، الآن ملي كنقول لكم، وهذا جديد، أنه على فعلا مردودية د!ل هاذ المين
حسب التقدم د!ل اDراسة كيبان على أنه كاينة مردودية، إذن ملي غادي 
يصدر في الثلاث أشهر الأولى وهذا جديد ومكاينش فيه تهرب وكاين فيه 
أخبار جديدة، أنه ملي غادي يخرج هاذ اJطط المديري د!ل المواm في 

 غادي يكون فيه إن شاء الله الميناء د!ل القنيطرة ف8 الثلاث أشهر الأولى
يخص التخطيط، ثم خصنا ندخلو في المرحP د!ل اDراسات التقنية ود!ل 

  .البحث عن الإمكانيات المالية اللي غادي نتقدمو بها في المسـتقبل، هذا هو
إذن ما كاين لا تهرب ولا والو، كاينة دراسة اللي غادي تكمل قريبا، 

غادي ننشر النتائج د!لها، ومسـبقا كنقول لكم على أن النتائج د!ل هاذ و 
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اDراسة تتعطي على أنه غادي يكون في التخطيط إن شاء الله هاذ الميناء 
  . د!ل القنيطرة
  .وشكرا لكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

ننتقل إلى السؤال الموالي، موضوعه اختلالات قطاع الخدمات 
للوجيستيكية �لمغرب، للفريق الفيدرالي، والكلمة لأحد السادة ا

  .مستشاري الفريق، تفضلوا السي الرماح

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  .السـيد الرئيس
  السادة الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارين،
 المغرب السـيد الوزير، يعرف قطاع الخدمات اللوجيستيكية في

مجموعة من ¼ختلالات والإكراهات التي تمنعه من ¼سـتفادة الكامP من 
ميزته التنافسـية الرئيسـية، والمتمثP في الموقع الجغرافي المتميز للمغرب، 

  :وتتمثل أهم هذه ¼ختلالات في
أولا، انعدام وسائل النقل البري للسلع، مما يحول دون تقديم عروض 

 الآجال المحددة، وذ� في غياب فاعلين أكفاء، ذات جودة عالية وفي
ويتميز هذا النمط من النقل بعروض مجزأة بشكل كبير، حيث يتشكل ما 

منها شركات منظمة، وهو ما  %10ألف فاعل في الميدان،  20يناهز من 
يعيق عملية المراقبة وتطبيق معايير موحدة، �لرغم من التقدم المحرز منذ 

، وا»ي أدى إلى انخفاض حصة القطاع غير 2003تحرير القطاع سـنة 
   ؛%40إلى  %70المنظم من 

2نيا، يظل عرض الخدمات اللوجيستيكية ضعيفا وقليل التنوع في 
المغرب، حيث أن عدد الشركات التي تقدم مجموعة متكامP من الخدمات 

  اللوجيستيكية هزيل جدا بجميع أنحاء المغرب؛
كمن إحدى مواطن الضعف الرئيسـية 2لثا، �لإضافة إلى ما سـبق ت

للخدمات اللوجيستيكية في المغرب في عروض الخدمات البحرية، والتي 
مازالت �هظة التكلفة مقارنة مع المنافسة الإقليمية، وترتكز حول ثلاث 

  .فاعلين رئيسـيين
ولمواûة هذه ¼ختلالات، نسائلكم، السـيد الوزير، عن الإجراءات 

بها وزارتكم أو ماذا سـتعملون لتجاوز هذه الوضعية والتدابير التي قامت 
  وإعطاء القطاع كل الإمكانيات اللازمة لتطوير التنافسـية؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

جيستيك أو ¼ختلالات كما جاءت في ف8 يخص القطاع د!ل اللو 
السؤال في مجال الخدمات اللوجيستيكية، أشير إلى كل المعطيات التي 
جاء بها السـيد المستشار المحترم هي نتيجة لتقرير د!ل التشخيص د!ل 
الوضع اللوجيستيكي ا»ي أجريناه، هاذ التشخيص الحكومة اللي أجرت 

ف اللي كاينة في الخدمات هاذ التشخيص �ش تعرف على نقط الضع
اللوجيستيكية �ش نبنيو الإستراتيجية اللي احنا الآن انطلقنا في التنفيذ 

  .د!لها
أبريل من هاذ السـنة الحالية، تشرفت  20فأشير كذ� على أن في 

بتقديم لجلاÄ الم- إستراتيجية وطنية في مجال اللوجيستيك لتقويم ولجعل 
يها بعض ¼ختلالات اليوم، والتي تعوق الخدمات اللوجيستيكية التي ف

يعني التقدم د!ل القطاعات ¼قتصادية بصفة عامة، يعني يمكن أن تلعب 
قاطرة جديدة في  ،تصديرال وأن تصبح يعني قاطرة جديدة في  ادور

اسـتقطاب ¼ستrرات، قاطرة جديدة في خلق مناصب الشغل، وهذا 
تيكية اللي الأهداف د!لها هي علاش اعتمد� هاذ الإستراتيجية اللوجيس 

  :كالآتي

من الناتج اDاخلي  %20تخفيض من الكلفة اللوجيستيكية من  - 
 ؛%15الخام إلى 

من الناتج اDاخلي الخام كل سـنة، اللي  %0,5خلق ما يناهز - 
 20حتى  15غيجعل على أن يعني واحد الثروة إضافية اقتصادية ما بين 

 التنمية المسـتديمة �لتقليص من مليار درهم، وكذ� يعني ¼نخراط في
، فهاذ الإستراتيجية هي %35انبعا2ت 2ني أوكسـيد الكاربون بحوالي 

 :مبنية على محاور مدروسة
أولا، إنجاز وإحداث شـبكة وطنية مندمجة للمناطق اللوجيستيكية 
اللي هي شيء جديد، واللي غتكون موضوعة في أماكن يعني إستراتيجية 

، مرتبطة بشـبكة الطرق والسكك الحديدية وقرب عبر التراب الوطني
المطارات اللي غتكون أماكن تجميع البضائع ولتنظيم وترشـيد الأروجة د!ل 

  البضائع ما بين المناطق اللوجيستيكية؛
المحور الثاني المتعلق بتجميع الأروجة والبضائع، لأنه المسأÄ د!ل النقل 

كلفة د!ل النقل كبيرة، إلى كلما كتكون الكمية قليP كلما كتكون الت
اسـتطعنا �ش نعملو عبر مناطق لوجيستيكية إمكانيات لتجميع هاذ 
البضائع ولإرسالها بكميات كبيرة، كلفة النقل غادي تنقص لصالح المواطنين 
في ¼سـتهلاك د!لهم والقدرة الشرائية د!لهم ولصالح مسـتعمل أو مستثمر 

  .توجات د!لويعني ف8 يخص المردودية د!ل المن 
ثم المحور الثالث المتعلق بتشجيع على يعني إبراز أو بروز فاعلين 

آلاف د!ل  10ألف شخص لخلق  61لوجيستيكيين وتكوين ما يناهز 
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مناصب الشغل في مجال الخدمات اللوجيستيكية، وتلكم هي الخطوط 
  . العريضة للإستراتيجية اللوجيستيكية

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب،  شكرا

  .تفضلوا الأسـتاذ دعيدعة

  :المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  .شكرا السـيد الرئيس

على أي في البداية ما يمكن إلا أن نشكركم، السـيد الوزير، على 
اuهود اللي كتقوموا به ف8 يخص قطاع التجهيز والنقل بصفة عامة، أيضا 

أن نذكر بأنه صوتنا �لإجماع على الوكاÄ المغربية لتنمية الأنشطة يجب 
اللوجيستيكية، إلا أنه �لرغم من هذا كله ومن خلال تتبعت بإمعان الرد 
د!لكم، أريد أن أذكركم السـيد الوزير بأنه هناك عقد بر�مج لوجيستيكي 

المغرب،  ا»ي تم توقيعه من طرف الحكومة والكنفدرالية العامة لمقاولات
وا»ي ينص على إبرام عشر عقود تنفيذية أفقية وقطاعية وûوية إلى 

  .2011حدود أبريل 
وتجدر الإشارة إلى أن أولى هذه العقود تم الإعلان عنها في شهر ماي 

وتخص قطاع النقل، ويتعلق الأمر بقطاع إستراتيجي في ¼قتصاد  2010
لناتج اDاخلي الخام وأيضا من ا %6المغربي، بحيث أنه قطاع النقل يمثل 

  . من التكاليف اللوجيستيكية 55%
ورغم أهمية هذا القطاع، لابد أن نذكر بأنه هناك لازالت مجموعة من 

 من %92، %40المعوقات، أهمية حصة القطاع غير المهيكل بنسـبة 
من المقاولات هي مقاولات  %98 المقاولات تم- على الأكثر شاحنتين،

سـنة،  13ول الوطني، حيث يبلغ متوسط عمره فردية، قدم الأسط
 15أكثر من  %34سـنوات، و 10من الأسطول  %53ويتعدى عمر 

 Fسـنة 20منه يفوق عمرها  %22سـنة، بي.  
أيضا مشاركة مغربية ضعيفة ف8 يخص النقل البري اDولي، أقل من 

، وذ� راجع إلى ضعف القدرة التنافسـية للمقاولات المغربية مقارنة 5%
  . نظيراتها الأوربيةب 

كذ� كانت هناك واحد اDراسة من أجل تأثير إصلاح قطاع النقل 
  ... على ¼قتصاد المغربي، واللي بينت بأنه

  .أ� أسجل أنك قاطعتني، السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب

الBم السـيد المستشار، تفضل ليس مقاطعة، أنهيت حقك في 
  .السـيد الوزير لكم الجواب في دقيقتين

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

فقط في إطار التعقيب، أريد فقط أن أؤكد على أن المسيرة هي 
مسيرة طويP في مجال النقل، وننطلق الآن في مسأÄ الخدمات 

سلسل الأول من الإصلاحات، فلم اللوجيستيكية بعد أننا أنهينا من الم 
يكن من الممكن القيام بإصلاح اللوجيستيك أو حتى بسط هذا السؤال 
اليوم عندما كانوا مثلا في مجال النقل للبضائع، كانوا الرخص والكرايم إلى 

  ... آخره
الآن بعد أن أجرينا شوط أول أو مسلسل أول من الإصلاحات، 

البضائع، الآن يمكن التطرق إلى كل وحرر� النقل بصفة gمة في مجال 
هذا الأمور من وضعية الحظيرة، من مسـتوى التكوين، من ضرورة 
التشجيع على تجميع الشركات حتى تكون شركات أكبر، من جعل نسـبة 

  ... السوق د!ل النقل اDولي المغربية تكون أكبر إلى آخره
لى من وكل هذه الأمور هي من الأهداف الموجودة في النسخة الأو

عقد البر�مج ا»ي سيربط ما بين الحكومة وممثلين لقطاع نقل البضائع، 
ا»ي سـنوقعه قريبا، وسـنعمل إن شاء الله على تنفيذ كل ما جاء في هذا 

  . العقد البر�مج لإصلاح الوضع ولتحسين أدائه
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

وعه ربط الأقاليم الجنوبية �لطريق ننتقل إلى السؤال الموالي، وموض
عمر أدخيل، : السـيار والسكك الحديدية، للمستشارين المحترمين السادة

عبد الحميد السعداوي، سعيد أرزيقي، سـيدي صلوح الجماني، يحفظه 
  . بنمبارك من الفريق الحركي

  .الكلمة للسـيد الرئيس، تفضلوا السي عمر

        ::::المستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيل
  .يد الرئيسشكرا الس ـ

  السـيد الوزير،
  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،

خلف فتح الطريق السـيار شطر مراكش أكادير ارتياحا كبيرا في 
وسط الفاعلين ¼قتصاديين و¼جÓعيين، وكذاك في صفوف المواطنين، 
وذ� للمزا! المتعددة لهذا الطريق، وكذا الأهمية ¼قتصادية والسـياحية 

سـتعود �لنفع على المنطقة، إلا أن الأقاليم الجنوبية لازالت تفتقر التي 
  . للطريق السـيار وللخط السككي، ا»ي سيربط الأقاليم الجنوبية �لشمالية

ومن أجل تسريع وتيرة النهوض التي تعرفها هذه الأقاليم، نسائلكم، 
 السـيد الوزير، هل هناك جدوÄ زمنية من أجل ربط المناطق الجنوبية

  �لطريق السـيار والسكك الحديدية؟ 
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  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الرئيس، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب عن 

  .السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

ف8 يخص ربط الأقاليم الجنوبية بشـبكة الطرق السـيارة، أريد قبل كل 
نه شـبكة المواصلات البرية هي شـبكة متكامP، عندما أن أذكر بأشيء 

ترتفع حركة السير، نرفع من الطاقة ¼ستيعابية للطرق، وعندما نصل إلى 
مسـتوى ¼كتظاظ في الطرقات الوطنية، ننطلق أو في ازدواجيتها أو في 
بناء طرق موازية كالطرق السـيارة، ويعني اللي هو أهم ليس فقط إيصال 

بل أن تكون شـبكة الطرق شـبكة مندمجة، تÓشى مع  الطريق السـيار
مسـتوى حركة السير ا»ي هو موجود، فحاليا �لنسـبة لأقاليم الجنوب 
جميع الطرقات التي هي موجودة مسـتواها من �حية عرضها يتلاءم مع 

  .مسـتوى حركة السير
أما ف8 يخص المسـتقبل، عندما سترتفع حركة السير Dينا مخططات، 

شـبكة الطرق ففكرتنا هي أننا بناء على الطريق السـيار مراكش  ف8 يخص
أكادير ا»ي تم فتحه في الصيف الماضي سنسـتمر �زدواجية الطريق 

على مراحل، فتم إنجاز المرحP الأولى جنوب أكادير في  1الوطنية رقم 
في اتجاه تيزنيت،  2011اتجاه بورصة البواكر، وسننطلق قريبا سـنة 

  .لى مراحل في اتجاه الجنوبونسـتمر هكذا ع
أما ف8 يخص السكة الحديدية، فهناك مخطط للطريق مراكش أكادير 
العيون، الطريق الحديدي، تم تغيير التقنية والمسار ف8 يخص المسار ما 
بين مراكش وأكادير �عÓد في اJطط المديري الخاص �لسكة الحديدة 

 فرضت نفسها في المسافات فائقة السرعة، هذه التقنية الجديدة التي
كلم كأحسن وأنجع  1000كلم إلى  300الطويP أو المتوسطة أي ما بين 

  . تقنية، ويبقى اJطط في جنوب أكادير موضوع كما كان سابقا
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد الرئيس في إطار التعقيب عن 

  .جواب السـيد الوزير، تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيل
   .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارين المحترمين،

السـيد الوزير، أولا، احنا السؤال د!لنا واضح ومحدد لأنه طلبنا واش 
  هناك واحد الجدول زمني من أجل هذه الطريق؟

2نيا �لنسـبة للشطر اللي رابط ما بين أكادير مراكش، مع علته 
لنسـبة لنا نعتبره في حاÄ جيدة، ولكن �لنسـبة لحركة السير، السـيد �

الوزير، ألا ترون أنه تقريبا من الكويرة أو من الكركرات إلى أكادير تقريبا 
كلم، وهي الطريق كذ� المؤدية إلى إفريقيا، ومن خلالها  1500تفوق 

  . سـتكون الطريق الرابطة ما بين المغرب وإفريقيا بصفة عامة
ن ألا ترون، السـيد الوزير، بأنه حان الوقت للتركيز على هذه إذ

، بغض النظر عن المعايير اسـيار  االطريق من أجل أن تكون طريق
المطلوبة �لنسـبة لوضع الطريق السـيار لكون هذه الطريق سـتكون هي 

  .الطريق الرابطة ما بين المملكة وإفريقيا بصفة عامة
سكك الحديدية، السـيد الوزير، �لنسـبة كذ� للسكك الحديدية، ال 

لقد سـبق للمغفور Ô الحسن الثاني رحمه الله أن أشار إلى هذا الموضوع 
في بعض الخطا�ت �لنسـبة للسكك الحديدية، ألا ترون كذ� بأنه حان 
الوقت لوضع هذا اJطط في أقصى وقت ممكن، أولا، لبعد المسافة 

قريبا نقطة حدودية �لنسـبة الرابطة ما بين أكادير وما بين آخر نقطة ت
  كلم؟ 1500للملكة التي تفوق كذ� 

هل هناك جدوÄ زمنية : إذن المطلوب، السـيد الوزير، وسؤالنا
محددة في هذا الإطار أم ليست هناك إلى حد الآن واحد جدول زمني 
�ش نعرفو أشـنو اللي غادي نديرو؟ و2نيا أشـنو هما الأسـئP اللي يمكن 

  ذ�؟  نوûوها ف8 بعد
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
كما قلت في جوابي بداية على أنه كلما ترتفع حركة السير، كلما نرفع من 
طاقة ومن نوعية البنيات التحتية، سواء السككية أو الطرقية، فحتى الآن 

لا يبرر  1ركة السير الموجودة على الطريق الوطنية رقم مسـتوى ح
اDخول في فكرة الطريق السـيار أو ازدواجية الطريق السـيار، يعني ما 
هو جنوب تيزنيت، حركة السير مرتفعة ما بين مراكش حتى لتيزنيت 
وتبرر اDخول في مرحP ازدواجية الطريق، وانطلقنا فيها، ونحن 

تم إنجازها ومقطع آخر إلى  مكل 20كما قلت لكم  مسـتعدون أن نتقدم فيها،
، إذن هنا كاينة جدوÄ زمنية، 2011غاية واد ماسة سننطلق فيه سـنة 

حتى إقليم تيزنيت سـنعمل على تعبئة الموارد المالية مع بعض الفرقاء 
والشركاء، وسـنحدد جدوÄ زمنية، ما هو جنوب تيزنيت، الآن مسـتوى 

  . اDخول في جدوÄ زمنية محددةحركة السير لا يبرر ضرورة 
  .وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، ودائما في قطاع التجهيز والنقل ننتقل إلى 
السؤال الموالي، وموضوعه التفاوت ا»ي تعرفه البنية التحتية الطرقية ما 

المهدي زركو، نبيه : بين ûات المملكة، للمستشارين المحترمين السادة
، من فريق اسن سليغو الح بد اuيد المهاشي، عادل المعطي، لحسن، ع 

  .التجمع اDسـتوري الموحد
  .الأسـتاذ زركو، تفضلوا 

        ::::المستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركوالمستشار السـيد المهدي زركو
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  إخواني المستشارين،
ن بنية على الرغم من اuهودات المبذوÄ على مسـتوى تمكين المغرب م
، ومن تحتية طرقية إلا أن الخصاص في هذا اuال لا يزال ذات راهنية

الإشكاليات العميقة المرتبطة بهذا الخصاص تفاوت المسـتو!ت ما بين 
ûات المملكة بشكل يتناقض والهدف المأمول في خلق توازن ûوي ولو 
نسـبي، بحيث يصل الخصاص أقصى مسـتو!ته في الجهات التي تعرف 

  . تدنيا في المعطيات ¼قتصادية و¼جÓعية
على هذا الوضع اسـتحضار ما تعانيه وقد يكون من �ب ¼سـتدلال 

أقاليمنا الجنوبية على مسـتوى تدني بنيتها التحتية الطرقية، وافتقادها لأدنى 
مقومات الجودة وشروط السلامة، هذا فضلا عن الخصاص الواضح على 
مسـتوى المسا� القروية، ودون أن نذكر حقيقة افتقادها لأي تصور 

  .ط أقاليمنا بشـبكة الطرق السـيارحالي أو حتى استشرافي مسـتقبلي لرب
وأريد أن أسلط الضوء �»ات على الوضعية المزرية التي تعرفها 

، في شطرها الرابط ما بين تيزنيت واDاخP، والتي 1الطريق الوطنية رقم 
تشكل خطرا حقيقيا على سلامة المواطنين، اعتبارا لكثافة حركة السير 

ضائع وشاحنات نقل الأسماك، وذ� بها، وخصوصا المرتبطة منها بنقل الب
في ظل طريق لا تسـتجيب لمعايير السلامة والجودة، لا من حيث 
مواصفاتها ولا طريقة تشييدها، طريق ضيقة، �لكاد تسـتوعب سـيارتين 
في اتجاه معاكس، فضلا عن جوانبها المتآكلة، وكثرة انعراجاتها وافتقادها 

  .لرمال عليهاللتشوير اللازم، وتعدد الحفر بها وزحف ا
هل : وعلى هذا الأساس، نطرح معكم السـيد الوزير التساؤلين الآتيين

اuهود المبذول من طرف الحكومة في مجال البنية التحتية الطرقية يسير 
  وفق أولو!ت محددة، تراعي التفاوت الجهوي أم أنها تخضع لرؤية أخرى؟ 

رابطة بين تيزنيت هل لكم من بر�مج لتهيئة وترميم الطريق الوطنية ال
  واDاخP بما يؤهلها لحفظ سلامة المواطنين واDفع �Dينامية ¼قتصادية؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

أذكر على أنه فالبنسـبة لشـبكة الطرق �لأقاليم الجنوبية، أريد هنا أن 
، تم إنجاز عدة عمليات لبناء 1975منذ استرجاع هذه الأقاليم سـنة 

وتجديد لهذه شـبكات الطرق، وإذا أرد� أن نذكر �لحجم د!ل هذه 
مليار درهم من  3,5مليار سـنتيم أو  350الإنجازات هناك ما يناهز 

وبية، الإنجازات التي همت بناء أو تجديد شـبكات الطرق في الأقاليم الجن
  . آلاف كلم 3ما يفوق إنجاز شـبكة يصل طولها 

ثم إذا أرد� أن نتكلم على حاÄ هذه الشـبكة، فهـي حاÄ جيدة، 
ليست مزرية أبدا، حاÄ جيدة مقارنة مع �قي الأقاليم، فالمعدل الوطني 

، %60د!ل حاÄ الطرق التي هي مقبوÄ أو حسـنة أو جيدة، يصل إلى 
، %75المعيار �لنسـبة للأقاليم الجنوبية يتعدى فإذا أرد� أن نرى هذا 

فوضعية الطرق �لأقاليم الجنوبية أحسن بكثير من الوضعية على الصعيد 
  . الوطني

وإضافة إلى ذ�، أشير إلى أن سـنواصل هذا اuهود لتحسين 
مسـتوى هذه الشـبكة، لا نقول أن جميع المقاطع هي في حاÄ جيدة، يجب 

هذه الطرقات، لكن أقول بأن مسـتوى هذه  أن نعمل على إصلاح كل
الشـبكة أحسن من العديد من الأقاليم الأخرى، فمن ضمن البرامج التي 
هي محددة في السـنتين القادمتين، والتي أنجزت في السـنتين الماضيتين، 

كلم من الصيانة  D635ينا : أريد أن أقدم بعض الأمثP في مجال الصيانة
كلم، وإعادة تكسـية  163درهم، منها تقوية  مليون 246الطرقية بتكلفة 

كلم، والجزء الأكبر من هذه الطرقات أو من  124كلم، وتوسـيع  347
ما بين تيزنيت للكويرة، بناء  1هذه الأعداد سـتهم الطريق الوطنية رقم 

كلم بتكلفة  2197وتهييء ضمن البر�مج الوطني الثاني للطرق القروية 
كلم، وتوجد  400إنهاء الأشغال على طول  مليون درهم، فتم 414مليار و

: كلم حاليا في طور الإنجاز، وثم ف8 يخص المنشآت الفنية أو القناطر 800
  . مليون درهم 50الوحدات مدرجة في البر�مج بغلاف مالي يصل إلى  7

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::لمستشار السـيد المهدي زركولمستشار السـيد المهدي زركولمستشار السـيد المهدي زركولمستشار السـيد المهدي زركواااا
  .شكرا السـيد الرئيس

بين  1السـيد الوزير، في الحقيقة انÓ كتقولوا بأن الطريق الوطنية رقم 
تيزنيت واDاخP على ما يرام، واحنا كنقولو لكم، وهذا سؤال فات 
طرحناه عدة مرات، بأن كنقولو لكم بأن هذا الطريق في حاÄ يرثى لها، 
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شوفوا لأنكم انتم كتسافروا �لطائرة، شوف من تيزنيت يمكن لكم تمشـيو ت 
الطريق ما يمكنش أي واحد يمشي فيها لأن محفرة وغير لائقة وحتى 
الإصلاحات التي تكون فيها إصلاحات ترقيعية، احنا بغينا توسعوا 
الطريق لأنها هذه هي شر!ن الحياة بين الشمال والجنوب، راه كلشي إلى 

لحة وملائمة راه ما يمكنش للجنوب يتنمى، لأنه ما كنت هذه الطريق صا
  .هي الطريق الوحيدة التي تربط الشمال والجنوب

تكلمتو على مسا� الطرق القروية، نقول �، السـيد الوزير، هناك 
عدة طرق طلبنا لكم درتو لنا الطريق بين السمارة وحوزة، طلبنا لكم 

لحد الساعة �قي ما شفنا حوزة الجديرية المحبس، قلتو عند� في البر�مج 
اÄ غاÄ، الطريق اللي بين السمارة وامغوالوا، كاين الطريق بين السمارة وأم

اللي هي ضرك درتوا الصفقة د!لها والشركة اللي تبدا فيها درتوها إلا 
  . �لتوفنا، يعني من هنا لسـنة أو سـنتين غادي تضيع هاديك الطريق

لوطنية اللي هي في الحقيقة يعني هناك عدة طرق من غير الطريق ا
خصكم، السـيد الوزير، تمشـيو تشوفوها وتزوروها وتشوفوا الحاÄ د!لها، 

قع راه ااحنا ما طرحنا عليكم السؤال للإحراج ولكن هذا واقع، هذا و 
Pالمواطنين يعرفوه ويلمسوه الناس كام.  

تكلمتو على العالم القروي، نقول � السـيد الوزير الطريق الأخيرة 
للي درتوا بين جماعة شبيكة وبطيح، هذه الطريق أ� نقول تسـتحق أن ا

ماشي �لجودة، لكثرة المنعرجات ) Guinness" (نيسي غ "تدخل كتاب 
فيها، وكاتبوكم الجماعة القروية البطيح كاتبتكم والجماعة القروية للشبيكات 

  .كاتبتكم، ولكن لا حياة لمن تنادي
ما بين بيزاكارن وطاطا غير  هناك الطريق كذ� الرئيسـية اللي

  .صالحة، ضيقة ولا تصلح، وفيها كثرة الحوادث
السـيد الوزير، الله يجازيكم راه اللي كنتكلمو عليه راه نص المملكة 
 ،ÄوDالشريفة، راه نصف تراب المملكة، واحنا نفتخرو �للي قامت به ا

  .ولكن راه خصنا المزيد

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
زركو، تفضل السـيد الوزير، الكلمة لكم في إطار شكرا جزيلا السي 

  .التعقيب عن تعقيب السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

بغيت فقط أن أؤكد على أنه نهتم طبعا كثيرا بهاذ شـبكة الطرق نظرا 
لأهميتها بأنه كتربط طبعا يعني الشمال د!ل المملكة مع جنوب المملكة، وثم 
حتى مع ما هو جنوب المملكة مع موريتانيا ومع السـنغال إلى آخره، فهاذ 

يعني عندها أهمية �لغة، ثم  1الطرق بصفة عامة والطريق الوطنية رقم 
نقول فقط على أنه مسـتوى أو المميزات الهندسـية لهذه الطريق تÓشى مع 

  .مسـتوى حركة السير د!ل اليوم

الطرقات، فنحن نبرمج وأعطيتكم أما ف8 يخص الصيانة د!ل هذه 
الأرقام يعني كل ما سـتحتاج هذه الطريق لصيانتها ولإصلاÞا، وأما ف8 
يخص �قي الطرق اسمحوا لي أن أعطيكم غير بعض العمليات، البعض منها 

بناء الطريق الرابط بين : تم الإنجاز د!لها والبعض منها مبرمج قريبا
يلومتر، تهيئة الطريق الرابطة بين ك  50عوينات الهنا وآسا على طول 

كيلومتر، الطريق الرابطة  80على طول  103كويرات والطريق الجهوية رقم 
كيلومتر، الطريق  60على طول  1بين بير كندوز والطريق الوطنية رقم 

 120على طول  1الرابطة ما بين بئر أنزران وبين الطريق الوطنية رقم 
 83على طول  1 والطريق الوطنية رقم كيلومتر، الطريق الرابط بين تشلا

كيلومتر، الطريق الرابط بين السمارة وحوزة وجريدة عبر الطريق الوطنية 
بناء الطريق الرابط بين ... كيلومتر إلى آخره 170على طول  14رقم 

كيلومتر، الطريق الرابط بين  45جريفية على طول  1الطريق الوطنية رقم 
  .كيلومتر 56 طول أمكريو ودزيرة وفم الواد على

هاذو فقط أمثP لتبيان على أنه نتقاسم نفس الهاجس، السـيد 
المستشار المحترم، وسـنعزز إن شاء الله من إمكانياتنا لتكون يعني شـبكة 

  . الطرق �لأقاليم الجنوبية على أحسن ما يرام
  . وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير

دائما مع قطاع التجهيز والنقل، موضوع ننتقل إلى السؤال الموالي 
وجدة، للمستشارين - السؤال هو مآل مشروع الطريق السـيار فاس

خيري بلخير، لحبيب لعلج، عبد القادر سلامة، : المحترمين السادة
  . مصطفى سلامة، محمد الحسايني من فريق التجمع اDسـتوري الموحد

  .تفضل السـيد الرئيس، السي لعلج

        ::::لحبيب لعللحبيب لعللحبيب لعللحبيب لعلججججالمستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  الإخوة المستشارين،

السـيد الوزير، تفضلتم مع صاحب الجلاÄ لتقديم مشروع الطريق 
 2011السـيار ما بين وجدة وفاس، وا»ي تم خلاÔ إعطاء موعد يونيو 

كالانطلاقة لهذا الطريق السـيار، وا»ي يربط ما بين الجهة الشرقية 
  .ع �قي مدن المغربالحدودية م

ماي  18السـيد الرئيس، ومن خلال تصريح السـيد الوزير الأول في 
ا»ي غفل عن تدشين في الموعد هذا المشروع، ونظرا للأعمال أو  2010

وتيرة الأعمال التي يعرفها هذا المشروع، هناك تخوف Dى الساكنة، هل 
  الطريق؟  لكم من طمأنة المواطنين وكذ� كتحديد موعد انطلاق هذا

  .شكرا السـيد الوزير
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب عن 

  .سؤال السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

وجدة، الكل يعلم على أن - طبعا الكل يعلم أهمية الطريق السـيار فاس
كيلومتر، سيتمم اJطط المديري الأول للطرق  320هذا المقطع طويل ب

السـيارة �لمملكة المغربية، ف¨ أهمية قصوى طبعا، فأذكر بأنه تم تقسـيم 
مقاطع، لربح الوقت في إنجاز  10هذا المشروع على عدة مقاطع، أكثر من 

الأشغال ولإنجازها بطريقة موازية، فالأشغال تتقدم في ظروف حسـنة، 
على احترام الآجال المحدد ونحترم إن شاء الله ميعاد  وسـنعمل إن شاء الله

  . 2011يونيو 
طبعا هذا ورش يعني كبير جدا، هناك بعض الصعو�ت يعني من 
�حية مثلا بعض المقاطع فيها أماكن، حيث الأراضي لا يوجد فيها اسـتقرار 
gم، فيجب أن نأخذ كل المبادرات الهندسـية لتثبيت هذه الأراضي، 

لمقاطع التي يعني الحصول على الأراضي فيه بعض التعثرات، هناك بعض ا
لكن بصفة عامة نحن واثقون إن شاء الله على التغلب على كل هذه 
الأمور لإنهاء الأشغال في الموعد المحدد، يعني في يونيو أو قبل نهاية يونيو 

  .إن شاء الله 2011

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .لمستشار في إطار التعقيبشكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد ا

        ::::المستشار السـيد الحبيب لعلالمستشار السـيد الحبيب لعلالمستشار السـيد الحبيب لعلالمستشار السـيد الحبيب لعلجججج
شكرا السـيد الوزير على الإجابة وعلى التوضيحات وعلى إعطاء 

  . الموعد
أ� أقول بكل اختصار ف8 يخص، وقلتو الأسـباب التي يمكن أن تعثر، 

د!ل بعض المناطق أو   l'expropriationوخاصة ف8 يخص الإلحاق أو
أ� أقول بأنه الحمد = الهندسة وكذ� اDراسات كانت نظرا للتربة، 

متوفرة قبل انطلاقة الأشغال، هذا ما يمكنش يجعل أنه يتأخر الموعد د!ل 
¼نطلاقة، اللي تنقول وبكل اعتزاز نعتز بهذه الشركة الوطنية من خلال 

  . ما تقوم به على المسـتوى الوطني
شركة الوطنية التي تميزت التخوف اللي اليوم عند� هو أنه هذه ال 

�لعمل الجد دؤوب والجد جدي إلى درجة أن احنا نعرفو كممارسين في 
القطاع أن بعض الشركات الأجنبية دخلت إلى المغرب وفي �لها أنه 
ستشـتغل كيفما كان، وهذه الشركات أدت الصفقات العمومية بأثمان 

، وهذا ما أبطأ هابطة، وبنيتها أنه ستشـتغل كما يحلو لها، وجدت العكس
  .وتيرة الأشغال

وهل  ؟التخوف د!لنا اليوم، السـيد الوزير، هو هل هناك من التفاتة
هناك من حزم أنه إعانة هذه الشركة الوطنية �ش تقوم �لحزم د!لها، 
�ش تبادر وأنه تحقق المبتغى؟ وهو حماية المواطن، حماية المشروع 

  . ن عندوالوطني وإنجازه في الوقت اللازم اللي كا
اللي كنقول أ�، وبهذه التجربة اللي عرفناها، عرفناها ما بين الر�ط 
واDار البيضاء وربما كاين هناك مشكل في الطريق الثالث في الر�ط، 
وربما هناك مشاكل أخرى اللي كاينة في ûات أخرى بلا ما نسميوهم، 

خل فيه هل لا يحل لنا أنه مسـتقبلا أي مشروع د!ل طريق السـيار تد
أي صفقة، تدخل فيه شركة وطنية لحماية المشاريع الوطنية؟ لأنه الشركة 
الأجنبية تتقبط وتشد الباب وتمشي في حالتها وتخلي لنا المشاكل في 
المغرب، هل مسـتقبلا ما ندخلوش على الأقل نسـبة �لنسـبة للشركات 

اكل الوطنية لتساهم في المشروع، حتى يتسـنى لنا أنه التغلب على المش
  اللي يمكن توقع مسـتقبلا؟ 

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

إذن بعض الرسائل المهمة، جوا� على التعقيب، أولا إن شاء الله 
كما توفقنا في احترام أجل  2011سـنعمل على احترام الآجال د!ل يونيو 

�لنسـبة لمراكش أكادير، على الرغم من الصعو�ت التي  2010يونيو 
�لنسـبة  2011كانت، يعني إن شاء الله سـنعمل على احترام أجل يونيو 

 Äلفتح الطريق السـيارة بين فاس ووجدة في دفعة واحدة، هذه الرسا
  .الأولى

ولات الأجنبية، يعني شركة طرق الرساÄ الثانية هي أنه �لنسـبة للمقا
السـيارة في إطار طلبات العروض، تختار أحسن عرض، وتساهم 
الشركات المغربية في طلبات العروض، وتساهم الشركات الأجنبية في 
طلبات العروض، وعندما تكون الشركة المغربية هي التي تقدم أحسن 

لأجنبية هي عرض، طبعا نختار الشركة المغربية، وعندما تكون الشركة ا
التي تقدم أحسن عرض من �حية الجودة ومن �حية التكلفة نختار 
الشركة الأجنبية، يعني عملنا خطة تنموية �لنسـبة للمقاولات المغربية التي 
اعتمد�ها في إطار عقد بر�مج مع الفيدرالية الوطنية للبناء والأشغال 

في شـبكة الطرق العمومية لتشجيع المقاولات المغربية على المشاركة 
السـيارة وفي الأوراش الكبرى، لأنه قبل بضعة سـنوات لم تكن ت- 

تدخل في الأوراش الكبرى، يعني  - يعني الشركات الوطنية  - الشركات 
سـنوات، المقاولات المغربية كانت  8أو  7قبل بضعة سـنوات، قبل 

تم من الأوراش الكبرى، الآن دائما الأوراش الكبرى ي امقصية إقصاء gم
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تقطيعها وتقسـيمها للسماح لهذه الشركات أن تساهم فيها، كاين نوع من 
¼لتفاتة الإيجابية اتجاه هذه الشركات، والحكومة هي من أول المدافعين 
على الشركات الوطنية، ولكن دائما في إطار الشفافية وفي إطار طلبات 

  .العروض وفي إطار المنافسة
 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .للسـيد الوزيرشكرا 

وننتقل إلى السؤال الأخير الموجه إلى قطاع التجهيز والنقل حول 
وضعية النقل الطرقي �لوسط القروي والمناطق النائية، للمستشارين 

  . المحترمين السـيدين محمد بلحسان وعبد العزيز العزابي
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السي العزابي

        ::::العزيز عزاالعزيز عزاالعزيز عزاالعزيز عزابيبيبيبي    المستشار السـيد عبدالمستشار السـيد عبدالمستشار السـيد عبدالمستشار السـيد عبد
 .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  الأخت المستشارة،
  إخواني المستشارين،
  السـيد الوزير المحترم،

يساهم النقل الطرقي بشكل كبير وفعال في التنمية ¼قتصادية 
و¼جÓعية لبلاد�، بحيث يعد هذا القطاع بمثابة الشر!ن ا»ي ينعش 

ويساهم في تنقل الأشخاص والبضائع وربط الصP بين الأقاليم  ¼قتصاد
  .والمناطق، خاصة البعيدة والنائية وفك العزÄ عنها

إلا أن وضعية هذا القطاع �لوسط القروي والمناطق النائية أصبحت 
لا تساير الطلب، بل هي بعيدة كل البعد عن تغطية الحاجيات الملحة 

اuال لتزايد ظاهرة النقل السري، وا»ي للمواطنين، الشيء ا»ي أفسح 
تسـتعمل وسائل تنعدم فيها أدنى شروط السلامة وتعرض حياة 

  .الأشخاص وممتلكاتهم للخطر
و»�، فإننا نرى أن الحكومة ملزمة بوضعية إستراتيجية شمولية 
ومدققة، تعبأ في إطارها كل الطاقات والفعاليات المعنية لأجل تشخيص 

والتعرف على الحاجيات الأساسـية لساكنة هذه المناطق  الوضعية الراهنة
في هذا اuال، وإيجاد الحلول الملائمة لمشكلة النقل فيها بما يساهم في ربط 
الصP بين مختلف المناطق ومراعاة شروط السلامة للساكنة وضمان 

  .كرامتهم
»ا، نسائلكم، السـيد الوزير، ما هي الإجراءات والتدابير التي 

  وزارتكم لحل معضP النقل �لوسط القروي والمناطق النائية؟ تتخذها
  ما هي إستراتيجية الحكومة لتطوير هذا القطاع؟ 

  .وشكرا للسـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب

        ::::السـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهالسـيد وزير التجهيزيزيزيز والنقل والنقل والنقل والنقل
  .شكرا السـيد الرئيس

قل القروي وضرورة توفير هذه الخدمة لساكنة العالم ف8 يخص الن
القروي ومحاربة وضعية النقل، يعني ما يسمى �لنقل السري أو النقل غير 
المنظم نظرا لعدم توفير كل شروط السلامة لهاذ نمط النقل، واûنا هاذ 
الوضعية بعملية النقل المزدوج وهاذ العملية د!ل النقل المزدوج أعطت 

ئج، حيث تم تعميم الرخص لجعل أكبر عدد من أصحاب النقل بعض النتا
 3123في العالم القروي يدخلون تحت غطاء القطاع المنظم، وتم توزيع 

، لماذا؟ لأنه %39رخصة، لكن يلاحظ على أنه لا تشغل إلا في حدود 
  .هذه الرخص أو هذه الخطوط ليس �لخطوط المربحة

معمق للوصول إلى حل تشخيص  - كما جاء في السؤال  - فعملنا 
جديد �لنسـبة للنقل القروي، وحدد� الخطوط العريضة لإستراتجية 

  :جديدة، هاذ الإستراتيجية الجديدة سأعطيكم بعض المحاور المتعلقة بها
المحور الأول هو جعل الرخص المتعلقة �لنقل في العالم القروي تتحول 

رخيص إلى مجال، من ترخيص لخط، ا»ي أحيا� يكون غير مربح، إلى ت
ا»ي يسمح لصاحب الرخصة أن يؤمن خطوط متعددة، مما يسمح أن 

  .تكون Ô المردودية داخل اuال الترابي ا»ي يتم الترخيص فيه
المسأÄ الثانية هي اعÓد عر�ت ذات اسـتعمالات متعددة لكي يكون 

  .حيا�من الممكن نقل الركاب أحيا� ونقل اDواب أحيا� أو نقل البضائع أ
ثم أدخلنا في القانون المالي إمكانيات لتجديد حظيرة النقل القروي 

ألف درهم  35التي تم الرفع من المبلغ المتعلق بها، ا»ي كان سابقا  ...بمنح
ألف درهم  110ألف درهم إلى  90ألف درهم، وأصبح من  45إلى 

ت �لنسـبة لاقتناء عر�ت جديدة، وسيتم السماح كذ� �قتناء عر�
 90ألف إلى  70مسـتعمP يقل سـنها عن سـنتين بمبالغ شيئا ما أقل من 

 .ألف درهم
فنظن على أنه بهذه المحاور الجديدة، وهذا التوجه الجديد سينطلق 

بأول محاولات تنفيذ هذه الإستراتيجية الجديدة  2011انطلاقا من سـنة 
  .�لنسـبة للنقل القروي

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
د الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب، شكرا السـي

  .تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد بلفيليد بلفيليد بلفيليد بلفيل
أشكركم السـيد الوزير على التوضيحات د!لكم المهمة اللي جيتو بها 
وأفدتو� بها، إلا أنه، السـيد الوزير المحترم، أظن بأنه كما تعلمون وكما 
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النقل المزدوج ونقل المسافرين على العموم يعيش مشاكل تتعرفوا بأنه اليوم 
ومشاكل عديدة، والأولى منها وهي قطاع النقل المزدوج اللي هو اليوم 
غير منظم كما خصو يكون التنظيم د!لو، لأنه كنشوفو اليوم فيه واحد 
الفوضى، اللي هي كما أشرتم لها، السـيد الوزير، على الرخص اللي 

المزدوج لا يحترمون هاديك الطرق اللي معطية لهم في  معطيين لهاذ النقل
النقل ...  الرخصة د!لهم، كتلقى عندو واحد الطريق مثال من مدينة

المزدوج الأساس د!لو هو فك العزÄ عن الناس اللي كيسكنوا في القرية، 
فك العزÄ عن المواطنين، ولكن هاذ الإخوان د!ل النقل المزدوج أش 

و لبعض الطرقان اللي هي فيها الأكثرية د!ل الناس تيديروا؟ تيمشـي
وكيخليو فك العزÄ على بعض المواطنين اللي هما ساكنين في البادية، هذه 

  .من ûة
2نيا، السـيد الوزير،كنعرفو بأنه اليوم النقل المزدوج، الحافلات اللي 

م د!ل الحافلات كتلقى العمر د!له %90هما كيعملوا في النقل المزدوج، 
سـنة، وهذا لا أظن هو من �حية السلامة د!ل المواطنين،  15كيفوتوا 

بلاصة، خاص  20حتى لـ  15كما نعلم بأنه اليوم النقل المزدوج كيهز 
التفكير في التجديد، ولا الحد من السـنة د!ل العمر د!ل هاذ السـيارات 

 سـنين، وهذا المشكل كنشوفوه لا في النقل المزدوج 10ميفوتش واحد 
  .ولا في الطاكسـيات

، السـيد الوزير، ف8 يخص اوكذ� يجب إعادة النظر إذا كان ممكن
)les services techniques ( اللي تيديروا)les visites( 

د!ل الصرامة أكثر، لأنه  وللنقل المزدوج �ش يكون شوية للطاكسـيات
ا بصراحة كنشوفو بعض الطاكسـيات وبعض النقل المزدوج اللي هما كيهزو

  .المسافرين وهما ليسوا في المسـتوى د!ل �ش يهزوا هاذوك الناس
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب، 

  .تفضلوا

        ::::السـيد وزير النقل والتجهالسـيد وزير النقل والتجهالسـيد وزير النقل والتجهالسـيد وزير النقل والتجهيزيزيزيز
فقط للتأكيد على أنه موضوع النقل القروي موضوع #م، وأنه أدخلنا 

الإصلاحات، مثلا ذكرتم، السـيد المستشار المحترم، في القطاع هذه 
إشكالية السن المتقدم جدا د!ل هذه العر�ت، فكما قلت في ميزانية 

ألف درهم  90أدخلنا عملية تجديد هذه الحظيرة بمبالغ كبيرة، ما بين  2011
  .ألف درهم كمنحة لمن يريد أن يجدد حافلته 110إلى 

 uالات، نظن على أنها سـتفتح أملاÄ الترخيص عبر اأإضافة إلى مس
  .�لنسـبة إن شاء الله لإصلاح النقل في العالم القروي اجديد

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

شكرا للسـيد الوزير، ونشكركم على مساهمتكم القيمة معنا في هذه 
  .الجلسة

وننتقل إلى السؤال الفريد الموجه إلى السـيد وزير الأوقاف والشؤون 
حول المشاكل التي تعترض المسـتغلين للمحلات التجارية التابعة الإسلامية 

لوزارة الأوقاف والشؤون الإسلامية، وهو للفريق ¼شتراكي، والكلمة 
 .لأحد السادة المستشارين من الفريق

  .تفضلوا الأخ الحسن

        ::::المستشار السـيد مولاي الحسن طالبالمستشار السـيد مولاي الحسن طالبالمستشار السـيد مولاي الحسن طالبالمستشار السـيد مولاي الحسن طالب
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  ستشارين،أختي، إخواني الم 

لازال مشكل الغبطة مطروحا Dى المهنيين المسـتغلين للمحلات 
التجارية والخدماتية التابعة لوزارتكم، وقد تم إلقاء هذا السؤال من طرف 
فريقنا ومن هذا المنبر للمرة الثالثة، إلا أنه لازال عالقا، مما يثير تساؤلات 

لول الملائمة لهذه أر�ب القطاع، وفي كل مناسـبة يناشدون بإيجاد الح
الوضعية القانونية التي تنعكس على معاملاتهم التجارية وو2ئقهم الإدارية 

  .المتعلقة �لسجل التجاري
»ا نسائلكم، السـيد الوزير، عن التطورات التي يعرفها هذا الملف 
وعن التدابير التي تعتزم وزارتكم اتخاذها لإنصاف هذه الفئة من التجار 

  .ين قضوا سـنوات عديدة بهذه المحلاتوالخدماتيين ا»
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار، والكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب، 

  .تفضلوا السـيد الوزير

        ::::السـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  سادة المستشارون المحترمون،ال 
  السـيدة المستشارة المحترمة،

أشكر سـيادتكم، السـيد المستشار، على هذا السؤال، وفعلا تقدمتم 
  :به مرتين، ربما ف8 سـبق، وأريد أن أجيبكم عبر خمس نقط

أولا، الهاجس الأساسي في تدبير أملاك الأوقاف هو حفظ مصالح 
ة الأوقاف والغاية من أجلها، الوقف من المضار�ت، ثم حفظ خصوصي

  .التي هي ليست تجارية كما تعلمون
2نيا، لهذه الغاية درجات التدبير، تدبير أملاك الأوقاف على عدم 

  .ترتيب الأصول التجارية على الأملاك الحبوسـية
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من اسـتفحال هذه المضار�ت  22003لثا، نظرا لما لاحظناه في عام 
ف، لأن في الغالب مكتراة كراء يكاد يكون التي ألحقت ضررا كبيرا �لأوقا

رمز!، وكانت تتضارب وتكرى من الباطن بأموال �هظة، ونظرا 
للمشاكل خارج القانون والمترتبة للمتولين، أوقفنا العمل بها، ولكن وبعد 

 2005دراسة التوصل بعدد من الحالات أطلقنا العمل بها مرة أخرى في 
  .وتراعي الحالات المعنيةحسب شروط تراعي مصلحة الأوقاف 

النقطة الخامسة، على امتداد المناقشات منذ ذ� الوقت في مجال 
صياغة مدونة الأوقاف، كان من النقط التي توقف عندها الخبراء طويلا، 

  .مسأÄ التوليات ومسأÄ الغبطة
وانطلاقا من نفس المبدأ وهو حفظ حقوق الأوقاف، وبناء على ما 

هذه المدونة التي يجري العمل بها الآن كرست  يجري في الميدان، فإن
خصوصية الأوقاف في هذا الباب بعدم ترتيب الأصول التجارية على هذه 

  .من هذه المدونة 90و 86الأملاك، وذ� من خلال المادتين 
  .شكرا لكم

        ::::السـيد رالسـيد رالسـيد رالسـيد رئئئئس الجلسةس الجلسةس الجلسةس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::لسـيد مولاي الحسن طالبلسـيد مولاي الحسن طالبلسـيد مولاي الحسن طالبلسـيد مولاي الحسن طالبالمستشار االمستشار االمستشار االمستشار ا
  .شكرا السـيد الوزير على جوابكم

إلا أنني أريد أن أشير أن هذه الإشكالية تهم شريحة عريضة من 
التجار والتجار الصغار، كما جاء على لسانكم أنهم ليسوا مؤهلين ولا 

  .منظمين، ليس Dيهم أصل تجاري ليمكن تفويته
وزير، تطبيق معايير ولكن في هذه الحاÄ، نرجو منكم، السـيد ال

مناسـبة لتخدم مصلحة الطرفين، فعند التفويت أو عند رد المحل لأحد من 
العائP يجب أن يكون الثمن مناسـبا كما كان من قبل، فكنتم من قبل، كان 

درهم، يؤدي  1500العرف الجاري أنه كل المحلات المكرية بأكثر من 
  .ؤدي ما يعادل سـنتينالملزم ما يعادل سـنة من الكراء، وإن كان أقل ي

فنحن متفقون على هذا الأساس، ولكن رجاء حتى لا تكون المضاربة 
وحتى لا يكون التشويش، وحتى لا تكون المساءÄ من الطرفين، نرجو 
منكم إعادة هذه الكيفية أو تحديدها على الأقل حتى يعرف الكل ما Ô وما 

  .عليه
 .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن شكر 

  .تعقيب السـيد المستشار

        ::::لسـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةلسـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةلسـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةلسـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةا
  السـيد المستشار المحترم،

في إطار تطبيق القانون نحن على اسـتعداد لمراعاة الحالات وهاذ الشي 
وابط المعامP جاري به العمل، راه ما كنبغيوش، لو كون بغينا نطبقو ض

التجارية على اللي كنتصارفو معهم في الأوقاف كون راه لقينا الآلاف المؤلفة 
  .د!ل المحاكم والإفراغات وكذا

ولكن القانون هو هذا، لا تطبق الأصول التجارية على الم- الوقفي، 
لكن راه في داخل هاذ الشي هذا راه كنحاولو أننا ما نضرو أحد، ولكن 

  .مضاربة خفية راه كنحميو الأوقاف إذا كانت هناك
»� غير كونوا مطمئنين، احنا متفقين إذا كانت شي مسأÄ، زعما 
حتى إذا كانت شي قواعد اللي يمكن لنا بمذكرة داخلية لا تخرق القانون 
وتسمح بمراعاة المصالح راه نديروها، ولكن راه كنخافو أن في هذه الحالات 

هاذيك ماشي بحال د!لي، لا أنت درتي  الخاصة يقع دائما ¼عتراض،لا
  ؟فهمتو. ..لهذاك ما درتيش ليا، إلى آخره

راه واضح، إذا كانت فيه  اتطبيق القانون كيكون إذا كان واضح
¼سـتثناءات لابد نحيطوها �لضما�ت الكافية حتى لا نقع في عكس ما 

  .نريد تفاديه من تظلم وفعلا إيقاع الظلم
  .شكرا لكم

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسةالسـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس 
  .نشكركم السـيد الوزير على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير السـياحة والصناعة 
  ...التقليدية حول تنمية السـياحة اDاخلية وهو لفريق

  . تفضلوا السـيد الوزير، الكلمة لكم، تفضلوا

        ::::السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان
د الرئيس، إذا سمحتم، غير وزير السـياحة هو بصدد الحضور، السـي

إذا ممكن نظرا لأنه عند� لجنة الآن في مجلس النواب، إذا ممكن نسـبقو 
  .السـيدة وزيرة الصحة

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السادة المستشارين، سنرجئ السؤال الموجه إلى السـيد  ،اسـتمعتم

ال الموجه إلى السـيدة وزيرة وزير السـياحة، ونعطي الأسـبقية للسؤ 
الصحة وهو حول ارتفاع عدد المصابين بداء السـيدا، للمستشارين 

  .عبد السلام اللبار، عزيز الفيلالي، محمد نصيري: المحترمين السادة
الكلمة لأحد السادة المستشارين لبسط السؤال، تفضلوا الأسـتاذ 

  .اللبار، الكلمة لكم

        ::::باربارباربارالمستشار السـيد عبد السلام الل المستشار السـيد عبد السلام الل المستشار السـيد عبد السلام الل المستشار السـيد عبد السلام الل 
  .شكرا السـيد الرئيس

  الأخت المستشارة المحترمة، 
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  إخواني المستشارين المحترمين،

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد اللبار كذ� في إطار طرح 

  .السؤال الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
  .السـيد الرئيس شكرا

  السـيدة الوزيرة، 
  السادة الوزراء،

  الأخت المستشارة المحترمة،
  إخواني المستشارين،

السـيدة الوزيرة، قد يقلق جميع المغاربة الإحصاءات التي أصبح كل 
  .#تم مغربي يسمعها، ألا وهي ارتفاع نسـبة المصابين بداء فقدان المناعة

ا السؤال، سـيدخل في وإن الفريق ¼سـتقلالي، وهو يقدم هذ
إطار،أولا، التنبيه والتوعية من ûة، ونظرا لما نلمسه في سيرتكم، الأخت 
الوزيرة، من جدية وحماس وكفاءة، نطمح إلى المزيد من العناية ليشمل 
هذا القطاع العناية كذ� �لمصابين بداء فقدان المناعة، وذ� بتشكيل أو 

، وأعني لا معنى بأن يأتي المصاب بتأسيس نواة في المدن والقرى النائية
بداء فقدان المناعة إلى المدن الكبيرة ليبحث أو ليكشف عن مرضه، 
فنتمنى أن نجد مراكز كذ� في مختلف المناطق وخاصة المناطق النائية، 

وليس هذا بعزيز على اuهودات التي تبذلونها، الأخت الوزيرة، في هذا 
  .اuال

 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة في إطار الجواب على 

  .السؤال

        ::::السـيدة السـيدة السـيدة السـيدة !سم!سم!سم!سمينة �دو، وزيرة الصحةينة �دو، وزيرة الصحةينة �دو، وزيرة الصحةينة �دو، وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدات المستشارات،

  السادة المستشارين،
  زملائي الوزراء،

 أشكركم، السـيد المستشار، على طرحكم لهذا السؤال، وخصوصا على
 le(أن لا يفرقنا إلا بضعة أ!م من ¼حتفال �ليوم العالمي للسـيدا، و 

Sidaction ( الجميع، لأن هذا مرض اللي حقيقة هو Ô اللي تعبأ
يسـتوجب للتغلب عليه التعبئة الشامP، تعبئة شامP تبدأ بطبيعة الحال 

برلمان، من الوزارات المعنية ووزارة الصحة واuتمع المدني والمواطنين وال
  .ويعني هناك تعبئة جميع القوات الحية

وبغيت نقول على أن هذا اDاء د!ل السـيدا اسـتطاعت بلاد� أن 
ترتقي إلى الرتبة الأولى، نحن الآن مصنفين من طرف المنظمة العالمية 
للصحة إلى الرتبة الأولى في شمال إفريقيا والشرق الأوسط، وبدعم كذ� 

، 2011- 2007لمكافحة السـيدا للفترة ما بين من طرف الصندوق العالمي 
انتهـى، والآن نحن  2011- 2007الآن ذاك اJطط ¼ستراتيجي د!ل 

بصدد وضع مخطط استراتيجي 2ني بناء كذ� على اDعم اللي عاد حصلنا 
عليه اليوم من طرف الصندوق العالمي لمكافحة داء السـيدا، واللي كان في 

ما غاديش يدعمه هذه السـنة، لأن احنا ب�  الأول تيقول على أن المغرب
ما بقيناش محتاجين ل�عم د!لو، ولكن بحكم الملف وبحكم كل ما قامت به 
وزارة الصحة منذ زمن طويل، بحكم اuهودات، وهنا ضروري نقف وننوه 

  .�uهودات التي تقوم بها المنظمات غير الحكومية
حاÄ، هذا  3652لى إذن كل هذه الأشـياء جعل على أنه هضرتو ع

، ما يمكناش %0,1صحيح، ولكن هذا لا يشكل إلا نسـبة تقل على 
نتحدثو في بلاد� على انتشار مرض السـيدا، ولكن الحذر واليقظة، 
الحذر والحذر والحذر، لأنه مرض معدي، مرض إذا ما بقيناش ماشين في 

كن هذه الوتيرة د!ل الوقاية ود!ل التشخيص عبر التراب الوطني، يم
  .بطبيعة الحال يتسبب في انتشار

ولكن لحد الآن، هناك الوزارة، ما كايناش غير وزارة الصحة، كاين 
جميع الوزارات اللي معبأة، من ضمنهم وزارة الشؤون الإسلامية، من 
ضمنها وزارة التربية الوطنية، وزارة الشـبيبة والر!ضة، وخصوصا بشراكة 

  .لمع الجمعيات العامP في هذا اuا
اللي كاين وخصنا نقوÔ هو حقيقة، هاذو المصابين، ولكن تنقدرو على 

ألف حاÄ غير مشخصة، إذن احنا غادي نزيدو في الوتيرة �ش  26أن 
يكونوا هنا مراكز للفحص السريع على داء السـيدا على صعيد التراب 

  .الوطني

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 إطار التعقيب، شكرا السـيدة الوزيرة، الكلمة للسـيد برقية في

  .تفضلوا

    ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  .شكرا السـيد الرئيس

شكرا للسـيدة الوزيرة على هاته المعطيات،وشكرا وهنيئا لوزارة 
  .الصحة على ما تقوم به �لنسـبة لهذا اDاء
بكل صراحة، لأنه هذا هو  2Mولابد �لمناسـبة أن أنوه بما قامت به 

ي يجب أن ينخرط فيه الجميع، علما بأنه المشكل هو اDور ¼جÓعي ا»
مشكل صعب، هو مشكل اجÓعي محض، وتنعرفو بأنه اuتمع المدني 
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و�لنسـبة للمغربي دائما عندو واحد النوع د!ل المحافظة على ما يعيشه من 
  .مشاكل صحية، و�لأخص من هذا النوع

هناك أكثر  حاÄ غير مشخصة، أظن بأنه 26000ف�Y تكلمتم على 
من ذ�، ولابد أن تقوم الوزارة بدعم ماد! عدة مناسـبات للتوعية، 
ويجب أن تكون التوعية على جميع المسـتو!ت، بما فيها المؤسسات 
التعليمية، بما فيها وزارة الشـبيبة والر!ضة، بما فيها مختلف الوزارات، لأنه 

يكون مسـتمر ما نراه يكون في غالب الأحيان ظرفي، غير أنه يجب أن 
  . لتوعية المواطن

ولنا اليقين، السـيدة الوزيرة، أنكم، نظرا لوعيكم وعملكم اDؤوب في 
ميدان الصحة، لابد أن تكون هناك دعاية مسـتمرة لتوعية المواطن حتى لا 

  .تكون هناك حشمة �لنسـبة لتصريح هذا اDاء
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .يدة الوزيرة في إطار التعقيبشكرا السـيد المستشار، الكلمة للس ـ

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
غير بغيت أن أؤكد على أن أولا التشخيص هو �uان، وكذ� 

 .كذ� هي مجانية) la trithérapie(التكفل �لمرض و�لأدوية 
ثم هذه السـنة غادي ندخلو في جميع المراكز الصحية، �لخصوص اللي 

النساء الحوامل �لتوجه إلى تتعلق بصحة الأم والطفل، غادي نشجع 
المراكز من أجل التشخيص، لماذا؟ لأن تنعرفو على أنه المرأة الحامل إذا 
كانت مصابة بداء السـيدا تيكون انتشار إلى الطفل، في حين أنه أخذت 

  .الأدوية متيكونش نهائيا ¼نتشار د!ل اDاء من الأم إلى الطفل
خصصة �لأمراض التنفسـية كذ� غادي نحدثو في جميع المراكز المت

وأمراض السل كذ� الفحص عن مرض السـيدا لأن تيكون هناك واحد 
  .¼زدواجية في بعض الأحيان د!ل هاذ المرض

�لإضافة إلى أنه غادي نمرو في المرحP الثانية د!ل هاذ اJطط اللي 
مركز د!ل التشخيص عبر  400إلى  70غادي نوضعو، غادي نمرو من 

اللي هي تتكون مسيرة  g100بعة لوزارة الصحة و 300وطني، التراب ال
  .من طرف الجمعيات اللي تتقوم كذ� بعمل جد #م في هذا اuال

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا لكم السـيدة الوزيرة على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير السـياحة والصناعة 
ول تنمية السـياحة اDاخلية لفريق الأصاÄ والمعاصرة، والكلمة التقليدية ح

  .لأحد السادة المستشارين لبسط السؤال
  .تفضلوا السي اللبار

    

        ::::المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء،
  أختي، إخواني المستشارين المحترمين،

  : ليةهذا السؤال حول تنمية السـياحة اDاخ 
لقد راهنت الحكومة على القطاع السـياÐ وأعطته الأولوية �لنظر 
إلى دوره المحوري في تنمية ¼قتصاد الوطني ومساهمته في الناتج اDاخلي 
الخام، وكذا في خلق عدد كبير من مناصب الشغل، إلا أن ما تحقق لحد 

في وإرثه الآن لا يرقى إلى مسـتوى طموحات المغرب المتميز بتنوعه الجغرا
  .الحضاري والثقافي، وا»ي يؤه¨ لاسـتقطاب أعداد هائP من السـياح

وفي هاذ السـياق، تبرز ضرورة تنمية السـياحة اDاخلية ودعم المناطق 
السـياحية اDاخلية وإعطاؤها المكانة اللائقة بها ضمن مكو�ت النشاط 
 السـياÐ في بلاد�، و�لنظر لوجود صعو�ت مختلفة مرتبطة مثلا

�لمسـتوى المادي للأسر المغربية، وا»ي لا يسمح لهم بولوج أغلب 
 Ôالفنادق، فإن السائح المغربي في حاجة إلى مراكز سـياحية تراعي مدخو

  .وتقدم Ô منتوجا قادرا على اسـتهلاكه
و»�، فإننا نعتقد، السـيد الوزير، بأن النهوض �لسـياحة اDاخلية 

الجميع، كما يتطلب دعم المنشآت السـياحية يتطلب إقرار أثمنة في متناول 
في المناطق اDاخلية والتركيز على خصوصيات كل ûة لكي تكون 
السـياحة اDاخلية رافدا #ما للتنمية الجهوية المسـتدامة ولكي نتمكن من 
تحقيق هذا المنتوج السـياÐ المتنوع، شاطئي، جبلي، صحراوي، وبيئي 

  . وثقافي
ما هي الإستراتيجية المتبعة لتنمية : سائلكم»�، السـيد الوزير، ن 

السـياحة اDاخلية؟ وما هي اجتهاداتكم الخاصة لإيجاد حلول تتلاءم مع 
  القدرة الشرائية للمواطنين، خاصة ذوي اDخل المحدود؟

 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب، 

  .وزيرتفضلوا السـيد ال

        ::::السـيد السـيد السـيد السـيد !سر!سر!سر!سر الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليدية الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليدية الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليدية الز�كي، وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس

 Ðمه �لقطاع السـياÓوالمعاصرة على اه Äشكرا لفريق الأصا
و�لسـياحة اDاخلية على وجه الخصوص، والتي تولي لها الحكومة كذ� 

  :للنهوض بهاأهمية �لغة، حيث تم في هاذ الإطار اعÓد رافعتين رئيسـيتين 
وأود أن أشير هنا إلى أنه  :الأولى الحملات الترويجية لكنوز بلادي - 

وعيا منا �لتعثرات التي أصبحت تشهدها هذه العملية، فكر� في إيجاد 
صيغة أخرى لها تستند على شراكة بين طرفين من الفاعلين الفندقيين 



 2010201020102010دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر دورة أكتوبر     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

27 
 

 )2010 دجنبر 21( 1432محرم  15

ى ب ووكالات الأسفار، هدفها وضع عرض متعدد المنتوج، ما يسم
)package ( على طول السـنة وتعميمه على أغلب المناطق السـياحية في

بلاد�، وذ� في إطار توفير حصص غرفية مخصصة حصر! للسـياحة 
  ؛اDاخلية

التي  2020وا»ي يعد من أولو!ت رؤية  :2نيا، مخطط بلادي - 
تعتمد �لأساس على التنمية الجهوية المسـتدامة، ويطمح هذا اJطط إلى 

وإلى تحقيق طاقة إيوائية  2012ملايين ليP مبيت في أفق سـنة  9قيق تح 
محطات بمختلف ûات المملكة،  8ألف سرير، من خلال  30تصل إلى 

ويتعلق الأمر بمحطة إفران، وإميودار بأكادير، وسـيد العابد �لجديدة، 
هذا �لإضافة إلى دفعة 2نية تشمل المهدية ورأس الماء �لناظور والواد 

  .المالح �بن سل8ن
الحوز وûة - gنسـيفت- ويشمل هذا اJطط كذ� ûة مراكش

 2020تطوان، إلى جانب محطة جديدة ستنضاف في إطار رؤية - طنجة
وذ� بمنطقة الوسط الأطلسي، وسـتقدم هذه المحطات منتوجا ملائما 
لاحتياجات وعادات المسـتهلكين الوطنيين وبأسعار جد مناسـبة، حيث 

درهم  200تختلف ما بين  امثلا للإقامات السـياحية أسعار  سوف توفر
 500إلى  300درهم للشقة في اليوم، قرى السـياحة ما بين  400إلى 

  .درهم للموضع في اليوم 150و 100درهم للشقة في اليوم، ومخ8ت ما بين 
كذ� توفير منتوجات  2020هذا، ومن أهم ما جاءت به رؤية 

Dاخلية، ويتعلق الأمر بمخطط وطني للفندقة في جديدة خاصة �لسـياحة ا
 10الهواء الطلق، هدفه تحسين جودة العرض الحالي عبر إعادة تأهيل 

  .وحدات موجودة حاليا، وخلق قرى ترفيهية جديدة في الهواء الطلق
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::السـيد عزيز اللبارالسـيد عزيز اللبارالسـيد عزيز اللبارالسـيد عزيز اللبار    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
  .احنا محافظين بدقيقة، السـيد الرئيس، اخذينا غير جوج دقائق فقط

  . شكرا السـيد الرئيس
نشكر السـيد الوزير على هاذ العرض القائم والشامل والكامل، 
وحقيقة هنا تنلمسو بأن اجتهدتو وابديتو تعطيو الأكلة د!ل ¼جتهاد 

بقا غادي نزيدو في الإعانة، إلا مشكل وكما قلنا لكم سا .د!لكم وتنهنيوكم
صغير هو تنطلبو منكم، كما طالبنا منكم دائما، وراكم قلتوها، التعامل مع 
المهنيين، لأن مع المهنيين والحرفيين غادي يمكن لكم، وراكم بديتو في هاذ 

  .المشوار
جوا� على كنوز بلادي، حقيقة كنوز بلادي تجربة #مة لكنها تبقى 

سمي ولا تراعي مدخول الأسر المغربية، أي بهذا، السـيد ذات طابع مو 
الوزير، كتعرفوا بأن كنوز بلادي ربما إلى مشوا للشواطئ في الصيف، راه 

مغيعطيوهمش الأثمنة د!ل كنوز بلادي أو ما يشـبه الطريقة د!ل كنوز 
ن بأن ــــــــت دايريـلأن تح) Complet(بلادي، غادي يقولوا لهم 

)selon disponibilité( إلى عندهم موجود، إذن هما مغيعطيوش ،
  .بأثمنة رخيصة

وهنا حتى في نطاق التسويق، السـيد الوزير، هاذي كتعرفوها وكلنا 
كنعرفوها، في نطاق المنافسة وحرية الأسعار ما غادي يمكنشاي تبزوا 

درهم أو  400درهم أو  200عليهم حتى في الغرف الجدد �ش يطبقوا 
ذا كانوا هاذ الغرف د!ل اDوÄ، و�لتالي إذا كان في هاذ درهم، إلا إ 500

النطاق د!ل هاذ الغرف اللي هما غادي توجدوا مسـتقبلا، أشـنو أعدت 
  اDوÄ أو الحكومة لهاذ الغرف كاستrرات؟

أولا، انعدام وجود تسهيلات الأبناك، الأبناك شدوا الروبنيات في 
لات تنعرفو إلا اللوبيات الكبار نوبة، ما كاين حتى شي تسهيلات، التسهي

  ...ومازال في نفس
إذن هنا أستسمح راه ما كاينش تطبيق حتى في القانون الجديد د!ل 

تشجيع المقاولات الصغرى والمتوسطة، إذن لا  2011مشروع قانون د!ل 
  .يمكن لكم تحكموا فيهم السـيد الوزير

ملف السـياحة، 2نيا، هنا لازم عدم انخراط �قي الأطراف في تدبير 
وعلى رأسها الأبناك، احنا قلناها، الأبناك، السـيد الوزير، حتى 

)Renovotel ( ميمكلكمش تحكموا فيها، كتقولوا)Renovotel ( بأن
2% ،)Renovotel (2%  ،تتطلب � أوراق اللي هما ما كاينينش

و�لتالي إلى جبتو بنك، ما قررتوش تجيبوا بنك من الأبناك اللي غادي 
، إذن حتى في هاذ النطاق %6أو  5لها حتى هي تمشي بيمكن 

مغيمكنشي يكون تسهيلات �ش غادي توجدوا لهاذ الغرف بأثمنة مناسـبة 

  .لهاذ المواطنين اللي غادي يمكن لهم يمشـيو في السـياحة د!لهم
إذن هنا لابد كاقتراح، السـيد الوزير المحترم، التعاون في إقناع 

دير، مراكش، فاس، ثلاثة مرات على سبيل الخطوط الملكية لبرمجة أكا
، مراكش )séjour( المثال، لأن هنا كنعرفو بأن أكادير رجعات اليوم

)séjour( تنطلبو من الله مسـتقبلا حتى فاس تكون ،)séjour.(  
إذن سابقا كانت الخطوط الملكية المغربية تدير هاذ الرحلات وكتسهل 

ية، وخاصة منها السـياحة حتى في نطاق السـياحة العالمية أو الأجنب 
اDاخلية، لأن السـياحة اDاخلية غادي يجيو من أكادير ومراكش، مراكش 

  )...et vice versa(لفاس، وفاس مراكش 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، أخذتم حقكم كاملا في التدخل الكلمة 

  .للسـيد، تفضل

        ::::المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
  .زيكم بخيرنص دقيقة الله يجا
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إذن هنا حتى من الناحية د!ل تشجيع بعض المدن الكبار في نطاق 
السـياحة، سامحهم الله، بعض المنتخبين، سامحهم الله، راه العراقيل 

، وخاصة المشاكل 2020تيديروا للبلاد ما غادي يمكناش نوصلا لتحقيق 
  .2010اللي عايشين في 

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
كرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن ش

  .تعقيب السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد المستشار

من  %10أ� متفق على مشروع كنوز بلادي، فالفنادق توفر اليوم 
نظرا للطلب المتزايد،  الطاقة الإيوائية، وهي حصة تسـته- بسرعة

 والفنادق بطبيعة الحال لا يمكنها منح كل طاقتها الإيوائية لكنوز بلادي،
 la haute(وخصوصا في فترة ا»روة في الموسم السـياÐ، ما يسمى ب 

saison(و�لتالي لا يمكنهم إرضاء الطلب الوطني بتقديم أسعار مخفضة ،.  
ناعة الفندقية والفيدرالية الحل، هو اليوم الفيدرالية الوطنية للص 

û إنشاء Pاز ـالوطنية لوكالات الأسفار المغربية، هما الآن في مرح
د!ل كنوز بلادي، وا»ي ) une nouvelle version(د ــــــــجدي

 اللي يمكن package(  Ô(ذكرتها في جوابي سوف تخلق منتوج جديد 
لطلبات المواطنين  اوبشاللي اليوم تعتبر قليP وما كتج %10يتعدى ذاك 

  .المغاربة
وطبعا وزارة السـياحة والمكتب الوطني غادي يساهموا من ûتهم في 

  .كنوز بلادي: ترويج هذا المنتوج اللي كنتمناو يكون حل لهذا المشروع
 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .نشكركم السـيد الوزير على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

وجه إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني ننتقل إلى السؤال الم
حول اuهودات المبذوÄ لامتصاص البطاÄ لفريق الأصاÄ والمعاصرة، 

  .والكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السي طريبش

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء المحترمون،
  إخواني المستشارين،

  تشارة المحترمة،أختي المس 
نود من خلال هذا السؤال، �لنسـبة للسـيد الوزير المكلف 
�لتشغيل، أن نخبره بأن ظاهرة البطاÄ التي ازدادت حدتها وارتفعت 

نسبتها كل سـنة، رغم أن الحكومة تقول عكس ذ�، أي �لرغم من 
اuهودات إلا أن هناك تقصير بسبب ز!دة أعداد خريجي الجامعات 

العليا، مما يطرح أكثر من تساؤل حول الإستراتيجية التي تعتمدها  والمعاهد
الحكومة للتقليص التدريجي من النسب المرتفعة المسجP في هذا اuال، 
خاصة وأن الوصول إلى النفق المسدود يشجع على ¼نحراف والإجرام 
 وكذا ركوب قوارب الموت لفئة كبيرة من الشـباب ضحا! البطاÄ، بل الأكثر

من ذ� أخذت احتجاجات حاملي الشهادات منحى خطيرا في وقت 
سابق بعد إقدام بعض المعطلين حاملي الشهادات على إضرام النار في 
أنفسهم تعبيرا عن يأسهم من تماطل الحكومة من تنفيذ ¼لتزامات التي 

  .وعدتهم بها
»�، فإن امتصاص البطاÄ يقتضي تبني إستراتيجية حقيقية، تكون 

ا نتائج ملموسة في هذا اuال من خلال القيام بمبادرات جريئة، وأن لا له
تتملص الحكومة من المسؤولية الملقاة على عاتقها وتحملها للقطاع الخاص، 

ا»ي بدوره يعزي عدم قدرته على خلق مناصب الشغل للظرفية 
ب ¼قتصادية ولنسـبة النمو المنخفضة التي يعرفها ¼قتصاد المغربي، بل يج

أن تتظافر الجهود بين الجميع في أفق معالجة ظاهرة البطاÄ التي تشكل 
  . عقبة كبيرة في  تحقيق الإقلاع ¼قتصادي الحقيقي المشهود

و»�، نسائلكم، السـيد الوزير، ما هي التدابير المتخذة للتقليص من 
  نسـبة البطاÄ ؟

  .وشكرا السـيد الرئيس

            ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجوابشكرا السـيد 

        ::::السـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهالسـيد جمال أغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنينينيني
 Äشكرا السـيد الرئيس والسـيد المستشار المحترم وفريق الأصا

  . راهنيته هوالمعاصرة على طرح هذا السؤال اللي كيبقى دائما عند
لأقطار، ومنها إشكالية البطاÄ هي تحدي في الواقع يواجه كل ا

المغرب، بطبيعة الحال العديد من الجلسات د!ل مجلسكم والنقاشات تمس 
  .هاذي، لأنها تمس شريحة #مة من أبناء الشعب المغربي

�لنسـبة للإستراتيجية التي سألتمو� عليها على وجه الخصوص، أظن 
ث اليوم المغرب يتمتع بإستراتيجية ويتوفر على إستراتيجية حقيقية، الثلا

سـنوات الأخيرة عرفت وضع إستراتيجيات قطاعية جد #مة، تعلق الأمر 
من �حية نسـبة النمو، تعلق الأمر، وهذا هو المهم، خلق مناصب الشغل 
المنتجة، وأ� أركز على خلق مناصب الشغل المنتجة، مع مخطط الإقلاع 

ألف فرصة عمل، مع اJطط  220: 2015الصناعي الهدف د!لنا في أفق 
ألف فرصة عمل أو  400قرابة  2020لأخير د!ل زميلنا في السـياحة في ا

فرصة شغل، في الصناعة التقليدية، في اللوجيستيك، الطاقات المتجددة، 
  .إلى غير ذ� من القطاعات أو المغرب الأخضر، إلى غير ذ�
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إذن هذه هي الإستراتيجية الأساسـية اللي غادي تحرك ¼قتصاد 
لحال كما جاء في سؤالكم هي مسؤولية الجميع، لأنها قضية الوطني، بطبيعة ا

وطنية، مسؤولية الحكومة، مسؤولية المنتخبين، اuالس المحلية والجهوية 
لخلق المناخ الملائم للاستrر والمناخ كذا، دور اDوÄ كذ� للمواكبة من 

  .حيث الموارد البشرية
د كنا في المؤتمر الأخير اليوم يمكن لنا أن نتكلم أن المغرب، واحنا عا

د!ل الحوار ¼جÓعي في الوطن العربي، يمكن أن أقولها بكل موضوعية، 
نحن من الب�ان العربية، خاصة في دول المغرب العربي، التي قلصت من 
 Pول العربية الأخرى، احنا اليوم في المرحDالعام مقارنة مع ا Äمعدل البطا

طيات لا تقولها الحكومة تقولها المندوبية ، وهذه مع 2010الثالثة من سـنة 
السامية للتخطيط كجهاز مسـتقل، لأنها كتقول اللي في صالح الحكومة 

وكنا  %9واللي ماشي في صالح الحكومة، نحن اسـتقر معدل البطاÄ في 
  .%13,6ظرفية الأزمة، رغم أننا كنا في 

اuهود �لنسـبة للخريجين على وجه الخصوص، الأربع  سـنوات الأخيرة 
اللي بذلته اDوÄ في الميزانية العامة، رغم الظروف تتعرفوها وتتناقشوها 

ألف منصب أو منصب مالي  71في القانون المالي، هو إحداث ما يناهز 
، 2011سـنوات بما فيها سـنة  4داخل الوظيفة العمومية خلال المدة د!ل 

  .هذه غير كافية
يل، اللي اليوم تنسجلو هناك كذ� المبادرات د!ل إنعاش التشغ 

مقارنة مع د!ل  %10واحد ¼رتفاع مقارنة مع السـنة الماضية د!ل 
د!ل التأهيل، لكن كذ� كانت عند� الإشكال د!ل  %13إدماج، 

حكامة سوق الشغل، كانت عند� الوكاÄ الوطنية لإنعاش التشغيل في 
 .أكمل... 2006

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
احتفظوا ببعض الجواب في التعقيب، تفضلوا شكرا السـيد الوزير، 

  .السـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
السـيد الوزير، نحن لا ننكر اuهودات التي تبذل من طرف 

لا تساير الطاقة البشرية  - حقيقة  - الحكومة، ولكن هاذيك اuهودات 
 جامعات التكوين، الآن التي تتخرج من المعاهد ومن الجامعات، ولاسـ8

الجامعات التقنية اللي كتخرج لنا #ندسين وتقنيين في شـتى أنواع الميادين 
  .وحتى بعض التخصصات ما كتلقاش سوق الشغل

ف�Y، السـيد الوزير، اللي بغيت نشير Ô، وهو أنه من خلال 
التصريح الحكومي د!ل السـيد الوزير الأول المحترم أنه هناك واحد 

رب في انخفاض نسـبة البطاÄ، بحيث في بداية ولاية الحكومة وفي التضا
، 9,8المنتصف صرح السـيد الوزير الأول بأن معدل البطاÄ انخفض إلى 

مع العلم أن المعلومات التي تقد#ا المندوبية السامية للتخطيط اللي هو 

، 12، يعني بقات 12إلى  13,6هاذيك النسـبة بقيت مسـتقرة ما بين 
  .جانبهذا من 

ثم أن أيضا عند� إشكالية أخرى وهو د!ل ¼سـتغلال السـياسي 
لتوظيف حاملي الشهادات، وغالبا تسـبق ¼سـتحقاقات د!ل 
¼نتخا�ت، مع أن بعض الناس في الحكومة، ولاسـ8 بعض الأحزاب 
السـياسـية تغتنم الفرص د!ل ¼نتخا�ت وعاد تقدم بعض المناصب، إلا 

هما، راه عند� بعض النسب، وعلى سبيل المثال اللي بغينا نذكرو شكون 
كانت قد أ2رت ضجة قوية، وهي د!ل تشغيل أصحاب الشهادات مع 
شركة النجاة الإماراتية، كان قد اسـتغل بشكل سـياسي، وكذا بعض 

  .المحطات د!ل التشغيل الأخرى
ثم أن الحكومة تقول بأن هناك صعوبة التوظيفات لأن المعدل د!ل 

، و»ا يجب علينا أن ننتظر حتى %6و ¼قتصادي لم يصل بعض إلى النم
كمعدل د!ل النمو �ش يمكن لنا نساهمو  %6نصل إلى ت- النسـبة د!ل 

في ¼قتصاد الوطني، احنا مغاديش يمكن لنا نعتمدو واحد الإحصائيات 
، احنا الآن عند� جيش عرمرم، خص 2020- 2015د!ل انتظار 

 .كل د!ل هاذ الناس اللي الآن هما راه متخرجينالحكومة تحل المش

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا الأسـتاذ اطريبش، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن 

  .تعقيب السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنينينيني
  .شكرا السـيد المستشار المحترم على الملاحظات

كامة سوق الشغل في المغرب لم نبغي نوضح واحد النقطة أساسـية، ح
حكامة سوق الشغل لم تكن قائمة، الوكاÄ الوطنية  2006تكن قائمة، سـنة 

لإنعاش التشغيل والكفاءات اللي مفروض تلعب دور الوساطة في مجال 
التشغيل وضبط الحكامة د!ل سوق الشغل ما بين الجهات وبين الأقاليم 

البي الشغل حاملي وتواكب المقاولات وتواكب كذ� الشـباب ط
  .الشهادات

التراب  ووكاÄ، كنغطي 74وكاÄ، اليوم أصبحنا  26: 2006كنا سـنة 
الوطني بوكالات عصرية، عدد الأطر المشـتغP بها موضوعة رهن إشارة 

  .إطار داخل الوكاÄ 560: المقاولات وكذ� الشـباب
يوم جانب 2ني، للوصول، السـيد المستشار المحترم، إلى ¼سـتجابة ال 

، ماشي %7للتدفقات على سوق الشغل خصنا نحققو نسـبة نمو د!ل 
�ش نسـتجيب لحاجيات التدفقات  %7، خصنا نوصلو ل 6%

  .الضرورية لسوق الشغل سـنو!
 ،Pاليوم، المغرب عليه ضغط ديمغرافي كبير خلال السـنوات المقب
ولكن الإشكال، كذ�، وطرحتوه في سؤالكم، الإشكالية د!ل عدم 
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لاءمة ما بين حاجيات سوق الشغل، احنا در� دراسات استشرافية الم
  .اليوم في مختلف الجهات

اليوم عند� إمكانيات نقولو لكم �لرقم كل ûة من ûات المملكة، 
خصوصا الست ûات اللي انتهت فيها اDراسات، عارفين أشـنو اللي 

دي غيتحدث من مناصب الشغل، أشـنو الحاجيات والقطاعات اللي غا
 .2012و 2011و 2010تشغل في سـنة 

ويمكن لي نؤكد � أن العديد من التخصصات غير موجودة في سوق 
-الشغل أو في سوق التكوين الوطني الآن، بقدر ما عند� تخصصات 

د!ل واحد اuموعة د!ل المؤسسات، هاذي كتطلب إصلاحات  - قلتوها
جيات ¼قتصاد الوطني د!ل إصلاح نظام التعليم، الربط بين الجامعة وحا

 بدينا كنكونو =لأن اليوم كاينة هناك #ن واعدة في المغرب ! ،الحقيقية
 مؤسساتها كنوجدوها مع اJططات الآن الإستراتيجية في كل =فيها، !

القطاعات، وملي كنتكلمو مع المهنيين كيقول � خصني هاذ التخصص 
   .معين، خصني هاذ التخصص اللي ما كنلقاوهش

المهندسين احنا في حاجة إليهم، ما كاينش #ندسين، �لعكس كاين 
مخطط للرفع من عدد المهندسين، احنا ب� اللي محتاجين للمزيد من 

  .المهندسين
  .شكرا، للأسف ما يمكنش نكمل

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، كما نشكركم على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

سؤال الموالي والموجه إلى السـيد وزير التجارة الخارجية وننتقل إلى ال 
حول تنمية المبادلات التجارية المغاربية لفريق الأصاÄ والمعاصرة، والكلمة 

  . لأحد السادة المستشارين لتقديم هذا السؤال
  .تفضلي الأسـتاذة فريدة

        ::::المستشارة السـيدة فريدة النعيميالمستشارة السـيدة فريدة النعيميالمستشارة السـيدة فريدة النعيميالمستشارة السـيدة فريدة النعيمي
  .تهالسلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركا

  السادة الوزراء المحترمون،
  السادة المستشارون المحترمون،

  السـيد الرئيس،
يعرف المغرب انفتاحا متزايدا على محيطه اDولي والجهوي، خاصة في 
الميدان ¼قتصادي، وا»ي تكرس من خلال إبرام اتفاقيات متعددة 

ل ذ� للتبادل الحر مع مجموعة من اDول والتكتلات ¼قتصادية، وبمقاب
ظلت المبادلات التجارية المغاربية تعرف نموا ضعيفا رغم القدرات 
والمؤهلات التي تزخر بها المنطقة وما يمكن أن تساهم به من اسـتغلال 
لكافة الفرص التجارية وتنمية روابط الشراكة بين رجال الأعمال المغاربيين 

  .الوطني والحد من ظاهرة التهريب التي تؤثر بشكل سلبي على ¼قتصاد

وفي هذا الإطار، تبرز ضرورة العمل على الرفع من مسـتوى 
المبادلات التجارية لبلاد� مع مختلف أقطار المغرب العربي ودعم 
اDبلوماسـية ¼قتصادية من أجل تجاوز الركود ¼قتصادي والسـياسي 
ا»ي تعرفه المنطقة بصفة عامة، وكذا تنويع الشركاء التجاريين بما يضمن 

  .الح المشتركة ل�ول المغاربيةالمص
ما هي مجهودات الحكومة : ومن هذا المنطلق، نسائلكم، السـيد الوزير

  لتنمية المبادلات التجارية على مسـتوى المغرب العربي؟
  .وشكرا السـيد الرئيس

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيدة المستشارة، والكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب 

  .عن السؤال

        ::::د عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجيةد عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجيةد عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجيةد عبد اللطيف معزوز، وزير التجارة الخارجيةالسـيالسـيالسـيالسـي
  .شكرا السـيد الرئيس، شكرا للسـيدة المستشارة المحترمة

جوا� على سؤالكم الوجيه، أود أولا أن أذكر بأن المغرب منذ بداية 
هذا القرن نهج سـياسـية جريئة من �حية التوقيع على اتفاقيات التبادل 

نويع الأسواق، سواء تعلق الأمر الحر، اللي الهدف منها الأساسي هو ت 
�لواردات أو �لصادرات أو �لاستrر، الشيء اللي كيجعلنا كنسـتغلو 
الموقع د!ل بلاد� كموقع إستراتيجي للمبادلات التجارية، كموقع اللي 
كيسمح أن المغرب أصبح غدا وراه كيصبح ابتداء من اليوم قاعدة 

  .بعيدا عن المنطقة للاستrر والتصدير في المنطقة بل وحتى
كذ� و�لنسـبة للتجارة مع دول المغرب العربي، أذكر أنها حققت 

مليار د!ل اDرهم في  6واحد ¼نتعاش جد #م، بحيث أنها مرت من 
  .2009مليار في سـنة  10,2إلى  2005سـنة 

وهاذ المبادلات عرفت واحد التغيير من �حية نسـبة التغطية، بحيث 
ت �لصادرات د!لنا اتجاه منطقة المغرب العربي كانت نسـبة تغطية الواردا

نقط د!ل  10، يعني تقريبا %32، انتقلت إلى 2007سـنة  22%
، وشكلت المبادلات د!لنا مع المغرب العربي 2010التحسين في سـنة 

  .من مبادلاتنا اDولية %�3لنسـبة لكل المبادلات اDولية 
ا من منطقة المغرب العربي من وارداتن %70ولابد أن أذكر كذ� أن 

تشكل من المحروقات، وإذا حيد� هاذ المحروقات غتولي المبادلات د!لنا 
يعني هي متوازنة، بل عند� واحد الفائض اتجاه هذه اDول د!ل المغرب 

  .العربي
هاذ المبادلات د!لنا مع اDول المغاربية عرفت كذ� تنويع، بحيث أن 

كتجي من المحروقات فالصادرات د!لنا  %70الصادرات د!لنا إذا كنا 
كتعرف واحد التنويع كبير، بحيث أن اليوم ما بقاش غير الغذاء أو 
الألبسة، دخلت منتوجات وخدمات ذات قيمة مضافة جد #مة، مثل 

  .السـيارات، مثل الإلكترونيك أو الخدمات د!ل التكنولوجيات الحديثة
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د!ل ¼رتفاع  % 16وغادي تقولوا لي الفوسفاط، زول الفوسفاط، 
د!ل الصادرات، هاذو أرقام #مة كيخص الإنسان يسـتحضرها، وهذا 

، أ� ما كنقلوش د!لي أو د!ل الحكومة، د!ل بفضل اuهود د!ل الجميع
  .القطاع الخاص لأنه دينامي ود!ل الجميع، هذا مجهود وطني

 .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، ونشكركم على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

وننتقل إلى السؤال الموالي، وهو موجه إلى السـيد الوزير المنتدب 
الأول، المكلف بتحديث القطاعات العامة حول تبسـيط  Dى الوزير

عبد الرحيم العلافي، : المساطر الإدارية، للمستشارين المحترمين السادة
عبد الحميد السعداوي، أولعيد الرداد، محمد فضيلي، لحسن بلبصري، من 

  .الفريق الحركي
  .تفضلوا السـيد المستشار لبسط السؤال

        ::::لعلافيلعلافيلعلافيلعلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم االمستشار السـيد عبد الرحيم االمستشار السـيد عبد الرحيم االمستشار السـيد عبد الرحيم ا
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين المحترمين،

  السـيد الوزير،
على الرغم من المساعي المتعددة التي بذلتها السلطات العمومية في 
السـنين الأخيرة لحث الإدارة العمومية على التخفيف من ثقل المساطر 

ساطر تعتبر من السمات والإجراءات الإدارية ما تزال إشكالية تعقيد الم 
البارزة التي تطبع على العموم علاقة الإدارة بمحيطها، مما أفضى إلى تقويض 

  : الجهود الإصلاحية والتقليل من مفعولها، الشيء ا»ي أدى إلى
  ضعف مردودية الجهاز الإداري؛  - 1
  ارتفاع كلفة سير الإدارة؛  - 2
 .تفشي ممارسات سلبية كالرشوة واسـتغلال النفوذ  - 3

الإجراءات هي ما : ا المنطلق، نود، السـيد الوزير، مساءلتكممن هذ
ستتخذونها من أجل مشاركة واندماج مختلف الإدارات العمومية التي 

  والجماعات المحلية والمؤسسات العامة في مشروع التبسـيط؟ 
 30وسأحتفظ، السـيد الرئيس، بما بقي من الوقت للتعقيب، دقيقة و

  .2نية

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب عن 

  .السؤال

        

السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف 
        ::::بتحديث القطاعات العامةبتحديث القطاعات العامةبتحديث القطاعات العامةبتحديث القطاعات العامة

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
ر للسادة المستشارين المحترمين من الفريق الحركي بداية أتوجه �لشك

على طرÞم لهذا السؤال ا»ي يعكس اهÓ#م بموضوع تأهيل الإدارة 
المغربية وتطوير أدائها من خلال تبسـيط المساطر الإدارية المتبعة من قبل 

  .مختلف الإدارات العمومية
جية المعتمدة وجوا� عن هذا السؤال، أ�در إلى التأكيد بأن الإستراتي 

من طرف وزارة تحديث القطاعات العامة تهدف في مجملها وبتعاون 
وتنسـيق مع القطاعات الوزارية المعنية إلى تطوير أداء الإدارات العمومية 
لجعلها قريبة من المرتفقين ومتجاوبة مع انشغالاتهم، سواء تعلق الأمر 

ر هذه الإستراتيجية ف8 بتعاملها مع المواطنين أو مع المقاولات، وتتمثل محاو 
  :يلي

إقرار مقاربة جديدة بغاية تيسير الولوج إلى الخدمات العمومية : أولا
  :وتقريبها من المرتفقين، وذ� من خلال عدة تدابير، نذكر من بينها ما يلي

مواصP تنفيذ البر�مج الوطني لتبسـيط المساطر الإدارية، ا»ي  - 1
مسطرة إدارية  860يزيد عن مكن حتى الآن من جرد وتدوين ما 

مسطرة تمت دراسـتها ووضعها على الخط  560ودراسة ما يزيد عن 
، وهي البوابة )www.service-public.ma(ببوابة الخدمات العمومية 

التي تمكن المرتفقين من ¼ضطلاع على مجمل الإجراءات التي يتعين عليهم 
  القيام بها للولوج إلى الخدمات العمومية؛

داث اللجنة الوطنية المكلفة بمناخ العمل تحت رئاسة السـيد إح  - 2
الوزير الأول، والتي تنكب على دراسة الجوانب المرتبطة بتبسـيط 
المساطر الإدارية ذات العلاقة �لمقاوÄ و¼ستrر وتوفير المناخ الملائم 
لها، وتنكب هذه اللجنة حاليا في إطار اجÓعات، تضم كل الإدارات 

على تبسـيط مجموعة من المساطر، نذكر منها على سبيل المثال  المعنية،
مسطرة إحداث المقاوÄ، وهي المسطرة التي تتميز حتى اليوم بتعدد 

 الإدارات المتدخP؛
تعزيز اعÓد الإدارات لصيغة الشـبابيك الموحدة من أجل تقريب  - 3

في مجال الخدمات من المرتفقين، وهي صيغة تعتمد حاليا على سبيل المثال 
تسليم رخص البناء، وذ� دون إغفال اDور ا»ي أضحت تضطلع به 
المراكز الجهوية للاستrر كشـبابيك موحدة في خدمة المستثمرين المغاربة 

  ؛والأجانب على حد سواء
توسـيع اعÓد الإدارة الإلكترونية في تقديم الخدمات العمومية على  - 4

المرتفقين عن بعد من ¼سـتفادة مما الخط، وهذه الآلية أضحت حاليا تمكن 
  ...خدمة على الخط، كما هو الحال �لنسـبة 280يزيد عن 
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، ولكم أن تحتفظوا ببعض الجواب في إطار 

  .التعقيب، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب، تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافي
السـيد الوزير على التوضيحات التي تقدمتم بها، وإن كنا في  نشكركم

الفريق الحركي لا نشك إطلاقا في اuهودات المبذوÄ من طرف الحكومة 
من أجل تخليق المرفق العام، ويتضح ذ� من خلال الترسانة القانونية 

ها المهمة التي نتوفر عليها في هذا اuال، إلا أن المطلوب هو تحيينها وتفعيل 
قصد المساهمة في التبسـيط الفعلي للإجراءات الإدارية، وذ� من خلال 

  : معالجة أربع نقط أساسـية، وهي على الشكل التالي
  من حيث الزمن، التقليص في آجال تنفيذ المساطر الإدارية؛ - 1
من حيث التكلفة، تخفيض التكلفة الناتجة عن تعقيد المساطر  - 2

  الإدارية؛
يص من عدد الو2ئق المطلوبة من من حيث الفاعلين، التقل   - 3

 المواطنين؛
من حيث الفاعلين �لحد من عدد المتدخلين في المساطر والمراحل  - 4

 . التي تمر منها
كما أريد أن أؤكد أنه رغم توفر المواطنين على البطاقة الوطنية الجديدة 
فإن في بعض الإدارات لا تعفيهم من الإدلاء ببعض الو2ئق مثل شهادة 

إذن أين نحن من التبسـيط ا»ي نريده، وا»ي  .عقود ¼زد!دالسكنى و 
  تتحدث عنه الحكومة؟ 

ورديغة أن - لهذا، السـيد الوزير، سأعطي بعض الأمثP بجهة الشاوية
موظفا تيعمل في سطات والسكنى د!لو في خريبكة، ملي تيبغي !خذ 

Ô خصك تمشي لمقر العمل في  شهادة السكنى من خريبكة تيقولوا
لا خصك gخذ  ات، ملي تيمشي لمقر العمل في سطات تيقولوا Ôسط

شهادة السكنى من خريبكة، أش غادي يدير هاذ المواطن؟ ما عرفناش 
واش إدارة سطات على حق أم إدارة خريبكة على حق، أش غادي يدير 
هاذ المواطن؟ وهذا نعتبره، السـيد الوزير، عرقP لا تبسـيط المساطر 

  . الإدارية
 .وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب

السـيد الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف بتحديث القطاعات السـيد الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف بتحديث القطاعات السـيد الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف بتحديث القطاعات السـيد الوزير المنتدب Dى الوزير الأول، المكلف بتحديث القطاعات 
        ::::العامةالعامةالعامةالعامة

  .شكرا السـيد الرئيس
�لفعل النقط الأربع المتعلقة �لزمن أي إنجاز الخدمة في أقصر وقت، 

كلفة والتقليص من الو2ئق المطلوبة والتقليص والتكلفة أي إنجازها بأقل 

من عدد المتدخلين، هذه هي الأهداف التي نرمي إلى تحقيقها، ونضيف 
عليها هدفا خامسا وهو الجودة، تحقيق الجودة في الخدمات، والجودة لا 

  . تتحقق إلا بتوفر العناصر الأربعة المذكورة
يرتبط بمراجعة إذن هناك فعلا عمل يبذل، وأعتقد أن الأمر لا 

القوانين المعمول بها حاليا، وإنما �لإضافة إلى مراجعة المساطر والإجراءات 
المتبعة ينبغي التشـبع بإصلاح إداري حقيقي، يجعل الإدارة فعلا حديثة 
 Pلتحقيق التنمية الشام Äوفي خدمة المواطنين وكذ� أداة �جعة وفعا

راءات كثيرة أخرى لم يسعفني والمسـتدامة في بلاد�، وإلا فإن هناك إج
الوقت للتطرق إليها، ويدخل في إطارها تقريب الإدارة من المواطنين عن 
طريق سن سـياسة محكمة لعدم التمركز، وهذا نشـتغل عليه من أجل أن 
يواكب ذ� الجهوية الموسعة التي سـتقبل عليها بلاد� داخل الآجال 

  .القريبة
ارد البشرية بصفة عامة، من خلال كما أن هناك ما يتعلق بتأهيل المو 

تشـبعها �لأساليب الحديثة في التدبير الإداري، وكل هذه عوامل يمكن أن 
  .تسرع بتحسين أداء الإدارة المغربية

 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد الوزير، كما نشكركم على مساهمتكم معنا في هذه 

  .الجلسة
الموالي، وهو موجه للسـيد كاتب اDوD Äى وزير وننتقل إلى السؤال 

السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف �لصناعة التقليدية حول بر�مج 
�k فخاري، محمد زاز، عمر : صنعة بلادي، للمستشارين المحترمين السادة

  . حداد، أحمد ��
  .الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار

        ::::محمد زازمحمد زازمحمد زازمحمد زازالسـيد السـيد السـيد السـيد المستشار المستشار المستشار المستشار 
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سـيد المرسلين

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السـيدات والسادة المستشارين،
لقد أصبح بر�مج صنعة بلادي يحظى �هÓم العديد من المشاهدين 
والمهتمين بقطاع الصناعة التقليدية، الشيء ا»ي �ت يسـتوجب من 

ومة دعم مثل هذه المبادرات، وبشكل خاص كتابة اDوÄ المكلفة الحك
�لصناعة التقليدية، وذ� �لاسـÓع إلى الصناع التقليديين عن قرب 
لمعرفة اهÓماتهم وانشغالاتهم والعراقيل التي تواûهم، خاصة الصناع في 

  .المناطق النائية
ساهمين، منهم وقبل طرح سؤالي، أتقدم �لشكر للقناة الثانية وللم 

المكتب الشريف للفوسفاط والبنك الشعبي، على المبادرة المتمثP في 
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المسابقة الهامة حول الإبداع في مجال الصناعة التقليدية، والتي حظيت 
�هÓم المشاهدين، متمنيين أن تعرف هذه التظاهرة ¼سـتمرارية، خصوصا 

  .في هذا القطاع
  :وعليه، نسائلكم السـيد الوزير

  ، عن دور الوزارة في هذا البر�مج؛ أولا
  2نيا، كيف تم اختيار المؤطرين؟

  2لثا، لماذا تم إقصاء غرفة الصناعة التقليدية من هذا البر�مج؟ 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب، 

  .تفضلوا

اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، السـيد أنيس بيرو، كاتب السـيد أنيس بيرو، كاتب السـيد أنيس بيرو، كاتب السـيد أنيس بيرو، كاتب 
        ::::المكلف �لصناعة التقليديةالمكلف �لصناعة التقليديةالمكلف �لصناعة التقليديةالمكلف �لصناعة التقليدية
  .شكرا السـيد الرئيس

في البداية واحد الملاحظة، من �ب الأمانة أنه السؤال اللي توصلت 
به هو اللي كان خصو يتطرح، في الحين أنه العكس اللي وقع، ولكن هذا 

  .ماشي مشكل
دور الوزارة، أعتقد من gبع بر�مج صنعة النقطة الثانية، تتكلموا على 

بلادي وتيشوف، دائما تيقولوا برعاية كتابة اDوÄ في الصناعة التقليدية، 
غادي يفهم بأن هذه مبادرة ورعاية وتأطير د!ل كتابة اDوÄ في الصناعة 
التقليدية د!ل الحكومة لهذا البر�مج، و�لتالي عندما تتكلموا على 

  . ، احنا خصنا نتكلمو �لفعل"سـتقبليسـتوجب في الم "
هاذ البر�مج، هاذ المبادرة هاذي أعطينا ¼نطلاقة د!لها وأطر�ها 
بفضل مندوبي الصناعة التقليدية وبفضل كذ� رؤساء الغرف الصناعة 
التقليدية، اللي شخصيا عقدت معهم اجÓع للمساهمة في هذا البر�مج اللي 

  .حدد� Ô عدة أهداف
، علاش در� هاذ البر�مج؟ �ش نبرزو لأول اللي حدد� Ôالهدف ا

 Äقيمة الصناعة التقليدية في بلاد�، �ش كل مغربي مغربي يعرف الأصا

عليه في بلاد�، در� هاذ البر�مج �ش كذ�  اوالكنز اللي كنتوفرو
نساهمو في الترويج د!ل منتوجات الصناعة التقليدية، ودر�ه �ش نشجعو 

اع، �ش نشجعو التجديد، �ش كذ� نشجعو ¼نتقال د!ل المعرفة الإبد
  .ود!ل المؤهلات من واحد الجيل إلى الجيل د!ل الشـباب

وهنا يمكن لي نقول بكل صدق وبكل افتخار، أن في هاذ البر�مج 
هذا خلى أن العديد من الشـباب أصبح يقبل على مدارس ومعاهد 

وف بأن النسـبة د!ل الإقبال ارتفعت التكوين، هذا هو المؤشر، لما كنش
مرات، هذا كافي �ش نقولو بأن أحد الأهداف  6 في عدد من المراكز

 .الأساسـية د!ل البر�مج أننا وصلناها

المؤطرين، تم اختيار أحسن المؤطرين، ولا يجادل اثنان في معرفتهم، 
  .في مؤهلاتهم، في تمكنهم من الصناعة التقليدية

ست أدري هل هي صدفة أم أن البرمجة ا»كية والسـيد الرئيس، ل 
د!ل المكتب خلات أن هاذ السؤال يتطرح في هاذ اليوم اللي فيه الحفل 
الختامي د!ل صنعة بلادي اليوم، وهاذي مناسـبة �ش نوجه كذ� نداء 
لكل المغاربة �ش يتابعوا هاذ الحفل الختامي اللي هو تكريم للصانع 

صناع التقليديين، �ش يخلينا كذ� أنه نرفعو التقليدي، رد ¼عتبار لل 
فوق راسـنا هاذ القطاع اللي فيه عمق gريخي قوي، وفيه كل مغربي 

  .تيتعايش معه
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير، وأكثر حظا لهذا السؤال هو أن يفوز �لبث 

ل السـيد التلفزي المباشر ا»ي نحن على أبواب إنهائه بعد لحظات، تفض
  .المستشار

        ::::المستشار السـيد �المستشار السـيد �المستشار السـيد �المستشار السـيد �kkkk    فخفخفخفخارياريارياري
  .شكرا السـيد الوزير

  السادة الوزراء،
  أخواتي، إخواني المستشارين المحترمين،

أ� فقط الملاحظة اللي قال السـيد الوزير، هو السؤال راه البر�مج 
د!ل صنعة بلادي، ما جبناش شي سؤال من الفلاحة ولا من المالية 

ذ� �لنسـبة للبر�مج هو إبراز القيمة للصناعة وعرضناه عليكم، ك
  .التقليدية، وهذا هدفنا واحد

أما ف8 يخص الغرف، لم تشرك الغرف، السـيد الوزير، ما تنكذبوش 
عليك، لأنه متصلتوش بنا، وإذا كان هاذ السادة المندوبين علمتوهم �ش 

  .ميعلمو� راه معلمو�ش، إذن المندوبين مكيقوموش �لواجب د!له
أما ف8 يخص المؤطرين، المؤطرين ما نعرفش واش عندهم شي تعل8ت 
أو لا؟ لأن تم إحباط العمل اللي قاموا به الصناع التقليديين، صانع 
تقليدي جا لعند� وتيشـتكي بأنه اعطاوه منتوج يصاوبوا �ش يقصيوه، 
لأنه من المفروض أن يكون هناك منتوج شخصي وعاد �لتالي يلجأ إلى 

لحكام، هذا يعني عمل جد جيد �لنسـبة للصناعة التقليدية، ولكن خص ا
  ،.تكون الشفافية والنزاهة

احنا تنشوفو بأنه الغرف تقصاو، قلت بأنه ربما تكون الزبونية 
  .والمحسوبية، ولكن هذا ربما ولا المندوبية ولا الوزارة د!لكم

  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن شكرا للسـيد الم 

  .تعقيب السـيد المستشار
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السـيد كاتب اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد كاتب اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد كاتب اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد كاتب اDوD Äى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف 
        ::::�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية

  .شكرا السـيد الرئيس
صنعة بلادي يمكن لي نطرح � فيها ألف سؤال وسؤال، وماشي في 

الحديثة، لما كتقول لي ما هي التدابير  الفلاحة وماشي في التكنولوجيات
التي تنوون اتخاذها من أجل استrر هذا البر�مج للتعريف بهاذ القطاع؟ 
ماشي هذا هو السؤال اللي تطرح، ومن �ب الأمانة كان خصني نقول 

  .هاذ الشي السـيد الرئيس
2نيا �لنسـبة لفاس و�لنسـبة لغرف الصناعة التقليدية، كان اجÓع في 

رؤساء الغرف، إلى السـيد الرئيس مجاش، هذاك  لوزارة اللي جاو Ôا
  .شغلو، ربما كان عندو شي التزام

 137غشت، جاو  11و 10و �9لنسـبة لفاس، كان لقاء في فاس في 
د!ل المرشحين  2مرشح، والآن في النهاية كاين  94د!ل المرشحين، تقدموا 

ة الحكام وأن يضرب في من فاس، ولا أسمح لأي أحد أن يضرب في نزاه
كفاءة وعمل مندوبي الصناعة التقليدية اللي هما فوق كل الشـبهات، وهذا 
من العيب والعار �ش نضربو في موظفين في هاذ المسـتوى د!ل الكفاءة 

  .والعطاء اللي تيخدموا بلادهم وتيخدموا القطاع فقط
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .، ونشكركم على مساهمتكم معنا في هذه الجلسةشكرا السـيد الرئيس

وننتقل إلى السؤال الموالي الموجه إلى السـيد كاتب اDوD Äى وزير 
الإسكان والتعمير والتنمية اuالية، المكلف �لتنمية اuالية حول غياب 
البنية التحتية في العديد من القرى والبوادي المغربية، للمستشارين 

محمد البكوري، محمد القندوسي، إبراهيم الحب، عبد الله : ةالمحترمين الساد
  . الغوتي، شفيق بنكيران، لفريق التجمع اDسـتوري الموحد

الكلمة لأحد السادة المستشارين لبسط السؤال، تفضل السـيد 
  .المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد كاتب اDوÄ المحترم،
� نهضة تنموية كبرى، أرسى ركائزها صاحب الجلاÄ الم- تشهد بلاد

محمد السادس نصره الله، حيث دشن جلالته العديد من المشاريع التنموية 
  .في العديد من ربوع المملكة المغربية

إلا أنه و�لمقابل، لا نجد مواكبة لهذه المشاريع من طرف العديد من 
تجهيز العديد من القرى القطاعات الحكومية، خصوصا ف8 يتعلق ب 

والبوادي المغربية �لبنية التحتية اللازمة، إضافة إلى قنوات الواد الحار 

ومطارح الأز�ل، زد على ذ� الخصاص الهائل في التمدرس و¼ستشفاء 
  .والمنشآت الر!ضية وغيرها من مشاريع القرب التي تهم المواطنين

  السـيد كاتب اDوÄ المحترم،
ستراتيجية الحكومة في وضع مخططات شامP ومتكامP نسائلكم عن إ

من أجل تمكين هذه المناطق من هذه البنية التحتية والمصالح الإدارية 
ية الشامP التي تعرفها والتربوية والر!ضية حتى تسـتفيد من النهضة والتنم 

  .بلاد�
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
للسـيد الوزير في إطار الجواب عن شكرا للسـيد المستشار، الكلمة 

  .السؤال، تفضلوا

السـيد عبد السلام المصباÐ، كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير السـيد عبد السلام المصباÐ، كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير السـيد عبد السلام المصباÐ، كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير السـيد عبد السلام المصباÐ، كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير 
        ::::الترابيةالترابيةالترابيةالترابيةوالتوالتوالتوالتنمنمنمنمية اuالية، المكلف �لتية اuالية، المكلف �لتية اuالية، المكلف �لتية اuالية، المكلف �لتنمنمنمنمية ية ية ية 

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،

  السـيدة المستشارة،
  السادة المستشارين،

  السـيد الوزير،
المستشار المحترم على طرحه لهذا السؤال، وبداية أود  أشكر السـيد

في مسـتهل هذا الجواب التذكير �لعناية الفائقة التي يوليها جلاÄ الم- 
حفظه الله للعالم القروي ولساكنيه، كما أحب التذكير �لجهود الكبيرة التي 
بذلت وتبذل بكل جدية وتفاني بتوجيهات ملكية سامية من أجل تدارك 

اص عبر إنجاز البرامج والإستراتيجيات العامة والقطاعية الحكومية، الخص
والتي أفضت إلى نتائج طيبة محمودة في العديد من اuالات، ولاسـ8 مجال 

  :البنيات التحتية، وهذه بعض النتائج

إلى  2007سـنة  85ارتفاع نسـبة الربط �لماء الصالح للشرب من  - 
 متوقعة هذه السـنة؛ 91%

 ؛%98 لىإ %�93ء من نسـبة الكهر - 

، 2012متوقعة في نهاية  %80إلى  %61نسـبة فك العزÄ من  - 
كيلومتر في السـنة، والتكلفة الإجمالية لهذا  2000وذ� بوتيرة إنجاز 

 Äمليار درهم  2مليار درهم، أي ما يعادل  14البر�مج د!ل فك العز
  .2012و 2005سـنو! بين 

خرى، فهـي تعرف حضور متميز في ف8 يتعلق �لقطاعات الحكومية الأ
الوسط القروي، مثلا الصحة هناك مخطط عملي خاص �uال القروي، 

  :أسفر عن
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كانت  200مؤسسة صحية �لعالم القروي من أصل  110تشغيل  - 
  مغلقة؛ 

  مؤسسة صحية جديدة؛  38بناء  - 
  أخرى موزعة على مجموعة من الأقاليم؛  138ترميم وتوسـيع  - 
من الأطر الطبية �لعالم القروي خلال  %60ناهز وتعيين ما ي  - 

  السـنتين الأخيرتين؛ 
تجهيز العديد من المؤسسات الطبية �لعالم القروي �لوسائل  - 

  .الضرورية للعمل
، بلغ مجموع بنيات ¼سـتقبال 2010التعليم ونحصرو فقط في سـنة 

 مؤسسة تعليمية، كما بلغ عدد اDاخليات برسم �5502لوسط القروي 
 �لعالم القروي، وبرمجة إحداث %58مؤسسة منها  524نفس الموسم 

  .مؤسسة جديدة �لوسط القروي 788
إعداد بر�مج وطني للتطهير �لعالم القروي، ومنذ : قطاع الماء والبيئة

سد صغير ومتوسط  45سد كبير وما يزيد على  18تم إنجاز  2007
 .ل المراكز والجماعات القرويةوإعداد مخططات إقليمية لتدبير النفا!ت تشم

  .هناك إحداث الأندية السوسـيولوجية للقرب: الشـباب والر!ضة
تصميم للتنمية الخاصة  1000إعداد ما يقرب من : الإسكان والتعمير

�لتكتلات القروية، إعداد تصاميم التهيئة الجماعية، تقديم المساعدة 
القروي، كذ� صيانة وإعادة  الهندسـية والتقنية اuانية لفائدة سكان العالم

تأهيل القصور والقصبات، وف8 يتعلق كذ� بنفس القطاع أي 
  ...الإسكان

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد الوزير، واحتفظوا ببعض عناصر للجواب د!لكم في 

  .إطار التعقيب، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوري
كركم السـيد كاتب اDوÄ على جوابكم، وكذا على اuهودات التي نش

تبذل في هذا الإطار، إلا أننا نؤكد على ضرورة ¼هÓم �لرفع من وتيرة 
قطار التنمية المسـتدامة إسوة �uهودات التي تبذل في القطاعات الأخرى، 
 وكذ� من أجل التخفيف من الأضرار التي تحد¢ا أمطار الخير التي

تهطل على بلاد�، والتي وللأسف لازلنا نسمح بضياعها في مياه البحر، 
  .إضافة إلى أن مشكل مطارح الأز�ل يشكل خطرا على الفرشة المائية

و�لمناسـبة، السـيد كاتب اDوÄ، فإن العديد من أطفال البادية 
والمناطق الجبلية �لخصوص، بعض المناطق بشفشاون وتطوان وغيرها من 

طق الأخرى لم يتمكنوا من متابعة اDراسة بسبب تدهور الأحوال المنا
  .الجوية التي أثرت على الوضع البنيوي والبيئي في مناطقهم

وإن سؤالنا جاء في هذا الوقت �»ات، أولا لكي نثير ¼نتباه إلى 
المزيد من الجهود لفك العزÄ عن هؤلاء المواطنين، وكذ� لإعطاء الفرصة 

  ...كيفية تدبير مجالهم، خاصة �لمراكز القرويةف8 يتعلق ب 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب، 

  .السـيد المستشار أرجوك

        ::::المستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوريالمستشار السـيد محمد البكوري
  .بقت لي دقيقة من السؤال السـيد الرئيس

داخل المراكز القروية خاصة ف8 يتعلق �لتعمير، فمعيقات التعمير 
يعاني منها الآن ساكنة هذه المراكز، ولهذا فوزارتكم المرجو منها أن تتدخل 
لتسهيل هذه المأمورية، خاصة وأن قانون التعمير أصبح متجاوزا في هذه 
المناطق، ونطلب من الحكومة العمل على إصدار قانون تعمير خاص 

ين أن يعتنوا �لمشاكل اليومية، �لمراكز القروية حتى يتسـنى لهؤلاء المواطن
  ...إلخ

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب 

  .عن تعقيب السـيد المستشار

السـيد كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير والتالسـيد كاتب اDوD Äى وزير الإسكان والتعمير والتنمنمنمنمية اuالية، المكلف ية اuالية، المكلف ية اuالية، المكلف ية اuالية، المكلف 
        ::::الترابيةالترابيةالترابيةالترابية�لت�لت�لت�لتنمنمنمنمية ية ية ية 

لمستشار، وأن أؤكد على اهÓم الحكومة �لعالم بغيت نشكر السـيد ا
مليار د!ل اDرهم اللي  50لليوم   2007القروي، بحيث أنه ما بين سـنة 

مليار  70لـ  2011تم صرفها على العالم القروي، وغادي توصل في نهاية 
  .د!ل اDرهم

كذ� من بين ¼هÓمات هو كون جلاÄ الم- أنشأ وكاÄ لتنمية 
وشجرة الأركان، وكذ� أعطى التعل8ت للحكومة د!لو �ش  الواحات

توضع إستراتيجية لتنمية المناطق الجبلية، فضلا عن وجود إستراتيجية 
  .للتنمية القروية

ف8 يتعلق �لتطهير والفيضا�ت، ما غاديش نعاود الBم اللي قلت في 
طهير �لعالم القروي، قطاع الماء والبيئة، لا ف8 يتعلق �لبر�مج الوطني للت 

  .ولا ف8 يتعلق �لسدود ولا ف8 يتعلق بمخططات إقليمية لتدبير النفا!ت
ف8 يتعلق �لتعمير، ز!دة على اuهودات التي تبذل من خلال تمكين 
هذه اuالات وهذه المراكز �لتصاميم اللي هي أساسـية، فينبغي معرفة 

ح �لترخيص في بعض المناطق، كيفية قراءة قانون التعمير ا»ي يسم
  .للأسف أنه لا يقرأ قراءة جيدة �لنسـبة لقانون التعمير
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كاين هناك كذ� ف8 يتعلق �لتنمية اuالية، وفي إطار تعبئة صندوق 
د!ل البرامج د!ل ¼ستrر،  2التنمية القروية، فكتابة اDوÄ أنها وضعت 

للي تيهم العالم القروي مشروع ا 26اللي فيه  2009بر�مج في سـنة 
  .%50و�لخصوص المناطق الجبلية ب 
أعدت واحد البر�مج استrري  2010وكذ� ف8 يتعلق بسـنة 

مليون د!ل اDرهم، ومعظم المشاريع اللي  200آخر، اللي أنه عبأت فيه 
فيه تتهم دعم وتقوية التجهيزات وفك العزÄ على العالم القروي وتنمية 

التنمية البشرية، فضلا عن ما تقوم به المبادرة الوطنية وتطوير مؤشرات 
مليون اللي تصرفت في العالم  333للتنمية البشرية، حيث هناك مليارين و

مشروع، واسـتفاد منها مليون  6110القروي، واللي أدت إلى إحداث 
  .نسـتفيد 500ألف و 527

 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ير، كما نشكركم على مساهمتكم معنا في هذه شكرا لكم السـيد الوز

  .الجلسة
وننتقل إلى السؤال ما قبل الأخير، وهو موجه إلى السـيد وزير 
 الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة حول تحايل بعض شركات

  .الصباغة، والكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق ¼شتراكي

  .ال إلى الجلسة المواليةسـيؤجل، هنا� طلب تأجيل هذا السؤ 
وننتقل إلى السؤال الثاني الموجه لنفس الوزير وموضوع السؤال هو 
تأثير اتفاقيات التبادل الحر على تطور الصناعة الوطنية، للمستشارين 

أحمد حاk، العربي خربوش، عبد اللطيف أوعمو، : المحترمين السادة
حد السادة المستشارين الحسن أكوجكال، عبد الرحيم الزمزامي، الكلمة لأ

kلبسط السؤال، تفضلوا الأسـتاذ حا.  

kkkkالمستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حاالمستشار السـيد أحمد حا::::        
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  .شكرا السـيد الرئيس
نطالب بتطبيق النظام اDاخلي في حق هذا السؤال  ،نفس ¼تجاهفي 

  .لتأجي¨ إلى جلسة لاحقة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .إرجاء السؤال إلى الجلسة المقبPفريق التحالف ¼شتراكي يطلب 

وبهذا نكون قد أنهينا جدول أعمالنا في هذه الجلسة، ونرفع هذه 
  .الجلسة، وستتفتح جلسة للتشريع بعد حين

  .رفعت هذه الجلسة


